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Jogolimpocomasaúdemental

Relatos de depressão e ansiedade feitos por
atletas olímpicosmostramque o sucesso
nas quadras depende de treinamento e

cuidado como emocional, diz ao CB.Saúde a
psicóloga Esther Duarte , coordenadora da
comissão de esportes no CRPDF. PÁGINA 16

Florestavigiadapordrones

Aparelhos não tripulados têm reforçado
o combate a crimes ambientais na
Amazônia. No CB.Poder, o brigadeiro
Marcello Lobão Schiavo, do SARP,

mostrou as vantagens dessa tecnologia
no monitoramento da região. PÁGINA 6

Volta às aulas com
super-heróis

Fuxcancela reunião
dePoderesdepoisde
ataquesdeBolsonaro

Amazôniae
5Gnaagenda
deenviado
deJoeBiden
Conselheiro de Segurança
Nacional dos EUA, Jake

Sullivan se encontrou como
presidente Bolsonaro.Os
temas abordados pelo

emissário norte-americano
são considerados

prioritários pelo chefe da
CasaBranca. PÁGINA 5

A lição estava na entrada do Jardim de
Infância da 114 Sul: todos precisam se cuidar
na pandemia, até quem tem superpoderes.
No retorno às escolas públicas, após 17
meses, houve fluxo abaixo do esperado e
movimento tranquilo. PÁGINA 19

Feminicídio
Estudomostra fatoresque
levamàmortedemulheres

PÁGINA 15

Helicóptero
Bombeiropresopilotava
aeronavecomcocaína

PÁGINA 20

Diante das reiteradas agressões deBolsonaro amagistrados e
ao sistemaeleitoral, o presidente do Supremo, Luiz Fux, voltou
a subir o tomcontra a escalada autoritária. “Quando se ataca
umintegrantedestaCorte, seatacaa todos”, enfatizou.Alémde
cancelar a reuniãoentreos chefesdo Judiciário, ExecutivoeLe-
gislativo, Fuxmandouduro recado.“Opressuposto dodiálogo
entre os Poderes é o respeitomútuo entre as instituições e seus
integrantes”,disse.OministroAlexandredeMoraestambémre-
bateu opresidente daRepública. “Ameaças vazias e agressões
covardes não afastarão o SupremoTribunal Federal de exercer,
comrespeitoe serenidade, suamissãoconstitucionaldedefesa
emanutençãodademocraciaedoEstadodedireito”,declarou.

Investigadonoinquéritodasfakenews,no
STF,opresidenteameaçouoministroMoraes,
relatordocaso:“Ahoradelevaichegar”

Câmara aprova, por 286
votos a favor e 173 contra, o
projetode lei que autoriza a
vendada estatal.Oposição
tentou adiar a votação,mas
acabouderrotada. Agora, o
texto seguepara apreciação
do Senado. Funcionários da
empresa tentambarrar a
privatizaçãono Supremo.

AvançaPLda
privatização
dosCorreios

ComissãoEspecialbarraPECdovoto impresso
PPÁÁGGIINNAA 22,, 33 EE 77

O Brasil que
vaià luta
Finalista na Olímpiada de
Tóquio, Beatriz Ferreira é

uma das estrelas da melhor
campanha da história do
boxe brasileiro. Ouro pode
chegar em combate dos
sonhos contra irlandesa.

Miriam Jeske/COB
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Ode ao amor
eàempatia

Em entrevista ao CCoorrrreeiioo, o uruguaio
Jorge Drexler fala sobre o processo de
criação na pandemia, canções inéditas

e a volta aos palcos. PÁGINA 26

Flagrada por
doping, Tandara
desfalca o vôlei

O peso do ouro
no currículo
de Reinier

Adiós,Barcelona
Clube vira página deMessi e

inicia temporada de especulações
sobre o novo time do astro. PSG e

City lideram as apostas.

Marcelo Ferreira/CB/D.A PressMarcelo Ferreira/CB/D.A Press

Fotos: Ed Alves/CB/D.A Press

Josep Lago/AFP

Carlos Moura/SCO/STF

Míriam Jeske/COB
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Supremo reage à
escalada autoritária
» AUGUSTO FERNANDES
» INGRID SOARES

O
mal-estar entre o presi-
dente Jair Bolsonaro e
oSupremoTribunal Fe-
deral (STF) chegou ao

seu ápice, com a cúpula da Cor-
te quebrando o silêncio diante
das constantes críticas e amea-
ças do chefe do Executivo aos
integrantes do Judiciário e rom-
pendo as pontes de relaciona-
mento com o Palácio do Planal-
to. O recadomais duro partiu do
presidente do STF, ministro Luiz
Fux. Ele cancelou uma reunião
que seria realizada com líderes
doExecutivo e Legislativo epon-
derou que “o pressuposto do
diálogo entre os Poderes é o res-
peito mútuo entre as institui-
ções e seus integrantes”.
A reação de Fux foi uma res-

posta ao comportamento reitera-
do de Bolsonaro ao longo das úl-
timas semanas. Na tentativa de
desmerecer o sistemaeleitoral e a
urna eletrônica, além de não
apresentar provas concretas de
falhas, o chefedoPlanaltopassou
aofender oministro LuísRoberto
Barroso, presidente do Tribunal
Superior Eleitoral (TSE), que é
contra a implementação do voto
impressonopaís.
Bolsonaro até fez uma trans-

missão ao vivo pela TV Brasil,
emissora pública, prometendo
comprovar as fragilidades daurna
eletrônica,mas
acabou admi-
tindo que não
temcomoates-
tar fraudes no
equipamento.
Como conse-
quência, pas-
sou a ser inves-
tigado no STF.
Oministro Ale-
xandre deMo-
raes, relator na
Cortedo inqué-
ritoqueapura a
produção de
notícias falsas e
ofensasaosma-
gistradosdoSu-
premo, incluiu
Bolsonaro co-
mo um dos al-
vos do proces-
so por questio-
nar a confiabi-
lidade do siste-
ma eleitoral do
país semter co-
mo provar que
omodelo é in-
seguro. Por conta disso, Moraes
tambémvirou alvo de ataques do
presidente.
Incomodado com a postura

de Bolsonaro diante dos seus co-
legas, Fux rebateuo chefedoExe-
cutivo. “Quando se ataca um in-
tegrante desta Corte, se ataca a
todos”, enfatizou. O presidente
do STF disse que, no encontro
mais recente comopresidenteda
República, em julho, o alertou
“sobre os limites do exercício do
direito da liberdadede expressão,
bem como sobre o necessário e
inegociável respeito entre os Po-
deres para a harmonia institucio-
nal dopaís”.
Como isso não aconteceu, Fux

lamentou o comportamento do
mandatário. “Opresidente daRe-
pública tem reiterado ofensas e
ataques de inverdades a inte-
grantes desta Corte, em especial
aosministrosLuísRobertoBarro-
so e Alexandre deMoraes”, frisou.
“Alémdisso, Sua Excelênciaman-
tém a divulgação de interpreta-

ções equivocadas de decisões do
plenário, bem como insiste em
colocar sob suspeição a higidez
do processo eleitoral brasileiro.
Diálogo eficiente pressupõe
compromisso permanente com
as próprias palavras, o que, infe-
lizmente, não temos visto no ce-
nário atual.”
Moraes também rebateu Bol-

sonaro: “Ameaças vazias e agres-
sões covardes não afastarão o Su-
premoTribunal Federal de exer-
cer, com respeito e serenidade,
suamissão constitucional de de-
fesa emanutenção da democra-
cia e doEstadodedireito”.
Fux marcou para hoje uma

reunião com o procurador-geral
daRepública,AugustoAras, queé
alinhado ao Planalto. O assunto
do encontro não foi divulgado.

Intimidação

Em rota de colisão com o STF,
Bolsonaro ameaçou reagir fora
dos limites da Constituição. Insa-
tisfeito por ter virado alvo de in-
vestigação, o presidente comen-
tou que não pretende “sair das
quatro linhas para questionar es-
sas autoridades”,mas alertouque
“o momento está chegando”.
“Não dá para continuarmos com
umministro arbitrário, ditatorial,
que não respeita a democracia,
que não leu a Constituição. Se
leu, aplica de acordo com o seu
entendimento para, cada vez

mais, agredir
não só a demo-
cracia, bem co-
mo atingir os
seus objetivos
dessaforma.Is-
so é inadmissí-
vel numa de-
mocracia”, re-
clamou.
Bolsonaro

enfatizou que
“o senhor Ale-
xandre de Mo-
raes acusa todo
mundo de tu-
do”. “Bota co-
mo réu no seu
inquérito, sem
qualquer base
jurídica, para
fazeroperações
intimidatórias,
buscaeapreen-
são, ameaça de
prisão, ou até
mesmo prisão.
É isso que ele
vem fazendo, e
a hora dele vai

chegar, porque ele está jogando
fora das quatro linhas da Consti-
tuiçãohámuito tempo.”
Na sua live semanal, ontem à

noite, Bolsonaro ficou por mais
de uma hora criticando o STF.
Barroso eMoraes foram os prin-
cipais alvos. Segundo o chefe do
Planalto, o trabalho dele poderia
estar rendendo muito mais se
não fossem os dois ministros. O
chefe do Executivo ainda se refe-
riu ao presidente do TSE como
um “menino mimado que não
pode ser contrariado”.
“NãoestouatacandooSTF, es-

tou questionando o Barroso e o
Moraes. Os senhores têm de en-
tender que não são os donos do
mundo, da verdade. Não foram
eleitos para decidir o futuro do
povo. Fomos eu e o Congresso
Nacional”, disparou. “Vocês fo-
ram eleitos para interpretar a
Constituição. Não podem conti-
nuar legislando, dandoperuada e
interferindo, dizendoo tempo to-
do oque eudevo ounão fazer.”

PODER / Presidente da Corte, Luiz Fux cancela reunião que ocorreria entre os líderes dos Três Poderes e faz duro discurso contra
os reiterados ataques de Bolsonaro amagistrados e ao sistema eleitoral. Chefe do Planalto ameaçaMoraes: “A hora dele vai chegar”

Ameaças vazias e agressões covardes não afastarão o Supremo
Tribunal Federal de exercer, com respeito e serenidade, sua
missão constitucional de defesa emanutenção dademocracia
e do Estado de direito”

Alexandre deMoraes,ministro do STF

Em defesa
do sistema
eleitoral
Centenas de empresários, eco-

nomistas, diplomatas e represen-
tantes da sociedade civil divulga-
ram ummanifesto em defesa do
sistema eleitoral brasileiro, desta-
cando que “o princípio-chave de
umademocracia saudável é a rea-
lização de eleições e a aceitação
de seus resultados por todos os
envolvidos”. O comunicado não
cita o presidente Jair Bolsonaro,
mas é categórico ao dizer que o
país “terá eleições, e seus resulta-
dos serão respeitados” e ao afir-
mar que“a sociedade brasileira é
garantidora daConstituição e não
aceitará aventuras autoritárias”.
Entre os signatários estão no-

mes de peso domundo empresa-
rial e financeiro, comoFrederico e
LuizaTrajano, doMagazine Luiza;
PedroMoreiraSalles eRobertoSe-
tubal, do Banco Itaú Unibanco;
Carlos Jereissati, do Iguatemi; Pe-
dro Passos e Guilherme Leal, da
Natura; e Luis Stuhlberger, gestor
do FundoVerde. Também assi-
nam economistas comoArmínio
Fraga, PedroMalan, IlanGoldfajn,
Persio Arida, André Lara Resende,
Alexandre Schwartsman eMaria
CristinaPinotti.
Omanifesto nasceu de alguns

associados do Centro deDebates
de Políticas Públicas (CDPP) e se
espalhou para outros grupos de
discussão de empresários, econo-
mistas e advogados. “Já na hora
que ele começou a adesão, foi
enorme”, afirmou o economista
AffonsoCelsoPastore,doCDPP.“A
sociedadecivilprecisa semanifes-
tar comona época da campanha
pelas eleições diretas. Bolsonaro
já entrou em todos os órgãos de
controle, como a Polícia Federal e
oMinistério Público Federal, e a
luta dele agora é controlar o Judi-
ciário.É imprescindível auniãode
todos emdefesa da democracia”,
afirmouMariaCristina.
O texto foi elaborado na terça-

feira e passou a circular entre gru-
posdeempresários, economistas e
grupos que representam a socie-
dade civil. Ele traz a assinatura de
políticos, comoopresidentedoCi-
dadania, Roberto Freire; e de diri-
gentes de entidades da sociedade
civil, comoPriscila Cruz, doTodos
pela Educação. Lideranças religio-
sas também subscrevem o docu-
mento. Lá estão o cardeal-arcebis-
podeSãoPaulo, d.Odilo Scherer, e
o rabinoMichel Schlesinger.
Nos três parágrafos domani-

festo, os signatários afirmam sua
preocupação comapandemia, as
mortes eaperdadeempregos.Di-
zemque as transformações da so-
ciedadeearecuperaçãodopaís só
serão possíveis pela via democrá-
tica. E frisam confiar no sistema
atual devoto.
“OBrasil enfrentaumacrisesa-

nitária, social e econômica de
grandes proporções.Milhares de
brasileiros perderam suas vidas
paraapandemiaemilhõesperde-
ram seus empregos. Apesar do
momento difícil, acreditamos no
Brasil”, diz o texto. “Nossosmais
de 200milhões de habitantes têm
sonhos, aspirações e capacidades
para transformar nossa sociedade
e construir um futuromais prós-
pero e justo. Esse futuro só será
possível combase na estabilidade
democrática.”

Intenção de frear ataques

A reunião deveria ter ocorrido
em 14 de julho, mas foi
desmarcada por causa da

internação do presidente Jair
Bolsonaro, devido a uma
obstrução intestinal. Uma

nova data não foi anunciada,
mas a expectativa era de que

o encontro fosse nesta
semana. O objetivo da

reunião era justamente tentar
frear a escalada de ataques
do chefe do Planalto e

dissipar a crise institucional.
Participariam, além de Fux e
Bolsonaro, os presidentes do
Senado, Rodrigo Pacheco
(DEM-MG), e da Câmara,
Arthur Lira (PP-AL).

Opressuposto do diálogo entre os Poderes é o respeitomútuo
entre as instituições e seus integrantes. (...) Diálogo eficiente
pressupõe compromisso permanente comas próprias palavras,
o que, infelizmente, não temos visto no cenário atual”

Luiz Fux, presidente do STF

Rosinei Coutinho/SCO/STF - 2/12/20

Fabio Rodrigues Pozzebom/Agencia Brasil - 24/10/2019
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Voto impresso é rejeitado
» JORGE VASCONCELLOS
» AUGUSTO FERNANDES

P
or 23 votos a 11, a co-
missão especial da Câ-
mara rejeitou, ontem, a
Proposta de Emenda à

Constituição (PEC) 135/19, que
torna obrigatório o voto im-
presso. O resultado representa
uma dura derrota para o presi-
dente Jair Bolsonaro, que tem
ameaçado a realização das elei-
ções de 2022, caso o texto não
seja aprovado pelo Congresso. A
decisão dos deputados, no en-
tanto, não significa que a inten-
ção do Planalto tenha sido en-
terrada. Isso porque o presiden-
te da Casa, Arthur Lira (PP-AL),
aliado do governo, anunciou,
horas antes da votação, que po-
de levar a matéria para aprecia-
ção em plenário.
O relator da PEC, Filipe Barros

(PSL-PR), tinha apresentado, na
quarta-feira, a nova versãodo seu
parecer. Alémdeprever a impres-
são do comprovante de votação e
da volta da contagemmanual do
resultadodas eleições, o texto en-
fraquece a atuação do Tribunal
Superior Eleitoral (TSE) na inves-
tigação de irregularidades e per-
mite a implementação imediata
do voto impresso. A regra valeria
mesmo que o Congresso apro-
vasse a proposta poucos dias an-
tes do pleito.Hoje, a Constituição
exige que as regras sobre as elei-
çõessejammodificadascomuma
antecedência de pelomenos um
ano. Ou seja, a data-limite para
que uma alteração ocorra para
2022 seria emoutubro deste ano.
Na votação, os governistas

usaram como principal argu-
mento para defender o texto a di-

vulgação, por Bolsonaro, na vés-
pera, de um inquérito da Polícia
Federal sobre um suposto ataque
hacker ao software de votações

do Tribunal Superior Eleitoral
(leia reportagem ao lado). Já a
oposição reafirmou que as urnas
eletrônicas são seguras e que a

PEC é apenas um pretexto do
presidente para dar um golpe de
Estado. “Ele sabe que vai perder
as eleições e tem cometido cri-
mes continuados” ao ameaçar a
democracia, disse o deputado
IvanValente (PSol-SP).
A derrota da PEC na comissão

especial já vinha sendo dada co-
mo certa, o que levou os gover-
nistas a fazeremmanobras para
adiar a votação, como a que foi
bem-sucedida às vésperas do iní-
cio do recesso parlamentar.

Insistência

Horas antes da votação, Lira
afirmou que a PEC pode ser ava-
liada pelo plenário em duas hi-
póteses: se a comissão especial
ultrapassar as 40 sessões da Câ-
mara sem conseguir aprovar a
matéria, oumesmo se ela for re-
jeitada, como ocorreu ontem. “As
comissões especiais não são ter-
minativas, são opinativas, então,
sugerem o texto, mas qualquer
recurso ao plenário pode ser fei-
to”, ressaltou.
Autora da PEC, a deputada Bia

Kicis (PSL-DF)protestoucontrao
“dia lamentável para a democra-
cia brasileira”, porém enfatizoua
declaração do presidente da Câ-
mara. “Perdemos a batalha, mas
não a guerra.Opresidente Arthur
Lira pode levar a PEC ao plená-
rio”, escreveu em rede social.
A proposta de adoção do voto

impresso está no centro do que
deve ser a maior crise entre os
três Poderes desde o fim da dita-
dura militar (1964-1985). Bolso-
naro vem intensificando os ata-
ques ao SupremoTribunal Fede-
ral (STF) e aoTSE, que decidiram
abrir inquéritospara investigar as
ameaças dele às eleições.

ELEIÇÕES /Mesmo com as pressões e ameaças de Bolsonaro, comissão especial da Câmara barra PEC que pretendia mudar
sistema eleitoral. Aliado do Planalto, presidente da Casa, Arthur Lira, diz que pode levar a proposta à votação no plenário

OTribunal Superior Eleitoral
(TSE) reagiu às publicações feitas
pelo presidente Jair Bolsonaro, na
noite de quarta-feira, de um in-
quérito sigiloso em andamento
na Polícia Federal, que investiga
uma suposta invasão às urnas
eletrônicas em 2018. De acordo
como processo, uma pessoa não
autorizada teria acessado o siste-
madaCorte antes dopleito, entre
abril e novembro.
SegundooTSE,“o acesso inde-

vido, objeto de investigação, não
representouqualquer riscoà inte-
gridade das eleições de 2018”. “Is-
soporqueocódigo-fontedospro-
gramas utilizados passa por su-
cessivas verificações e testes, ap-
tos a identificar qualquer altera-
ção ou manipulação. Nada de
anormal ocorreu”, informou.
OTSEdisse ter encaminhadoà

Polícia Federal as informações
necessárias à apuração dos fatos.
“A investigação corre de forma si-
gilosa, e nunca se comunicou ao
TSE qualquer elemento indicati-
vode fraude”, destacouaCorte.
Segundo o tribunal, “as urnas

eletrônicas jamais entram em
rede”. “Por não serem conecta-
das à internet, não são passíveis
de acesso remoto, o que impede
qualquer tipo de interferência
externa no processo de votação
e de apuração”, frisou. “Por essa
razão, é possível afirmar, com
margem de certeza, que a inva-
são investigada não teve qual-
quer impacto sobre o resultado
das eleições.” (AF)

TSE rebate
Bolsonaro

Bancadas

Doze partidos orientaram suas bancadas a votar contra a PEC— PT, PL,
PSD, MDB, PSDB, PSB, Solidariedade, PSol, PCdoB, PV, DEM e Rede.
Apenas PSL, PP, Podemos, PTB e o Republicanos (partido da Igreja
Universal) indicaram o voto favorável. Liberaram seus deputados a votar
como quisessem: Cidadania e Novo. O DEM chegou a integrar esse último
grupo, mas, formada a maioria contra o texto, mudou de posição.

Duas rodadas de votação

Para que a PEC seja aprovada
no plenário, são necessários
pelo menos 308 votos, entre
os 513 deputados, em duas
rodadas de votação. A

avaliação de líderes, contudo,
é de que o texto será
igualmente rejeitado.

BiaKicis: “Perdemos a batalha,mas não a guerra. O presidenteArthur Lira pode levar aPECaoplenário”

Najara Araújo/Camara dos Deputados
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Vacinas eram
todas com Élcio

» BRUNA LIMA
» LUIZ CALCAGNO

E
mdepoimento à CPI da
Covid, ontem, o ex-asses-
sor especial doMinistério
da Saúde Airton Antonio

Soligo—conhecido comoAirton
Cascavel—atribuiu à Secretaria-
Executiva doMinistério da Saúde,
então soba chefia pelo coronel Él-
cioFranco, a exclusividadedasne-
gociaçõespara comprade vacinas
contraacovid-19.Paraos integran-
tes da comissão, cada vez mais
cresce o protagonismodomilitar
em transações pouco ortodoxas
emnomedapasta, tantoque, con-
forme disseram, é praticamente
certo que seja indiciado ao final
dos trabalhosdocolegiado.
Cascavel afirmou que não ti-

nha função de lidar com vacinas,
mas que foi a São Paulo como in-
terlocutor do ministro Eduardo
Pazuello para fazer a aproximação
com o Instituto Butantan, e que
também atuou damesma forma
nocasodaAstraZenecaparaaFun-
dação Oswaldo Cruz (Fiocruz).
Questionado sobre participação
nodiálogopara a compradaCova-
xin, Cascavel disse: “NoMinistério,
esses tratos sempre foram lána Se-
cretaria-Executiva.Todo o diálogo
eracomoÉlcioFranco”,assegurou.
Ocoronel já foi indicadocomores-
ponsável pelas tratativas relacio-
nadas ao imunizante indiano em
outrosdepoimentosàCPI.
O ex-diretor de Logística do

ministério Rodrigo Ferreira Dias
também fez diversas referências
de que os contratos de vacinas
que estão na mira da CPI, por
suspeita de cobrança de propina,
eramcomandadosporÉlcio.
Já a ex-coordenadora do Pro-

grama Nacional de Imunização
(PNI) Francieli Fantinato indicou
ter sido Élcio quem decidiu não
optar por adquirir mais doses de

Ex-assessorespecialdoMinistériodaSaúde,AirtonCascavelatribuiuàSecretaria-Executiva
dapastaaexclusividadedasnegociaçõesparaacomprade imunizantescontraacovid-19

Se o governo usou a Polícia Federal para
intimidar a CPI da Covid, como creem os
senadores, osmembros do colegiado
querem dar o troco exigindo que o Poder
Executivo seja investigado por divulgar
um inquérito sigiloso da PF sobre
suposta fraude em urnas eletrônicas. O
vice-presidente do colegiado, Randolfe
Rodrigues (Rede-AP), cobrou que o
ministro da Justiça, Anderson Torres, e o
diretor-geral da Polícia Federal, Paulo
Maiurino, interpelem o presidente Jair
Bolsonaro. O senador cobrou por conta
da investigação de suposto vazamento
de documentos coletados pela CPI à
imprensa. A apuração da PF veio depois
de ser noticiado que houve a supressão
de trechos em que o ex-ministro da
Saúde Eduardo Pazuello cita o
presidente Jair Bolsonaro e o deputado
federal Luis Miranda (DEM-DF).

Investigação
deBolsonaro

BiancoassumeAGUpara
MendonçatentaroSTF

PODER

O
confronto entre Jair Bolsonaro e o SupremoTribu-
nal Federal (STF) agravou-se ainda mais, ontem,
com os ataques e ameaças do presidente aominis-
tro Alexandre de Moraes, por sua inclusão no in-

quérito das fake news, o que provocou dura reação do presi-
dentedaCorte, Luiz Fux, que era até agoraumavoz cautelosa
emoderada na Praça dosTrês Poderes. Bolsonaro prossegue
a escalada para provocar uma crise institucional emudar as
regras do jogo das eleições de 2022, apoiando-se nas Forças
Armadas e na sua aliança comoCentrão.
O presidente quer precipitar uma crise institucional para

subjugar o SupremoTribunal Federal (STF) e limitar o poder
do Tribunal Superior Eleitoral (TSE) nas eleições, com ado-
ção do voto impresso e descentralização da apuração das
eleições, que voltariama ser feitas nas juntas das seções elei-
torais, terreno fértil para atuação das milícias, dos trafican-
tes e de falanges políticas armadas, para tumultos e fraudes.
A proposta está
em discussão na
Câmara, cujo pre-
sidente, deputado
Arthur Lira (PP-
AL), acompanha a
crise de camarote.
E aproveita para
aprovar a agenda
de interesses co-
muns de Bolsona-
ro e do Centrão,
embora muitas
propostas acabem
barradas, esvazia-
das ou mitigadas
pela oposição em
complicadas ne-
gociações e vota-
ções. Uma terceira
via está sendo
construída no
Congresso.
Bolsonaro ex-

plora as insatisfa-
ções da cúpula
militar com o STF
por causa da anu-
lação das conde-
nações do ex-pre-
sidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva,
hoje favorito nas
pesquisas de opinião sobre as eleições de 2022. E lembra
um episódio da Guerra dos Trinta Anos (1618-1648), que
conflagrou a Europa, no qual um pequeno grupo de 45 ca-
valeiros húngaros, com suas armaduras, durante seis me-
ses aterrorizou o condado de Flandres, a região flamenca
da Bélgica. O jornalista e cientista político da Universida-
de de São Paulo (USP) Oliveiros S. Ferreira, já falecido, ins-
pirado nesse episódio, que é citado pelo pensador italiano
Antônio Gramsci nos Cadernos do Cárcere, escreveu um li-
vro sobre o conceito de hegemonia no qual repete a inda-
gação: Como o conseguiram? Como e por que o grande
número, mais forte, se submete ao pequeno?

Manobra de antecipação

Ideólogo do pensamento conservador, Oliveiros Fer-
reira foi um estudioso do protagonismo dos militares na
história republicana. Num artigo para o jornal O Estado

de São Paulo, de 26 de junho de 1988, intitulado O reco-

nhecimento da derrota, ele resgata uma carta do general
Góes Monteiro ao jurista liberal Sobral Pinto, na qual o
então ministro da Guerra, em abril de 1945 — ou seja,
pouco antes do fim do Estado Novo—, reconhece a derro-
ta do “partido fardado” diante de uma nação “que não
compreendia e que nunca poderia compreender”. Segun-
do ele, porque trouxe da Escola Militar a marca do casti-
lhismo, “ummodelo de tirania esclarecida”.
“Eu reclamava poder, ordem, disciplina e ardor para, em

10 anos pelo menos, como recordaV. Exa., preparar a nova
elite e podermodificar as condições de ignorância emiséria
dasmassas, responsáveis pelo aviltamento da prática consti-
tucional”, lamentava o general do Estado Novo, ao jogar a
toalha para os liberais.
Bolsonaro está muito longe dos militares com dotes

intelectuais, como Góes Monteiro e, mais tarde, Golbery
do Couto e Silva. Entretanto, com apoio de um grupo de
generais saudosistas do regime militar, entre quais o mi-
nistro da Defesa, Braga Neto, “manobra” para arrastar as
Forças Armadas ao confronto com o Supremo, antes das
eleições, porque sabe que não existe disposição nas For-
ças Armadas de interferir no resultado do pleito, impe-
dindo a posse do eleito, como já se tentou em outros
momentos da nossa história.

O cavaleiro
húngaro

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

“Bolsonaro
‘manobra’ para
arrastar as Forças
Armadas ao
confronto com o
Supremo, antes
das eleições,
porque sabe que
não existe
disposição nas
Forças Armadas
de interferir
no resultado
do pleito”

» INGRID SOARES
»RENATOSOUZA

O presidente Jair Bolsonaro
anunciou, ontem, que o secretá-
rio-executivo doMinistério doTra-
balhoePrevidência, BrunoBianco,
ocupará o comandodaAdvocacia-
Geral da União, substituindo An-
dréMendonça— que pediu exo-
neração do cargo para se dedicar à
sabatina que enfrentará no Sena-
do, pois foi indicadopara a vagado
ministro aposentadoMarco Auré-
lioMello, no SupremoTribunal Fe-
deral (STF). Mas, de acordo com
fontes ligadas ao governo, a saída
deMendonça da AGU também é
para que ele não seja prejudicado
pela crescente crise entre Bolsona-
roeoPoder Judiciário.
O presidente está entre os in-

vestigados no inquérito das fake
news que corre no STF. A avalia-
ção é de que o relator do caso,mi-

nistro Alexandre deMoraes, deve
determinardiligências, comoaoi-
tiva de Bolsonaro, além de ações
de busca e apreensão, e retirada
de conteúdos da internet contra o
sistema eleitoral. Bolsonaro, po-
rém, anunciou que não pretende
cumprir qualquer determinação
deMoraes ou do Supremo, e caso
Mendonça ficasse ao lado do pre-
sidente, como titular da AGU, po-
deria ter sua indicação rejeitada
noSenadopornãocumpriroque-
sitode reputação ilibada.
A sabatina no Senado ainda

não tem data e a Casa também
precisa avaliar a recondução do
procurador-geral da República
Augusto Aras. Já a ida de Bianco
paraaAGUfoi anunciadaporBol-
sonaroemsuacontanoTwitter.
Em nota, a Associação Nacio-

nal dosAdvogados Públicos Fede-
rais (Anafe) elogioua indicaçãode
Biancoaocargo,edestacoutratar-

se da primeira escolha de um
membro da carreira de procura-
dor federal. “Oposicionamento se
deve não apenas ao fato de que a
nomeação irá recair, mais uma
vez, sobre um advogado público
federal, mas, sobretudo, porque
irá se tratar da primeira indicação
deummembrodacarreiradepro-
curador federal”, salientou.
Coma saída de Bianco, o atual

secretário deTrabalho, BrunoDal-
colmo,podeassumiropostodenú-

mero2doMinistériodoTrabalhoe
dar continuidade à transição. Ele
tem39anos,éprocuradorfederalda
AGU, jáatuoucomoassessornaCa-
saCivil—ondeajudoua formulara
reformadaPrevidêncianogoverno
MichelTemer—e foi secretário es-
pecial dePrevidência eTrabalhono
governo Jair Bolsonaro.O futuro ti-
tulardaAGUsegraduouemDireito
em2005, fezduasespecializaçõese,
já focadoemPrevidência, concluiu
omestradoem2017.

BolsonaroanunciouBianco, queestavanoMinistériodoTrabalho,naAGU

vacinas pelo Covax Facility, con-
sórcio internacional coordenado
pelaOrganizaçãoMundialdeSaú-
de (OMS). Segundo ela, o ex-se-
cretário-executivo disse que“não
tem como colocar todos os ovos
namesmacesta”.
Além de negar envolvimento

emcontratos de vacinas, Cascavel
disse que se afastouporque“pica-
retas das vacinas” procuraram o
ministério para tentar negociar
junto ao governo federal. “Criei
ojeriza ao ver isso. Estava nomi-
nistério e quantos picaretas apa-
reciam. E eu resolvi não receber
nenhum, porque, no momento
em que você não tinha a fábrica
daAstraZeneca, não tinhaummi-
lhãodevacinasparaentregarpara
oBrasil, picaretas apareciamque-
rendovender 200milhões”, disse.
O papel de Cascavel dentro do

ministério seria o de realizar uma

articulação política em ações en-
volvendo o enfrentamento à pan-
demia.O convite a ele foi feito por
Pazuello, que conheceu durante a
Operação Acolhida— que rece-
beurefugiadosvenezuelanos fugi-
dos da fome no país vizinho. Se-
gundo informações colhidas pela
CPI, ele agia nas reuniões triparti-
tes entre oministério e os conse-
lhos nacionais de saúde dos esta-
dos emunicípios, como um ver-
dadeiro braço doministro—ape-
sar de passar algum tempo sem
qualquer vínculo formal com o
ministério.
O senador AlessandroVieira

(Cidadania-SE) sustentou que a
atuação de Cascavel na pasta foi
irregular. Por conta disso, os sena-
dores Randolfe e Eliziane Gama
(Cidadania-MA) consideramque
Cascavel praticou crime de usur-
paçãoda funçãopública.

Oministro Ricardo Lewando-
wski, do SupremoTribunal Fede-
ral (STF),manteve, ontem, a que-
bra dos sigilos fiscal, bancário, te-
lefônico e telemáticodoex-minis-
trodaSaúdeEduardoPazuellode-
cretadapelaCPIdaCovid.Aoana-
lisar o recurso apresentado pela
Advocacia-Geral daUnião (AGU)
para tentar vetar amedida, omi-
nistro concluiu que a ordem foi
devidamente justificada pela co-
missão e pode ajudar no avanço
das investigações sobre atos e
eventuais omissões dos gestores
públicosnapandemia.

Em sua decisão, Lewandowski
lembrou que as comissões parla-
mentares têm“poderesde investi-
gação próprios das autoridades
judiciais” e podemdeterminar di-
ligências que julgarem necessá-
rias no curso de suas apurações.
“Desempenhamum relevantíssi-
mopapel institucionalnaelucida-
ção de fatos de interesse da coleti-
vidade, sobretudo daqueles que,
em condições normais, não vi-
riam ao conhecimento da socie-
dade ou das autoridades compe-
tentes”, defendeuoministro.
Os requerimentos para que-

brar os sigilos de Pazuello foram
apresentados pelos senadores
AlessandroVieira (Cidadania-SE)
eRandolfeRodrigues (Rede-AP), e
aprovados pormaioria na comis-
são. A devassa alcança o período
posterior a 2018, quando o gene-
ral ainda não eraministro da Saú-
de.Na avaliação de Lewandowski,
nãoháabusoou ilegalidadenaex-
tensãodamedida.
“O critério cronológico fixado

para aquebrados sigilosdo impe-
trante coincide, ameu ver, em li-
nhas gerais, como objeto da CPI,
na formada justificativa apresen-

tada pelos parlamentares, segun-
do a qual fixou-se ‘o ano de 2018
como termo inicial, de modo a
permitir a análise comparativa
entre os períodos pré e pós-pan-
demia’”, escreveu.
Lewandowski faz a ressalva de

queosdocumentosedadosconfi-
denciais obtidos pela CPI devem
permanecer em“rigoroso sigilo”.
Em junho, oministro já havia jul-
gado recurso semelhante da AGU
em favor de Pazuello. O novo pe-
dido foi apresentado depois que a
comissão ampliou as quebras de
sigilodogeneral.

Quebras de Pazuello são mantidas

SegundoCascavel, os “picaretas” se aproximavamdoministério tentando concretizar negócios comvacinas
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EUA chegam mais perto
Visita do conselheiro de SegurançaNacional, Jake Sullivan, acompanhado de alto escalão da Casa Branca, indica o interesse de Joe
Biden emavançar na preservação da Amazônia. Delegação norte-americana também tratou do leilão de 5G,marcado para o dia 18

» INGRID SOARES

P
ouco mais de seis me-
ses após o democrata
Joe Biden assumir a Pre-
sidência dos Estados

Unidos, a Casa Branca fez um
gesto concreto de aproximação
com o governo brasileiro. Em vi-
sita a Brasília, o conselheiro de
Segurança Nacional dos EUA,
Jake Sullivan, teve uma audiên-
cia com o presidente Jair Bolso-
naro eministros. O encontro en-
tre o emissário norte-americano
e Bolsonaro ocorreu no Palácio
do Planalto e não constava na
agenda oficial do chefe do Exe-
cutivo. Nas imagens oficiais, o
presidente não usa máscara de
proteção, diferentemente do
norte-americano.
A visita de ummembro da Ca-

sa Branca, acompanhado de di-
versos diretores sêniores da Casa
Branca, sinaliza o grande interes-
se do governo Biden em relação
aoBrasil. Alémde reforçar os vín-
culos bilaterais históricos entre
Brasil e EstadosUnidos, a comiti-
va veio com a incumbência de
tratar de assuntos considerados
prioritários para o presidente de-
mocrata: a preservação da Ama-
zônia, a estabilidade política na
América do Sul e o uso da tecno-
logia 5GnoBrasil.
Nos encontros em Brasília, as

autoridades reafirmaram a rela-
ção estratégica de longa data en-
tre os dois países. Debateram co-
mo a parceria Brasil-EUA pode
avançar emquestões prioritárias:
segurança regional edemocracia;
segurança digital e da informa-
ção; cooperação no Atlântico Sul;
migração ilegal; e a necessidade
de maior cooperação e engaja-

mento para combater asmudan-
ças climáticas. As autoridades
também destacaram oportuni-
dades para que as instituições
dos dois países colaborem no
combate à covid-19 e namelho-
ria ao acesso às vacinas.
Sullivan se encontrou com o

secretário Especial para Assun-
tos Estratégicos da Presidência,
Almirante Flávio Rocha; ominis-
tro da Defesa, general Walter
Braga Netto; o ministro das Co-
municações, Fábio Faria; o mi-
nistro-chefe do Gabinete de Se-
gurança Institucional da Presi-
dência daRepública, general Au-
gusto Heleno; e o ministro das
Relações Exteriores, embaixador
Carlos Alberto França. O conse-
lheiro de Segurança Nacional
dos EUA também participou de
um almoço organizado pelo mi-
nistro França no Palácio do Ita-
maraty, com a participação do
vice-presidente Hamilton Mou-
rão e de outros convidados.
Sullivan se reuniu, ainda, com

governadores do Consórcio Inte-
restadual da Amazônia Legal. Ele
manteve tratativas comos chefes
estaduais Hélder Barbalho (Pa-
rá); Marcos José Rocha dos San-
tos (Rondônia) eWilson Lima
(Amazonas), para discutir planos
e estratégias de combater àsmu-
danças climáticas, regularização
fundiária, desmatamento e àmi-
neração ilegal. A intenção é abrir
um canal paralelo com os gover-
nos estaduais, sem depender ex-
clusivamente da vontade política
doExecutivo federal.
Na conversa, os governadores

entregaram a Sullivan um docu-
mento com os pontos consen-
suais entre os seis estados inte-
grantes da Amazônia Legal que

podem contribuir para equili-
brar a preservação ambiental
com a atividade econômica lo-
cal. Na campanha presidencial,
Joe Biden propôs que um grupo
de países doasse US$ 20 bilhões
ao Brasil para combater o des-
matamento.
O representante norte-ameri-

cano comemorou o resultado
das conversas. “OBrasil é impor-
tante. Como as duasmaiores de-
mocracias do hemisfério, o Bra-
sil e os EUA têm interesse no su-
cesso mútuo. Juntos, podemos
avançar em metas climáticas
ambiciosas, combater com su-
cesso a pandemia da covid-19 e

reconstruir a economia na re-
gião”, disse Sullivan.

Tecnologia 5G

Além da questão ambiental,
está no radar dos Estados Uni-
dos o uso da tecnologia 5G no
Brasil. Umponto sensível é o ris-
co — negado pelo governo chi-
nês—de Pequim ter acesso a in-
formações sigilosas em caso de
vitória da gigante da tecnologia
Huawei. Essa seria uma das ra-
zões para o governo brasileiro
prever, no edital do leilão da 5G,
uma linha de internet exclusiva,
sem a participação da empresa

vencedora. Emnota, o Itamaraty
destacou a discussão sobre o de-
senvolvimento e implementa-
ção da tecnologia Open RANnas
futuras redes 5G do Brasil.
No último dia 14, o ministro

Fabio Faria anunciou que oTCU
(Tribunal de Contas da União)
marcou para 18 de agosto a vota-
çãodoeditaldo leilão.Aexpectati-
va do governo é de que a internet
de quinta geração esteja disponí-
vel emtodasascapitaisdopaísaté
julhode2022. Faria ainda afirmou
que é possível que algumas capi-
tais comecemtestespúblicos com
o 5G até o final de 2021 se os pra-
zosprevistos foremmantidos.

Ricardo Mendes, sócio da
Prospectiva e responsável pelas
operações internacionais da con-
sultoria, observa que o governo
americano está embusca de alia-
dos e tenta recuperar terreno na
América Latina em relação à tec-
nologia. Nesse contexto, há a
guerra comercial contra a China.
“Os EUA estão em uma guerra
fria com a China.Muito da nossa
relação com eles será pautada
por isso. O Brasil tem tradição de
não se alinhar, e acredito que vai
continuar a ser independente.
Mas tem os EUA pressionando,
tentando oferecer algo para ter o
país como aliado nessa pauta.
Em temas pontuais, vamos ver
EUA oferecendo mais recursos,
principalmente na questão tec-
nológica”, destacou.
Ele lembra ainda a questão

ambiental. “Há, ainda, uma
pressão extra no tema ambien-
tal. O Brasil tem uma imagem
ruim e sérios problemas nesse
front. Do lado Biden, tem um
eleitorado que vai cobrá-lo por
isso, além dos democratas. Po-
rém, no temaChina, os EUAnão
deixarão de ter o Brasil como
aliado”, concluiu.
O presidente Jair Bolsonaro

foi um dos últimos chefes de Es-
tado a cumprimentar Biden por
ocasião das eleições e por ser
ferrenho defensor de Donald
Trump. Em 20 de janeiro, ele en-
viou uma carta ao presidente
dos Estados Unidos, felicitando
Biden pela posse. O chefe do
Executivo brasileiro se mostrou
otimista quanto à relação bilate-
ral entre os dois países com o
início do mandato e disse acre-
ditar em um “excelente futuro
para a parceria Brasil-EUA”.

POLÍTICA EXTERNA

Guerra sem vencedores
A primeira semana de retomada dos trabalhos dos poderes Legislativo e Judiciário termina com Jair

Bolsonaro convencido de que oministro do SupremoTribunal Federal Alexandre deMoraes age para
cassar a perspectiva do presidente de concorrer amais ummandato. E o STF, por sua vez, está
convencido de que Bolsonaro pretende dar um golpe.
Bolsonaro desconfia, ainda, queMoraes só vai parar quando alcançar o objetivo. Pode até sermania

de perseguição, que parece acompanhar o presidente desde os tempos de Parlamento. Porém, conforme
temdito, depois de alertado por juristas, ummesmoministro abrir inquérito, apurar e julgar não pode
ser tratado como algo normal numEstadoDemocrático deDireito.
Da parte do STF, porém, a avaliação é a de que não dá para ouvir ataques em silêncio. Daí, a reação de

Luiz Fux, cancelando a reunião entre os poderes. Na seara da política, essa subida de tom entre Fux e
Bolsonaro preocupa emuito. Embora ainda haja tempo de os dois lados baixarem as armas e discutir o
país e eleições dentro das regras que foremdefinidas pelo Parlamento, o únicomovimento nessa direção
até agora foi a conversa do comandante da Aeronáutica comoministro GilmarMendes. O fim de
semana, agora, será usado para tentar aplainar esse terreno. Até aqui, Bolsonaro falava o que queria e
ficava por issomesmo. Agora,muda o tomou a crise vai subir.
No papel de comandantemáximo do país, Bolsonaro será alertado de que, se quiser ter alguma

chance de reeleição, terá de baixar o tomda crise política e focar suas energias na recuperação da
economia. Afinal, se tem algo que o investidor não gosta é de instabilidade político-institucional e legal.
Nomomento, o Brasil não garante nemuma coisa nemoutra.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Ditopopular/No café com líderes
esta semana, Bolsonaro ouviu do
deputado Pedro Bezerra (PTB-CE) que
o parlamentar ficou dois anos tentando
uma audiência como ex-ministro da
Casa Civil, Luiz Eduardo Ramos, e…
nada. Eis que umoutro deputado
completou: “Não se entrega a viola para
quemnão sabe tocar”.

“DuduMilk”/É assim que parte dos
deputados do PSDB chamamo
governador do Rio Grande do Sul,
Eduardo Leite. Aliás, durante jantar
numdos restaurantes do Pontão do
Lago Sul, esta semana, Leite pregou a
oposição a Lula e a Bolsonaro. Falta,
porém, avisar parte da bancada que
continua votando como governo.

Ausentes e presentes/ No encontro
do governador com parlamentares
tucanos, não havia sequer um
deputado da bancada do PSDB de
São Paulo. A de Minas Gerais,
capitaneada por Aécio Neves (foto),
compareceu em peso.

E o Lula, hein?/O ex-presidente
caminha léguas atrás do MDB, que
protagonizou o impeachment de
Dilma Rousseff. Mais uma vez, o
partido de Michel Temer vai se
dividir em várias canoas.

Quemquer paz faz
Aqueles que podem ajudar

Bolsonaro a construirmais pontes com
o STF já avisaramque só podem se
movimentar nessa direção se o
presidente der sinal verde. Afinal, não é
possível hastear a bandeira branca
enquanto o presidente ainda estiver
comumametralhadora voltada para os
ministros da Corte.

Se não ouvir essa turma…
A nota em que expoentes da

produção, da intelectualidade e do
emprego no país pregam a garantia
das eleições e respeito ao resultado
das urnas, em 2022, foi lida entre
apoiadores de Bolsonaro como um
recado tão duro quanto o de Fux.
Significa que o PIB não dará respaldo
ao presidente.

…lascou
Entre os empresários, há a certeza de

queministros como, por exemplo,
Tarcísio de Freitas, da Infraestrutura, e
Tereza Cristina, da Agricultura, estão no
rumo certo. Porém, a confusão que
Bolsonaro tem gerado na seara política,
gastando energia no voto impresso e
ataques aministros do STF, turvou o
ambiente a tal ponto que os acertos do
governo ficam envoltos na poeira
levantada pela crise.

Ciro vai ter trabalho
A proposta de privatização dos

Correios, primeira votação
importante depois da posse de Ciro
Nogueira na Casa Civil, obteve 283
votos favoráveis. Para uma base que
julga ter 390 deputados, faltaram 107.
Se nada for feito, o governo pode
esquecer as emendas constitucionais,
que exigem 308 votos favoráveis para
serem aprovadas.
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Leandro Couri/CB/D.A Press - 15/12/17

Jake Sullivan (D) cumprimenta Fábio Faria,ministro das Comunicações: EUAatentos comoavanço chinês
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CONECTIVIDADE / BolsonaroeditaMPparadeixarde fornecer acessogratuitoparaalunoseprofessores, ao
retirar prazopara repassedeR$3,5bi. Argumentoédequecria “situaçãoqueameaçaoequilíbrio fiscal daUnião”

O
presidente Jair Bolsona-
ro editou uma medida
provisória para deixar
de fornecer internet gra-

tuita às escolas públicas. AMP re-
tira o prazo para que o governo
repasse R$ 3,5 bilhões para ga-
rantir acesso a professores e alu-
nos de instituições públicas de
ensino básico. O texto foi publi-
cadoemediçãoextraordináriado
Diário Oficial da União (DOU)da
últimaquarta-feira.
Bolsonaro já havia vetado a lei

que determinava o repasse do di-
nheiro para essa área, mas a ne-
gativa foi derrubada em sessão
do Congresso em 1º de junho. De
acordo com a regra, a União teria
até o dia 10 de junho para enca-
minhar o valor.
OPoder Executivo entrou com

uma ação no SupremoTribunal
Federal (STF), que não suspen-
deu a lei, mas estendeu o prazo
de cumprimento para a última
quarta-feira. No mesmo dia, o
presidente publicou aMP—que
entra em vigor a partir do mo-
mento da publicação, mas, para
ter validade permanente, precisa
ser aprovada pelo Congresso em
até quatro meses— que retira o
prazona edição extra dodiário.
Na ação encaminhada ao STF,

o governo argumentou que a lei
“criousituaçãoqueameaçagrave-
menteoequilíbrio fiscal daUnião,
mediante o estabelecimento de
ação governamental ineficiente,
que obstará o andamento de ou-
traspolíticaspúblicas”.
O deputado Idilvan Alencar

(PDT-CE) criticou a medida nas
redes sociais e parafraseou a de-

claração de Paulo Guedes, sobre
o adiamento do pagamento de
precatórios. “Emvez de pagar, fo-
mos surpreendidos por umame-
dida provisória que acaba com o
prazo previsto na lei. Temos um
novo slogan de governo: ‘Devo,
não nego, pago quando puder”,
escreveu Alencar, lembrando da

frase do ministro da Economia
para justificar a proposta que
prevê o parcelamento de preca-
tórios devidos pelaUnião.
“É um verdadeiro golpe na

Educação, porque nós já estamos
há mais de um ano e meio na
pandemia. A gente precisa de in-
ternet já. Não adianta ser quando

o governo quiser ou do jeito que
puder”, completou a deputada
Professora Dorinha (DEM-TO),
uma das autoras da proposta da
Lei 14.172/21, que previa a inter-
net para a redepública.
Thiago Gomes, diretor do Sin-

dicato dos Estabelecimentos Par-
ticulares de Ensino do Distrito

Federal (Sindepes-DF), explica
que “as desigualdades no acesso
à internet têm sido um dos prin-
cipais problemas para a manu-
tenção de aulas na pandemia no
esquema remoto”. (Colaboraram
Fernanda Strickland e João Vitor
Tavarez, estagiários sob a super-
visão de Fabio Grecchi)
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São Paulo, quando
deveriam ser 456mil
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» GABRIELA CHABALGOITY*

O Diário Oficial da União
(DOU) publicou, ontem, o
veto integral do presidente
Jair Bolsonaro ao projeto de
lei que mantinha suspenso,
até 31 de dezembro de 2021,
o cumprimento de ordens de
despejo e remoções forçadas
em imóveis urbanos. O obje-
tivo da medida era proteger
pessoas que sofrem com as
consequências da pandemia
da covid-19 — como o de-
semprego. O PL foi aprovado
mês passado pelo Congresso,
e o veto pode ser derrubado
pelo Legislativo.
Embora tenha considera-

do a iniciativa “meritória”, o
principal argumento para o
veto foi em razão de “salvo-
conduto para os ocupantes
irregulares de imóveis públi-
cos, frequentemente, com
caráter demá-fé, que já se ar-
rastam em discussões judi-
ciais por anos”. Além disso,
lembrou que o estado de ca-
lamidadepública se encerrou
em 30 de dezembro de 2020.
De acordo com as razões

do veto, “os impedimentos
descritos na proposição le-
gislativa poderiam consoli-
dar ocupações existentes,
assim como ensejar danos
patrimoniais insuscetíveis
de reparação, de como en-
gorda de praias, construções
de muros contenção, edifi-
cações, calçadões ou espi-
gões nas áreas de bens de
uso comum do povo, ou da-
nos ambientais graves pode-
riam ser cometidos no perío-
do de vigência desta lei”.

Danos

Oveto ressalta que oPLpo-
deria levar a danos patrimo-
niais “insuscetíveis de repara-
ção” e que danos ambientais
gravespoderiamsercometidos
durante a vigência do PL. Para
o ambientalista e cofundador
doMovimentoBemViver,Thia-
goÁvila, oprojeto éumamedi-
da de emergência para cuidar
das pessoas emummomento
de grandenecessidade. “A falta
demoradia durante umapan-
demia mundial é algo da
maior gravidade.Você não ter
sua moradia significa você
não ter o acesso ao mínimo:
ao saneamento básico, acesso
a itens de higiene e de paz pa-
ra realizar umdistanciamento
social digno”, explicou.
O PL protegia os inquilinos

inadimplentes, que, para ser
beneficiado, teria de compro-
var a piora da sua situação fi-
nanceira, que o impediu de
pagar o aluguel, por conta das
restrições impostas para o en-
frentamento à pandemia. A
proposta se aplica a imóveis
residenciais com aluguéis de
até R$ 600 e não residenciais
comaluguel até R$ 1,2mil.

» JOÃO VITOR TAVAREZ*

Autilizaçãodedronesno com-
bate de ilícitos ambientais, como
naOperação Samaúma, já rende-
ram, aproximadamente, R$50mi-
lhões emmultas, alémda apreen-
sãodemais de 500milmetros cú-
bicos demadeira—oque corres-
ponderia a 130 caminhões carre-
gados. Foi o que disse, ontem, o
brigadeiroMarcello Lobão Schia-
vo, presidente doGrupodeTraba-
lhodoSistemaAéreoRemotamen-
te Pilotado (SARP), em entrevista
aoCB.Poder, umaparceria entre o
Correio BrazilienseeaTVBrasília.
Ele explicouqueaatuaçãodes-

ses aparelhos não tripulados têm

sido fundamentais para dar rapi-
dez às fiscalizações. “A aeronave
transmite as imagens para o cen-
tro de análise. O analista já conse-
gue observar os dados, verifican-
do se realmente há algo a ser in-
vestigado ali. O uso do SARP pro-
porciona fazermais ações no ter-
reno em comparação com aero-
naves convencionais. Esse é o
grande diferencial”, disse, acres-
centandoque os drones oferecem
mais economia e precisão nas ati-
vidadesmilitares.
Umadasvantagensdessesapa-

relhos de vigilância é a discrição.
“Ele é silenciosoepequenoemre-
lação aos aviões convencionais.
Até porque seu objetivo é entrar

no território inimigo, em caso de
guerra, sem ser observado. O ob-
jetivo principal da operação é re-
duzirodesmatamento”, salientou.
AOperação Samaúma atua na

preservação do bioma nos esta-
dosdoAmazonas,doPará,deMa-
to Grosso e de Rondônia. “Foram
mapeados 26municípios nesses
quatro estados. Existe uma faixa
limítrofeentreesses locaisondese
verificoumaioratividadedecrime
ambiental. Por isso, a intenção de
irondeofocoépior, a fimderedu-
zir o problema que nos preocupa
tanto”, explicou.

* Estagiários sob a supervisão de
FabioGrecchi Schiavo: uso de aparelhos não tripulados é para vigiar semdar alerta

O governador de São Paulo,
João Doria, rechaçou a resposta
do Ministério da Saúde sobre a
entrega de vacinas contra a covid-
19. Doria acusa a pasta de ter en-
viado apenas metade das doses
do imunizante da Pfizer a que o
estado tinha direito,mas a Saúde
negaqueexistaboicote.
“Vamos reagir na formade lei”,

ameaçouogovernador.Conforme
disse na última quarta-feira, São

Paulorecebeu“228mildosesame-
nosdoprevistodavacinadaPfizer”
—ao todo seriam456mil—aafir-
mounoTwitter que não“aceitará
boicotesdogovernofederal”.
“Há de se lamentar e agir judi-

cialmente”, anunciou Doria. Ao
que classificou de “medida arbi-
trária e sem fundamento”, o go-
vernador pontuou que“coibir, li-
mitar, reter vacinas” contribuem
com a prorrogação da pandemia

da covid-19. “Isso é de umadesu-
manidade incomensurável, típico
de umolhar de umgovernonega-
cionista”, acusou.
Em críticas à gestão do gover-

no federal no combate à doen-
ça, ele lamentou a postura do
ministro Marcelo Queiroga que,
conforme disse, ao ser indicado
para conduzir o ministério,
“trouxe uma certa esperança
por ser médico”. Doria, no en-
tanto, acusa o ministro de ter se
influenciado pelas atitudes do
presidente Jair Bolsonaro. “Para
o ‘Bolsonaro vírus’, não há vaci-
na nem tratamento”.
O anúncio de medidas judi-

ciais contra o governo federal

ocorreu namadrugada de ontem,
durante a entrega do Ingrediente
Farmacêutico Ativo (IFA), insumo
necessárioparaproduçãodavaci-
na da CoronaVac contra a covid-
19, pelo Instituto Butantan. Se-
gundoo governador, foramentre-
gues 4mil litros de insumo, o que
dá suporte para a produção de 8
milhões de doses do imunizante.
A produção tem previsão de co-
meçarhoje.
Doria afirmou ainda que o go-

verno vai receber, no domingo,
mais 2milhõesdedosesda vacina
jáprontaspara seremaplicadas—
queserãodestinadasaoPrograma
Nacional de Imunização (PNI), do
MinistériodaSaúde.

Compra suspensa

Já o governador do Piauí e pre-
sidente do Consórcio Nordeste,
WellingtonDias, anunciou ontem
a suspensão da compra de 37mi-
lhões de doses da vacina Sputnik
V. A decisão foi tomada após reu-
niãocomoFundoRussode Inves-
timentoDireto (RDIF, na sigla em
inglês), responsável pelo forneci-
mentodo imunizante.
O acordo foi suspenso, segun-

do o governador, por causa das
condições impostas pela Agência
Nacional deVigilância Sanitária
(Anvisa), da não inclusão da vaci-
na no PNI e da falta da licença de
importaçãoparao imunizante.

Aonão permitir que entidades públicas de ensino tenhamacesso àweb, governo aumenta o fosso em relação aos alunos da rede particular

Escola pública
fica sem internet

Monique Renne/CB/D.A Press - 17/5/13

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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Correios: privatização
aprovada na Câmara

A proposta de emenda à
Constituição (PEC) que preten-
de autorizar a União a adiar por
até 10 anos o pagamento de pre-
catórios judiciais, defendida pe-
lo ministro da Economia, Paulo
Guedes, azedou o clima do go-
verno com omercado financei-
ro. Para especialistas da área ju-
rídica, a medida é inconstitucio-
nal e será barrada pelo Supremo
Tribunal Federal (STF) se for
aprovada pelo Congresso.
Ao tentar mudar a Consti-

tuição para permitir uma espé-
cie de calote da União, o gover-
no vai gerar instabilidade jurí-
dica e uma onda de descon-
fiança de investidores, de acor-
do com os analistas. “O gover-
no quer mexer em uma cláusu-
la pétrea. Isso é inconstitucio-
nal”, alertou Eduardo Gouvea,
presidente da Comissão Espe-
cial de Precatórios da Ordem
dos Advogados do Brasil (OAB).
“Qualquer um que tiver uma
dívida na Justiça também vai
se sentir no direito de parce-
lar”, destacou.

Outro consenso entre os es-
pecialistas é de que a PEC só vai
piorar a imagem do governo
como mau pagador. Gouvea
lembrou que uma tentativa não
tão ousada já foi rejeitada pelo
STF, em 2015, e ressaltou que a
aprovação da PEC teria um im-
pacto extremamente negativo
na dívida pública mobiliária.
“O país vai perder credibilidade
e as taxas de juros ficarão mais
altas ainda. Além disso, haverá
fuga de capitais, porque nin-
guém vai ter interesse em in-
vestir em um país que muda as
regras dessa forma”, disse.
O jurista Ives GandraMartins

tambémalertou para os riscos da
PEC. “Prejudica a imagemdo go-
verno e do Brasil e é um calote
que, se o contribuinte der, pode
ser encarcerado”, frisou. Na ava-
liação da economista e advogada
Elena Landau, que coordenou o
programadeprivatizações do go-
verno Fernando Henrique Car-
doso, a proposta “é um absurdo”.
“É oficializar o calote na Consti-
tuição”, afirmou.

Risco do teto
A PEC dos precatórios foi a

forma queGuedes encontrou pa-
ra buscar recursos para ampliar o
Bolsa Família do jeito que Bolso-
naro quer para pavimentar o ca-
minho da reeleição em 2022. A
proposta ainda deve criar um
fundo com recursos de privatiza-
ções de estatais para custear des-
pesas fora do teto de gastos, na

contramão dos manuais de res-
ponsabilidade fiscal.
A Instituição Fiscal Indepen-

dente (IFI), doSenadoFederal, di-
vulgou documento, ontem, aler-
tando sobre a inconstitucionali-
dadedaPEC.Segundoaentidade,
o teto de gastos estará em xeque,
assim como a credibilidade do
governo ao adotar medidas de
contabilidade criativa, como fez a
ex-presidenteDilmaRousseff.

“Se o parcelamento cogita-
do avançar, o teto será formal-
mente preservado, com garan-
tias constitucionais, mas a re-
gra sofrerá um golpe importan-
te. Não serão raros os questio-
namentos a respeito de novas
possibilidades de mudanças
para comportar outros eventos
que viessem a acometer as con-
tas públicas no futuro”, alertou
o comunicado. (RH)

» ROSANA HESSEL

O
projeto de lei que auto-
riza a privatização dos
Correios, oPL591/2021,
foi aprovado, ontem,

pela Câmara dos Deputados,
por 286 votos favoráveis e 173
contra. A matéria segue para ser
avaliada pelo Senado Federal e,
se houver alterações no texto
principal, retornará para a Câ-
mara para uma nova votação.
A oposição tentou adiar a vo-

tação do substitutivo do relator,
deputado Gil Cutrim (Republi-
canos-MA), mas não teve suces-
so. Os requerimentos para a re-
tirada da matéria da pauta e pa-
ra o adiamento da votação fo-
ram rejeitados pela maioria, li-
derada pelo presidente da Câ-
mara, Arthur Lira (PP-AL), que
presidiu a sessão.
O discurso da oposição de

que o serviço postal é estraté-
gico para o país e de que o ci-
dadão vai pagar mais caro pelo
serviço postal privado, que
não terá interesse de operar
em áreas distantes e menos
rentáveis, não convenceu a
maioria dos parlamentares.
Todos os destaques que pre-
tendiam alterar o texto do pro-
jeto foram rejeitados.
No texto do substitutivo, o re-

lator afirmou que um dos moti-
vos para a privatização dos Cor-
reios é que a estatal não presta
um serviço de qualidade. Parla-
mentares governistas não per-
deram a oportunidade de apon-
tar os Correios como centro de
corrupção dos governos do PT.
“Apesar da estrutura organi-

zacional existente, do ponto de
vista da qualidade dos serviços
postais, a ECT (Empresa de Cor-
reios e Telégrafos) não tem tido
uma boa performance, e vem
perdendo a aprovação do povo
brasileiro. Na verdade, a empre-

» ISRAEL MEDEIROS

Asmobilizações contra o pro-
jeto da reforma tributária que al-
tera o Imposto de Renda ganha-
ram mais adeptos. Ontem, 52
entidades divulgaram ummani-
festo em que pedem o arquiva-
mento por “não atender aos in-
teresses econômicos e sociais do
país”. O documento é assinado
por associações da indústria, co-
mércio, entidades ligadas à ad-
vocacia, entre outras, com des-
taque para aOrdemdos Advoga-
dos do Brasil (OAB), representa-
da pelo presidente da associa-
ção, Felipe Santa Cruz.
No documento, os signatários

alegam que houve diversas reu-
niões com o relator do PL 2.337,
Celso Sabino (PSDB-PA) para
demonstrar que as mudanças
propostas trarão “enorme reces-
são para a economia brasileira”,
com aumento de carga tributá-
ria — o que, segundo eles, não
pode ser aceito em ummomen-
to de “intensa crise”. O manifes-
to de ontem apresentou quase o
dobro de adesões que sua pri-
meira versão, divulgada quando
da apresentação da primeira
versão do relatório. Eram 22 as
entidades que participavam do
primeiromovimento.
O projeto também tem sido

criticado por outras associações
diretamente afetadas pela refor-
ma, que afirmam que o projeto
deveria ser amplamente debati-
do antes de ser aprovado e dis-
cordamda tramitação em regime
de urgência. Ontem, a Associa-
ção Brasileira das Secretarias de
Finanças das Capitais (Abrasf )
emitiuumanota contra a aprova-
çãodoPL 2.337/21.
Para eles, o temaéde“extrema

relevância para as contas públi-
casde todosos entes federativos”,
mas a retirada de recursos do
FundodeParticipação dosMuni-
cípios (FPM),previstano texto re-
latado pelo deputado Celso Sabi-
no (PSDB-PA), “impacta signifi-
cativamente as receitas dosmu-
nicípios”, especialmente nas re-
giõesNorte eNordeste dopaís.
A entidade disse entender a

necessidade da reforma,mas fri-
sou que o tema precisa ser am-
plamente debatido. A nota diz,
ainda, que aprovar o projeto em
regime de urgência “é uma teme-
ridade”. “Se o texto for aprovado
como está, os municípios sofre-
rão aindamais para reorganizar
suas contas, já tão impactadas
com a crise financeira causada
pela pandemia da covid-19”,
completou aAbrasf.
A Associação Brasileira de

Empresas de Pesquisa Mineral e
Mineração (ABPM) também rea-
giu, e disse que o país precisa de
uma reforma tributária ampla,
com revisão de encargos traba-
lhistas, tributação de lucros e di-
videndos e redução de tributa-
ção sobre faturamento de em-
presas. A associação defende
que o setor de mineração deve-
ria ser tratado de forma seme-
lhante a outras empresas e não
com aumento de carga tributá-
ria, como quer Sabino.

GOVERNO / Projeto que autoriza a venda da estatal foi amplamente apoiado pelos parlamentares governistas e será avaliado
agora pelo Senado. Funcionários ainda tentam obter decisão do Supremo Tribunal Federal para conseguir barrar a operação

Especialistas: PEC
é inconstitucional

Ives Gandra Martins: “É um calote que, se o contribuinte der, será encarcerado”

Grita contra
reforma do IR

Apesar da estrutura
organizacional
existente, dopontode
vista daqualidadedos
serviços postais, a ECT
não temtidoumaboa
performance, e vem
perdendoaaprovação
dopovobrasileiro”

Deputado Gil Cutrim,
relator do projeto que autoriza
a venda da companhia

sa carece de agilidade, de efi-
ciência, de investimentos e de
um planejamento de futuro”,
afirmou o relator. “Os números
contábeis, financeiros e de efeti-
vidade na prestação de serviço
demonstram que os Correios
brasileiros perderam o viço e
não conseguiram semodernizar
diante dos desafios da revolução
tecnológica que estamos viven-
do”, acrescentou.

Universalização

Oprojeto abre espaço para as
empresas privadas prestarem o
serviço postal, sob a regulamen-
tação da Agência Nacional das
Telecomunicações (Anatel), que

será transformada em Agência
Nacional de Telecomunicações
e Serviços Postais e ficará encar-
regada de assegurar o cumpri-
mento das metas de universali-
zação e de qualidade, além dos
critérios de modicidade de tari-
fas e continuidade dos serviços.
Na avaliação da economista e

advogada Elena Landau, que foi
responsável pelo processo de
privatização no governo Fer-
nando Henrique Cardoso, o
avanço no processo de privati-
zação dos Correios é positivo,
mas disse que o governo deverá
arrecadar muito pouco com a
venda da estatal. “O passivo é
muito grande”, alertou.
Conforme dados financeiros

dos Correios de 2020 o patri-
mônio líquido da estatal era de
R$ 949,7 milhões e apenas o
passivo não circulante somava
R$ 8,864 bilhões. Nos últimos 20
anos, a companhia registrou
prejuízo em quatro: entre 2013 e
2016, coincidindo com a reces-
são anterior à pandemia da co-
vid-19. No ano passado, o lucro
líquido foi de R$ 1,676 bilhão.
Representantes dos funcio-

nários dos Correios e parla-
mentares da oposição apos-
tam nas conversas com sena-
dores e na ação que corre no
Supremo Tribunal Federal
(STF), que tenta barrar a priva-
tização. Os trabalhadores não
descartam uma greve.

Denise Rothenburg/CB/D.A Press - 4/10/18
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MERCADO S/A NÃO CUSTA LEMBRAR: ENERGIA CARA NÃO AFETA APENAS O BOLSO DOS
CONSUMIDORES, MAS IMPACTA DIRETAMENTE O CUSTO DAS EMPRESAS

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

» O crescimento explosivo do
mercado de videogames tem
chamado a atenção de
empresas de diversos setores.
O tradicional resort Costão do
Santinho, em Florianópolis,
decidiu criar uma área de 10
mil metros quadrados voltada
para a realização de torneios e
outros eventos com jogadores
e especialistas do setor. O
espaço receberá R$ 300
milhões em investimentos.

»» OO FFiiaatt 550000ee,, ccaarrrroo 110000%% eellééttrriiccoo
llaannççaaddoo nneessttaa sseemmaannaa nnoo
BBrraassiill,, ttrraazz uummaa ccuurriioossiiddaaddee..
CCoommoo vveeííccuulloossmmoovviiddooss aa
eelleettrriicciiddaaddee nnããoo eemmiitteemm ssoonnss,, oo
qquuee éé ppeerriiggoossoo ppaarraa ppeeddeessttrreess,, aa
FFiiaatt rreessoollvveeuu iinnoovvaarr..NNaass
cciiddaaddeess,, qquuaannddoo cciirrccuullaa aacciimmaa
ddee 2255 kkmm//hh,, oo ccaarrrroo ttooccaa uummaa
ddaassmmúússiiccaass qquuee ffooii tteemmaa ddoo
ffiillmmee AAmmaarrccoorrdd..

» Existe um caminho mais curto
para reduzir as emissões de
gases do efeito estufa: fechar
as usinas mais poluentes do
mundo. De acordo com estudo
publicado na revista
Environmental Research
Letters, apenas 5% das 29 mil
usinas de energia são
responsáveis por 73% das
emissões globais de dióxido de
carbono produzido pelo setor
de geração de eletricidade.

»» UUmm aalleennttoo ppaarraa aa eeccoonnoommiiaa
bbrraassiilleeiirraa:: oo IInnddiiccaaddoorr
AAnntteecceeddeennttee ddee EEmmpprreeggoo
((IIaaeemmpp)),, ccaallccuullaaddoo ppeellaa
FFuunnddaaççããoo GGeettuulliioo VVaarrggaass ((FFGGVV)),,
aattiinnggiiuu 8899,,22 ppoonnttooss eemm jjuullhhoo——
éé oommaaiioorr nníívveell ddeessddee ffeevveerreeiirroo
ddee 22002200,,mmêêss sseemm ooss eeffeeiittooss ddaa
ppaannddeemmiiaa.. AA tteennddêênncciiaa éé
ppoossiittiivvaa ddaaqquuii ppoorr ddiiaannttee..
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Escândalo sexual nomundo dos videogames
A americana Blizzard,maior fabricante de videogames e dona de

marcas comoCall of Duty eWorld of Warcraft, está no centro de um
escândalo nos EstadosUnidos. Diversas funcionárias afirmaramna
Justiça que foram alvo de assédio sexual. Elas relataram apalpadas,
insinuações obscenas e compartilhamento de nudes em grupos de
trabalho. O caso é tão sério que o presidente da empresa foi demitido.
O setor de games é umdosmaismachistas da indústria, compoucas
mulheres em cargos de liderança.

Energiabrasileiradeveráse
tornaramaiscaradomundo
OcustoBrasil, quehistoricamente envenenaoambientedenegócios,

está chegandoaníveis insuportáveis. Segundocálculosdo Instituto
Ilumina, opaís poderá ter a tarifa de energiamais caradomundoatéo
fimde2021. Por enquanto, de acordo com levantamento realizadopela
Agência Internacional deEnergia, o ranking é lideradopelaAlemanha,
masos recentes aumentosnomercadobrasileiro—aexpectativa éde
que, comacrisehídrica, as tarifas dasdistribuidoras subam, emmédia,
8%aindaneste ano—deverão inverter as posiçõesna lista.Não custa
lembrar: energia caranãoafeta apenasobolsodos consumidores,mas
impactadiretamenteo custodas empresas. Como reflexodesseprocesso,
cresceudemaneira expressiva, nosúltimosmeses, a demandapor
energia renovável, que temquebrado sucessivos recordes.Obrasileiro
conhecebemoefeito colateral da energia cara—sim, a temida inflação.

Toyota trocaHilux
por soja emilho
Asmontadoras estão lançando estratégias

criativas para conquistar clientes. De olhonos
profissionais do agronegócio brasileiro, a
Toyota aceitará grãos de soja emilho como
formadepagamento domodeloHilux. Por
enquanto, o programaabrange consumidores
daBahia, Goiás,MatoGrosso,MinasGerais,
Piauí eTocantins. Só serão aceitas, porém,
pessoas que comprovaremaatividade agrícola
e quepossuamcertificações ambientais. Fiat e
Jeep contamcomprojetos parecidos nopaís.

Nummomento em que a
recuperação domercado de
trabalho ainda está lenta e com
a renda real das pessoas em
queda por causa da inflação, o
aumento dos juros e custo do
créditomais elevado pode ser
impeditivo para a retomada"

SergioVale,economista-chefe daMBAssociados

Senado aprova e amplia Refis

CONJUNTURA / Projeto concedeprazodeaté 15anosparaopagamentodedívidas tributárias eprevêdescontode65%a90%para
juros emultas. Texto, queaindapassaráporanálisedaCâmaradosDeputados, nãoagradaàequipeeconômica

» FERNANDA FERNANDES

O
Senado aprovou ontem,
por unanimidade (68
votos), a reabertura do
“Refis”, programadepa-

gamento de dívidas tributárias.
O “Novo Refis”, agora chamado
Programa de Reescalonamento
do Pagamento de Débitos no
âmbito do Simples Nacional
(Relp), inclui micro e pequenas
empresas, que terão até 15 anos
para pagar dívidas tributárias. A
proposta contempla todas as
empresas, com descontos de
65% a 90% em juros e multas —
benefício que varia de acordo
comaqueda de faturamento em
razão da pandemia.
“O projeto representa uma

oportunidade para que peque-
nos e microempresários te-
nham de caminhar com as mé-
dias e grandes empresas. Te-
mos que ter atenção e olhar pa-
ra esse momento de dificulda-
de”, defendeu o senador Jorgi-
nho Mello (PL-SC), durante a
deliberação.
Além de poderem pagar dívi-

das com o Fisco em 180 meses,
as empresas inscritas no Sim-
ples e os microempreendedores
individuais (MEIs), inclusive
aquelas em recuperação judi-
cial, poderão parcelar a entrada
em até oito vezes. Para as de-
mais empresas, a entrada pode
ser parcelada em até cinco vezes
e as parcelas pagas em até 12
anos. Pelo substitutivo aprova-
do, o valor da entrada será in-
versamente proporcional à re-
dução de faturamento da em-
presa e, após o pagamento da
entrada, haverá redução dos ju-
ros de forma proporcional à re-
dução no faturamento.

No caso das micro e peque-
nas empresas, o prazo proposto
pelo relator, senador Fernando
Bezerra Coelho (MDB-PE), lí-
der do governo na Casa, ultra-
passou os 145 meses previstos
na transação extraordinária
oferecida pelo Ministério da
Economia em abril de 2020.
Durante a sessão, Bezerra ad-
mitiu que não há aval pleno da
equipe econômica, mas refor-
çou a necessidade do progra-
ma. “É importante transformar
o projeto num conjunto de me-
didas para salvar a atividade
produtiva no país, com objetivo
de permitir o equacionamento
de dívidas de pessoas e empre-
sas atingidas pelos efeitos da
pandemia”, disse.

Possível veto

Para o senador Izalci Lucas
(PSDB-DF), no entanto, do jeito
que está, o texto será vetado.
“Parece que foi feito para ser
vetado. Não tenho dúvidas de
que a Receita Federal vai vetar
isso aqui. Nem o senhor conse-
gue dar essa garantia”, disse ele
ao relator.
O texto, que ainda passará

pelo crivo da Câmara dos Depu-
tados, também autoriza a utili-
zação de precatórios federais,
próprios e de terceiros, ou de
créditos do contribuinte para
amortização ou liquidação de
saldo devedor. Além disso, pro-
põe a redução das 36 parcelas
iniciais de pagamento das dívi-
das, como estímulo à recupera-
ção após a crise sanitária. Se-
gundo a proposta, a adesão ao
Relp — e pagamento da primei-
ra parcela, deverá ser realizada
até 30 de setembro de 2021.

Governo vai usar estatal para aliviar alta do preço do produto, que teve seis aumentos seguidos neste ano

Petrobras confirma vale-gás

Aposta na
fibra ótica
A Oi apresentou a V.Tal, sua

novamarca de fibra ótica. Avalia-
da em mais de R$ 20 bilhões, a
companhia contará com 400mil
km de rede distribuídos entre as
cinco regiões do país. Apesar de
ainda pertencer à Oi, aV.tal deve-
rá ser controlada, futuramente,
por fundos de investimento do
Banco BTG Pactual. Os fundos
adquiriram os ativos de fibra da
operadora, que permanecerá na
empresa comominoritária.One-
gócioaguardaaprovaçãodoCon-
selho Administrativo de Defesa
Econômica (Cade).
A V.Tal deverá ocupar a lide-

rança em serviços de fibra ótica
no país. O investimento previsto
é de R$ 30 bi até 2025, quando a
companhia deverá ter 32milhões
depontos de acesso (HPs).
A ideia é oferecer infraestru-

tura para as demais operadoras
de telecomunicações, grandes
conglomerados internacionais e
mais de 260 provedores regio-
nais. “AV.tal será a primeira em-
presa de rede efetivamente neu-
tra, comconectividade fima fim,
e se diferenciará por ter uma re-
de capilar, robusta e com atua-
ção nacional”, diz nota distribuí-
da pela companhia.
PedroLuizArakawa,diretorco-

mercial da operação, afirmaque a
nova empresa tem a ambição de
ajudar a inserir o Brasil nomapa
dos paísesmais digitalizados do
mundo. Segundo ele, a compa-
nhia também facilitará a rápida
expansãodo5GnoBrasil. (FF)

» VERA BATISTA

O presidente da Petrobras,
Joaquim Silva e Luna, confirmou,
ontem, os estudos para a criação
de um vale-gás aos beneficiários
do programa Bolsa Família. Há
três dias, a estatal informou, por
comunicado, não ter definições
sobre “eventuais programas soci-
ais destinados ao gás de cozinha
noBrasil”. Amudançanodiscurso
ocorreu após visita de Silva e Luna
ao Palácio do Planalto. Ao sair, o
dirigente admitiu que a Petrobras
éparte dodebate,masdisse queo
tema é de responsabilidade do
Ministério de Minas e Energia

(MME) e as decisões, exclusiva-
mente, dogoverno federal.
“Nós participamos dessa dis-

cussão, mas o tema está sendo
conduzido pelo MME. Temos
atividade e responsabilidade so-
cial dentro da empresa, mas não
somos o ator principal na con-
dução desse processo”, afirmou
Luna. O presidente Jair Bol-
sonaro mencionou a criação de
um vale-gás com um fundo da
Petrobras (com parte dos divi-
dendos), pela primeira vez, em
29 de julho, e voltou ao assunto
nos últimos dias.
Segundo o presidente, a ideia

é dar um botijão de gás a cada

dois meses (por 18 meses) para
beneficiários do Auxílio Brasil,
como deve ser rebatizado o Bolsa
Família”, a partir de novembro,
quando terminar o auxílio emer-
gencial. Ele afirmou que a estatal
teria uma reserva de R$ 3 bilhões
para custear o benefício.
Somente neste ano, o gás de

cozinha teve seis reajustes
seguidos, o último de 6%, em 5
de julho, que elevou o preço do
botijão para, em média, R$
84,42. O governo já havia isen-
tado o produto de tributos fed-
erais, mas amedida não foi sufi-
ciente para conter o preço.
(Com Fernanda Fernandes)

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press - 30/8/16

62%
dos brasileiros pretendempresentear no Dia
dos Pais, segundo estudo realizado pela
empresa de inteligência analítica Boa Vista.
No ano passado, o índice estava em 47%, o
que reforça a retomada do varejo

Vemaí amaior
Olimpíada da história
Queasoutras ediçõesolímpicasnão

seofendam—especialmenteaRio-
2016—,masos Jogosde2024, emParis,
sãocandidatos amaior eventoesportivo
de todosos tempos.Alémdabelezada
cidade, quedeverá concentrar as
disputas, e até a cerimôniadeabertura
àsmargensdo rioSena, os Jogos
carregamoutro simbolismo: serãoos
primeirosnopós-pandemia.Depoisdo
anticlímaxdeTóquio, sempúbliconas
arenas ecompoucaemoção,Paris tem
tudopara colocar aOlimpíadano lugar
queelamerece.
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Decidimos fugir,
embusca de um
lugar seguro
para as nossas
crianças e a
nossa família.”
Mila Yuma, 23 anos,
ativista LGBTQIAP+ russa

JoeBiden
concede
asiloa
cidadãos

Sobameaças, família
de lésbicas fogedopaís

Opresidente norte-america-
no, Joe Biden, ofereceu asilo
temporário aos cidadãos de
Hong Kong que atualmente es-
tãonosEstadosUnidos e temem
retornarpois alegam“repressão”
da China. O democrata explicou
que amedida reconhece “a ero-
são significativa” dos direitos e
liberdadesnaex-colôniabritâni-
ca pelo governo chinês. Hong
Kong foidevolvidaporLondresa
Pequim em 1997 no âmbito de
umacordo que pretendia garan-
tir no território, durante meio
século, liberdades desconheci-
dasno restodaChina.
Biden citou as “prisões por

motivospolíticos”demaisde100
líderes da oposição, ativistas e
manifestantes sob a lei de segu-
rança nacional, com acusações
de secessão, subversão e ativida-
des terroristas. Mais de 10 mil
pessoas forampresas em cone-
xão comprotestos antigoverna-
mentais,disseele.
A nova decisão concede o be-

nefício de Saída ForçadaDiferida
(DED,na sigla em inglês) para re-
sidentes de Hong Kong atual-
mente nos EstadosUnidos, per-
mitindoquepermaneçampor18
meses,mesmoqueseusvistos te-
nham expirado. É diferente da
classificaçãomigratóriamais for-
mal do“Status de ProteçãoTem-
porária” (TPS), concedida a al-
guns estrangeiros que não po-
dem retornar a seus países devi-
do a desastres naturais ou con-
vulsões políticas. “Estamedida
demonstrao forteapoiodopresi-
dente Biden ao povo de Hong
Kongdiantedarepressãoemcur-
so pela República Popular da
China”, disse a porta-voz daCasa
Branca, JenPsaki.Nãohouverea-
ção imediata da China ou de
HongKongaoanúnciodeBiden.
A Lei de Segurança Nacional

de Hong Kong, que entrou em
vigor em 30 de junho de 2020,
depois dos protestos maciços
pró-democracia em 2019, con-
fere a Pequimmais controle so-
bre o Judiciário do território se-
miautônomo e penaliza muitas
atividades políticas. Críticos di-
zem que a norma é utlizada pa-
raminaroesquemade“umpaís,
dois sistemas”, implantado
quando a ex-colônia britânica
foi devolvida à China.

Democracia

Asprisõesdepolíticosdaopo-
sição sufocaram a liberdade de
expressão e deixaram ativistas
commedo de serem presos ou
outras punições, inclusive no ex-
terior. Em junho, a polícia de
HongKong invadiuos escritórios
do jornal pró-democraciaApple
Daily, fechando-o e prendendo
executivos importantes. “A pro-
messa de democracia de Hong
Kong foi atenuada”, afirmouo se-
cretário de Estado dos EUA, An-
tonyBlinken, pormeiode comu-
nicadopublicadoontem.
Adecisão deBidende conce-

der a DED aos habitantes de
Hong Kong chega quase três se-
manas após o governodos Esta-
dos Unidos advertir formal-
mente as empresas americanas
sobre os “riscos crescentes” de
operar no centro financeiro
asiático. OMinistério das Rela-
ções Exteriores da China disse
que amedida de 16 de julho foi
projetada para “difamar sem
fundamento o ambiente de ne-
gócios deHongKong” e retaliou
impondo sanções a sete indiví-
duos e entidades americanas.

HONGKONG

RÚSSIA

EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br
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CUBA / SupremaCorteanuncia julgamentode62pessoasporprotestos contraogovernona ilha socialista, em
11de julho. EmHavana, jovensdoPartidoComunistaparticipamdeatoemapoioaopresidenteMiguelDíaz-Canel

Manifestantesno
bancodosréus

Em julho, Roman Polyakov,
gestor de conteúdos da mercea-
ria VkusVill e voluntário do Fes-
tival Internacional de Cinema
Lésbico e Gay Bok o Bok (“Lado
a Lado”, em russo), convidou a
amiga Mila Yuma e a família a
estamparem o anúncio da em-
presa, sediada em Moscou. “A
proposta era abordar famílias
diferentes. Nós aceitamos, por-
que desejávamosmostrar o nos-
so amor aos clientes desta loja”,
contou aoCorreioMila, 23 anos,
que trabalhava como gerente de
plataformas educacionais on-li-
ne na capital da Rússia
“Foi um anúncio lindo! Pri-

meiro, Roman fez uma reporta-
gem com várias famílias, com-
postas, inclusive, por crianças e
cães. Eu; minha irmã, Alina; e
nossamãe,Yuma, falamos sobre
os nossos alimentos favoritos
que eram vendidos pelamercea-
ria. Falamos sobre veganismo,

sobre escolhermos produtos ba-
seados em um comércio justo e
sobre reciclagem.Não era uma
peça sobre nossa orientação se-
xual, mas sobre as preferências
denossoestilodevida”, acrescen-
tou. A repercussão foi tão negati-
va que elas se viram obrigadas a
abandonar a Rússia e a fugir para
a Espanha, na última sexta-feira.
Mãe e filhas são lésbicas. “No

anúncio, apenas dissemos que a
nossa família é composta pormi-
nhamãe, a noiva dela, eu,minha
irmã e a namorada, e os filhos de
Alina. O perigo foi proporcional à
imensa repercussão do anúncio
daVkusVill. Grupos neonazistas,

como o 4040, nos ameaçaram”,
relatou. Internautas escreveram
que queriam estuprar e assassi-
nar a neta deYuma.
Mila explicou ao Correio que,

na Rússia, uma lei “homofóbica”
proíbe qualquer tipo de propa-
ganda LGBTQIAP+, bem como a
divulgação de “valores gays”. “As
autoridades podem utilizar essa
legislação contra mim e minha
família. Nós ficamos com receio
de nos tirarem a guarda de nos-
sos filhos. Além disso, tivemos
muitomedo, porque o endereço
de nossa casa foi publicado em
um site de um grupo neonazista
bastante conhecido. Por isso, de-

cidimos fugir, em busca de um
lugar seguroparaasnossas crian-
ças e a nossa família.”
Mila, a irmã e amãe preferem

não fazer planos para a nova vida
naEspanha.“Tudoocorreude for-
ma tão inesperadae rápida. Ainda
não sabemos o que fazer. É claro
que sonhávamos comumabrigo
para as crianças. Minhamãe e a
noiva pretendem se casar aqui,
assim comominha irmã e a na-
morada. Nós esperamos que isso
ocorranaEspanha”, desabafou.
Ao ser questionada sobre o

que é ser gay na Rússia, Mila res-
pondeu de imediato. “Significa
ser sozinho”, disse.“Emmeupaís,

muitaspessoasqueer (termousa-
do para conceituar alguém fora
dos padrões sociais) vivem em
solidão, não são aceitas pelos pa-
rentes, pelos pais ou pelos ami-
gos. Elas não podem criar uma
família. Quando conseguem, o
fazem às escondidas”, lamentou.
De acordo com ela, os ativistas
LGBTQIAP+ russos estão em pe-
rigo o tempo todo. “Neonazistas
lançaram substâncias químicas
contra nós. Fui espancada pela
polícia durante um protesto pa-
cífico contra o governo. Sempre
pensávamos que umdia precisa-
ríamos fugir para termos segu-
rança”, comentou. (RC)

Dadireita para a
esquerda,Mila; amãe,
Yuma; a irmã, Alina, e
sua noiva, Kseniya, em

foto publicada no
anúncio polêmico

Aquivo pessoal

Policiaisdetêmaativistaconhecida

como“AvóWong”,em1ºdejulho

» RODRIGO CRAVEIRO

N
os cartazes, frases co-
mo “Não vamos entre-
gar a soberania, nem a
independência da na-

ção”. A bandeira de Cuba e as
fotos de Fidel Castro estampa-
vam os carros — muitos deles
cinquentenários, como os das
marcas Lada (ex-União Soviéti-
ca) e Geely (China) — que des-
filavam ao longo do Malecón, o
famoso calçadão à beira-mar
de Havana. Sob o lema “Amor,
paz e solidariedade”, o protesto
organizado pela União dos Jo-
vens Comunistas (UJC), a ju-
ventude do Partido Comunista
Cubano, ocorreu sem o assédio
da polícia. Ao contrário de ma-
nifestações que se espalharam
pela ilha caribenha, em 11 de
julho, e foram reprimidas pelas
forças de segurança.
A Suprema Corte de Cuba

anunciou, ontem, que 62pessoas
foram julgadas por crimes come-
tidos durante as manifestações
de 26 dias atrás. “As pessoas colo-
cadas à disposição dos tribunais
são aquelas cuja conduta consti-
tuiu um crime”, declarou Joselín
Sánchez Hidalgo, magistrado do
Supremo Tribunal Popular, ao
jornal oficialGranma.
De acordo com Hidalgo, 53

condenados foram denunciados
pelo delito de desordempública,
mas também estão presentes cri-
mes como resistência à prisão,
desacato à autoridade, instigação
à delinquência e danos. A lei cu-
bana estabelece penas de até um
ano de privação de liberdade
e/ou multa de 300 pesos (cerca
de R$ 65). Dos 62manifestantes
julgados, 22 compareceram ao
tribunal acompanhados de um
advogado; um foi absolvido e 21
tiveram a liberdade condicional
revogada por descumprirem
obrigações impostas pela lei.
Quarenta e cinco réus apresenta-
ram recurso de apelação.
Osnúmeros reaisdepresosdu-

rante ou horas após os protestos
de 11 de julho seguemcontrover-
sos. As organizações sociais cuba-
nas estimamque elas passemde
700. Familiares dos condenados
apontam falta de garantias pro-

cessuais, como dificuldade de
acesso a advogados. “Podemos
garantir que nos processos judi-
ciais tramitadosatéomomentose
manteve umaobservância estrita
de cada umadas garantias indivi-
duais, em particular o direito à
prática de provas e a exigência de
demonstrar responsabilidade dos
acusados nos fatos a eles imputa-
dos”, comentouo juiz.
“Em Havana, tivemos, até o

momento, 20 julgamentos su-
mários, os quais ocorrem em
grupos. Cada um envolve entre
10 e 12 réus. As sentenças va-
riam de 4 meses a 15 meses de
prisão”, explicou ao Correio a
jornalista e escritora cubana
MariaMatienzo Puerto, 41 anos,
aliada do Movimento San Isidro
— coletivo de artistas que exige
liberdade de expressão e artísti-
ca em Cuba. Segundo ela, os fa-
miliares dos presos enfrentam a
angústia por não saberemquan-
do serão levados a julgamento.
“Ainda vemos muitos policiais
em cada esquina da capital, que
vive um clima de tranquilidade
aparente. Eu mesma estou sitia-

da pelas forças de segurança.
Seis agentes estão na esquina de
minha casa”, disseMaria.
Ontem, a organização não go-

vernamental Anistia Internacio-
nal (AI)publicouumacartaaberta
endereçada ao presidenteMiguel
Díaz-Canel Bermúdez e à procu-
radora-geral da República,Yamila

Peña. No documento, assinado
pela diretora da AI para as Améri-
cas, Erika Guevara Rosas, a ONG
solicita “informações relaciona-
das aonúmero depessoas que fo-
ram detidas em 11 de julho no
contexto dos protestos em todo o
país”. A AI tambémdemanda“da-
dos sobre o total de pessoas que,

até omomento, foram colocadas
em liberdade, que permanecem
sob custódia do Estado e empro-
cessode investigação”.

Simbolismo

A manifestação organizada
pela (UJC), emHavana, coincidiu
como 27º aniversário doMaleco-
nazo, o único atomultitudinário
enfrentado por Fidel Castro de-
pois da Revolução Cubana, em
1959. “Fiquei motivada a partici-
par da convocação e tentar dar
paz e tranquilidade. É disso que
precisamos!”, disse à agência
France-Presse Odalys Izquierdo,
de 29 anos, motorista de bicicle-
ta-táxi elétrica amarela.
Enquanto isso, Díaz-Canel

participava de um evento na
Universidade de Havana que
reuniu estudantes e campone-
ses. “Sempre é gratificante vol-
tar à universidade, falar com os
estudantes, escutar suas pro-
postas e sugestões para melho-
rar as coisas. (…) Eles nos dei-
xaram tarefas, e vice-versa”, dis-
se o presidente cubano.

» Pressão pelo fim
deGuantánamo

Congressistas dos Estados Unidos
pediram ao presidente Joe Biden
que feche imediatamente a prisão
de Guantánamo e liberte ou jul-
gue em tribunais federais os 39
detidos na “guerra contra o terro-
rismo” ainda reclusos neste cen-
tro de detenção na ilha de Cuba.
Ao se aproximar o 20º aniversário
dos atentados de 11 de setembro,
75 legisladores democratas assi-
naram uma carta na qual afir-
mam que a prisão administrada
pela Marinha americana na Baía
de Guantánamo, em Cuba, está
em mau estado, é cara e repre-
senta uma vergonha para os di-
reitos humanos no país. Eles afir-
maram que o centro recebeu 800
prisioneiros, dos quais restam
atualmente 39, “muitos envelhe-
cidos e cada vez mais doentes”, e
que o custo anual de funciona-
mento do local supera os US$ 500
milhões (cerca de R$ 2,6 bilhões).

Yamil Lage/AFP
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Moradores deHavana observamviaturas da polícia viradas durante passeatas semprecedentes, 26 dias atrás

Combandeiras, jovens comunistas pediram “paz”, ontem, noMalecón

Adalberto Roque/AFP
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Estelionato
Há um curto-circuitomental

noBrasil quepensa empolítica e,
quanto mais esse Brasil pensa,
piores são os resultados que pro-
duz. Parece que “caiu o sistema”,
isso você, seguidamente, ouve
dizer quando precisa de alguma
coisa.Aí, nãoadiantaperder tem-
po batendo nessa ou naquela
tecla, porque nenhuma das
opções oferecidas será recon-
hecida e válida. Nada é tão es-
pantoso no presente momento
dedesordemcerebral que cerca a
vida pública brasileira, quanto a
eleição presidencial de 2022. O
advogadoLuizEdsonFachin,que
foi palestrante emuma universi-
dade em Curitiba, atuou na
ocasião como cabo eleitoral de
Dilma Rousseff e defensor de-
clarado do PT, sendo que, logo
adiante, foi indicado para a alta
Corte dopaís. Eis que omagistra-
do, comorelatordasaçõespenais
de Lula, após os processos pas-
sarempor várias instâncias judi-
ciais e condenado, o ministro
Fachin, reverteu todas as conde-
nações, determinando a anu-
lação de todas as decisões
tomadas pela 13ªVara Federal de
Curitiba (PR) nas ações penais
contra o ex-presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva. Como conse-
quência, foram anuladas as con-
denações proferidas. E por causa
dessa aberração benevolente do ministro Fachin
ninguémmenos que amaioria do colegiado do Supre-
moTribunal Federal (STF) se viu obrigada a tornar Lula
elegível para o pleito de 2022. Atualmente, as pesquisas
criaram emplena crise sanitária, uma realidade artifi-
cial, apresentando índices de popularidade dos can-
didatos ao Palácio do Planalto, diante de uma situação
contrária e atípica para o momento, em que nos de-
paramos com560milmortos, e comopovo desespera-
do para ser vacinado. Essas pesquisas são uma salada
denúmeros que éusadapara vender umdosdisparates
mais espetaculares da história eleitoral brasileira: sim,
certo, a lei está aí, cumpra-se, Lula candidato ao Palácio
do Planalto. No entanto, põe em dúvida a pureza da
nossa democracia. Esse, sim, é o legítimo estelionato
eleitoral transformado em obra-prima e escrita pela
SupremaCorte dopaís.
»RenatoMendes Prestes,
Águas Claras

Realidade

Isto é oBrasil hoje: prisão de parlamentares no exer-
cício domandato; abertura de inquéritos pelo juiz que
os vai julgar, sem participação da polícia nem doMin-
istério Público; ordemdebusca e apreensão contra jor-
nalistas sem acusação formal; presos políticos; intimi-
dação da imprensa não alinhada à militância es-
querdista; perseguição a seguidores da direita; de-
tenção, tortura, lesão permanente infligida a jornalista;
quebra de sigilo de pessoas não acusadas de crime;
censura arbitrária nas redes sociais; cassação do reg-
istro e prisão de médicos por tratarem e curarem
doentes; humilhação e ameaça de prisão de depoentes
em comissão de inquérito; eleições com apuração sec-

reta dos votos; abuso de poder;
detenções sob acusação de fake
news sem que exista esse crime;
cidadãos processados por crime
de opinião; criminalização de
atos pela liberdade como anti-
democráticos; supressão de di-
reitos individuais assegurados
pela Constituição; imposição
de vacinas e passaporte san-
itário sob pena de cancela-
mento de CPF, ou seja, morte
social. Esse Brasil está cada dia
mais parecido com Cuba.
»Roberto Doglia Azambuja,
Asa Sul

Democracia
Democrática e vigilante, a im-

prensa é termômetro dos gover-
nantes que prezam boas condu-
tas embenefíciodobemcomum.
Ela não pode ser confundida, us-
ada nem comparada com feitos
antirrepublicanos.Nesse sentido,
a imprensa caminha parceira da
CPI da Covid em busca da ver-
dade. Revelando que pretende
investigar veículos de comuni-
cação que porventura apoiem
Bolsonaro, o comando do cole-
giado perde o foco dos trabalhos.
Além de correr o risco de cair no
descrédito público. Jogados fora
a credibilidade e o respeito, con-
quistados, até então, com trabal-
ho isento e apartidário.
»Vicente Limongi Netto,
Lago Norte

Voto impresso

O simples fato da postura quase que histérica de
membros do Judiciário e representantes de determina-
dos grupos contra o denominado“voto impresso” con-
siste, por si só, em fortes indícios no sentido de que há
interesses inconfessáveis e não republicanos por trás. É
a quase certeza de que há graves irregularidades no sis-
tema de votação que podem, por seu potencial lesivo,
colocar em risco a própria democracia.Vale dizer que
esses indícios remontam a 2009, quando, em supremo
deboche, o STF derrubou a impressão do voto nas
eleições, como se tivesse poderes para isso. Não tem.
Relembrando os fatos, o Congresso Nacional aprovou
(leia-se, legislou) o voto impresso no art. 5º da Lei
12.034/2009 (Reforma Eleitoral). Um simples decreto
legislativo resolveria a questão, sustando o inconstitu-
cional ato do STF. Fica a sugestão para o Legislativo reg-
ulamentar o assunto no respectivo Regimento Interno.
E segundo culpado (Senado), porque se acovarda, não
dando cumprimento ao art. 52, Inciso II: “Compete pri-
vativamente ao Senado Federal processar e julgar os
Ministros do SupremoTribunal Federal”. Como nada
acontece com eles—ministros do STF—, entendem
que têmcartabrancapara fazeroquebementenderem,
inclusive o de instaurar inquéritos de ofício (parece pia-
da!) oumandar prender parlamentar. Percebe-se, ca-
balmente, que os poderes constitucionais estão “des-
garantidos”—o que remete, inevitavelmente, ao plas-
mado no art.142, caput, da CartaMagna, que impõe às
Forças Armadas, na condição extraordinária de poder
garantidor, o elevado encargodopoder-dever de garan-
tir ospoderes constitucionais.

VISÃODOCORREIO

Reforma
sematropelos

>> Sr. Redator
Cartas ao Sr. Redator devem ter, nomáximo, 10 linhas e incluir nome e endereço completo, fotocópia de identidade e telefone para contato.

E-mail: sredat.df@dabr.com.br

Thorpe e Bie dividiram o ouro
no pentatlo em 1912. Mutaz e
Gianmarco, no salto em altura,
repetiram o feito emTóquio.

JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Lago Sul

A Polícia Federal garante que
não há fraude nas urnas
eletrônicas. Até quando o
presidente continuará
vociferando fake news?
JJooaaqquuiimm HHoonnóórriioo— Asa Sul

Até quando o Brasil vai precisar
aguardar uma política de

resultados e menos confusões?
MMaarrccooss GGoommeess FFiigguueeiirraa— Águas Claras

As falas do presidente são como
a variante Delta. Vêm para
destruir mais ainda o sistema
imunológico da democracia.
EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

danas alterações do IRque afetaria a arreca-
daçãode estados e prefeituras.
Em cena também entrou o relator Cel-

so Sabino, que provocou a ira das empre-
sas de mineração, ao propor, como parte
do substitutivo, a elevação da Cfem,
Compensação Financeira pela Explora-
ção Mineral. A percepção que o governo e
seus aliados deixam ao cidadão é a de to-
tal desarranjo e falta de compromisso
com a revisão de um sistema inchado e
injusto de tributação no país, visando à
redução da carga paga pelos brasileiros
além da simplificação, de fato, de um in-
compreensível emaranhado de tributos
que taxa salários, renda e patrimônio.
Estudo do IBPT mostra que os valores

dispendidos no Brasil para pagamento de
impostos e contribuições sobre rendimen-
tos, consumo e patrimônio haviam subido
de 36,98% para 41,80% em 2019. Em 2020,
comoavançoda crise sanitária, houve ligei-
ra diminuição para 41,25% e, neste ano, a
estimativa é de desembolso de 40,82%.
Quando avaliados os dias de trabalho ne-
cessários para bancar a conta, neste ano, es-
se prazo está estimado em 149 dias, o equi-
valente a quatromeses e 29 dias.
Há aumento substancial, apurado pela

média anual. O fardo dos brasileiros saiu de
doismeses e 16 dias, na década de 1970, pa-
ra quatro meses e 18 dias nos anos 2000 a
2010, e cinco meses e um dia em 2020. A
conclusão impressiona. Hoje, os brasileiros
trabalhammais que o dobro do tempo que
era necessário na década de 1970 somente
para pagar tributos.
O Brasil, com amédia de 149 dias de tra-

balho para o pagamento de impostos, supe-
ra 18 países, entre eles, Chile (68), Uruguai
(84), e os desenvolvidos Coreia (98), Suíça
(99) e Japão (103). Alguém falou em coibir a
sonegação?Os cofrespúblicosdeixamdear-
recadar R$ 417 bilhões por ano.

E
sta semana o presidente Jair Bolso-
naronegouquepretenda elevar im-
postos, ao criticar uma visão da ri-
quezacomoalgoconsideradocrimi-
noso no país. Curioso é que, a des-

peito dapostura do chefe doExecutivo, tenha
saído do gabinete doministro da Economia,
PauloGuedes, uma segundapartedapolêmi-
ca proposta de reforma tributária comeleva-
çãoda tributação – incluindo cobrança sobre
lucros e dividendos das empresas— antes
tantasvezesnegadapelopróprioGuedes.
É fato queoBrasil está na lista dos poucos

países que não taxam lucros nem dividen-
dos. As questões a discutir são como essa tri-
butação está sendo proposta e o porquê de
tamanhapressadogoverno edaCâmarados
Deputados, que aprovou na quarta-feira re-
gime de urgência na tramitação do texto. O
novo rito dispensa o debate do tema em co-
missão especial comdeputados e especialis-
tas e libera a votaçãodireta emplenário.
Nas estimativas feitas pela Confederação

Nacional da Indústria, o substitutivodoProje-
todeLei 2.337, relatadopelodeputado federal
Celso Sabino (PSDB-PA), eleva de 34%para
41,2%os impostos totais cobradosde empre-
sas.Outroestudo,desta vezdesenvolvidopelo
InstitutoBrasileirodePlanejamentoeTributa-
ção, admite acréscimode 71,5%do imposto
recolhidopormédias e grandes empresas.Do
ladoda isençãopropostado ImpostodeRen-
da para as pessoas físicas, ela representaria
menos dametade daquelameta prometida
porBolsonaro,entãocandidatoem2018.
Por sua vez, o presidente da Câmara, Ar-

thur Lira, trabalha pela votação da reforma
na próxima semana,mediante o pressupos-
to de que o projeto pode ser votado com
tranquilidade pelo fato de se encontrar
“amadurecido” entre os líderes partidários.
Difícil captar o raciocínio de Lira, quando
elemesmo precisou rebater a revolta de go-
vernadores e prefeitos commedida embuti-

VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM

DF/GO R$3,00 R$5,00

ASSINATURAS *

SEGaDOM

R$789,88
360EDIÇÕES
(promocional)

CORREIOBRAZILIENSE
‘‘Naquartapartenovaos camposara
E semaismundohouvera,lá chegara’’

Camões, e,VII e 14

Paulo Cesar Marques
Diretor de Comercialização e Marketing

Ana Dubeux
Diretora de Redação

Leonardo Guilherme Lourenço Moisés
Diretor Financeiro

Josemar Gimenez
Vice-presidente deNegócios Corporativos

CORPORATIVO

S.A.CORREIOBRAZILIENSE – Administração, Redação e Oficinas Edifício EdilsonVare-
la, Setor de Indústrias Gráficas - Quadra 2, nº 340 - CEP 70610-901. Rede Interna:
3214.1102 - Redação: (61) 3214.1100; Fax (61) 3214.1155 - Comercial: (61) 3214.1526, 3214-
1211; Fax. (61) 3214.1205 - Sucursal São Paulo: End.: Alameda JoaquimEugêniodeLima,nº
732, 7ºandar– JardimPaulista–CEP: 01403-000–SãoPaulo/SP,Tel: (11) 3372-0022;E-mail: as-
sociadossp@uaigiga.com.br. Sucursal Rio de Janeiro: End.: Rua FonsecaTeles, nº 114 a 120,
Bloco 2, 1º andar – SãoCristóvão –CEP: 20940-200 – Rio de Janeiro/ RJ,Tel: (21) 2263-1945; E-
mail: sucursalrj@uaigiga.com.br.REPRESENTANTES EXCLUSIVOS:Minas Gerais e Espíri-
to Santo –Mídia Brasil, RuaTenente BritoMelo, 1223, sala 602 – Barro Preto – CEP: 30.180-
070 – Belo Horizonte/MG; Tel.: (31) 3048-2310; E-mail: comercial@midiabrasilcomunica-
cao.com.br. Região Sul – HRM Representações Publicitárias, Rua Saldanha Marinho, 33
sala 608 – Menino Deus – CEP: 90.160-240 – Porto Alegre/RS; Tel.: (51) 3231-6287; E-mail:
hrm@hrmmultimidia.com.br. Regiões Nordeste e Centro Oeste – Goiânia: Êxito Repre-
sentações—Rua Leonardo daVinci, Quadra 24, Lote 1, C 2, JardimPlanalto—CEP: 74333-
140, Goiânia-GO—Telefones:62 3085-4770 e 62 98142-6119.Brasília: Sá Publicidade e Re-
presentações, SCS Qda 02 Bl. D – 15º andar – Ed. Oscar Niemeyer – salas 1502/3 – CEP:
70.316-900 – Brasília/DF; (61) 3201-0071/0072; E-mail: Thiago@sapublicidade.com.br.Re-
gião Norte – Meio &Mídia, SRTVS Qda 701, Bl. K – Ed Embassy Tower, salas 701/2 – CEP:
73.340-000 – Brasília/DF;Tel.: (61) 3964-0963; E-mail: atendimento@meioemidia.com.

Endereçona Internet: http://www.correioweb.com.br
Os serviçosnoticiosos e fotográficos são fornecidospelaReuters, AFP,Agên-
ciaNoticiosa Intercontinental, AgênciaEstado,AgênciaOGlobo,AgênciaA
Tarde,AgênciaFolha,AgênciaODiaeD.APress,Tel: (61)3214-1131.

Assinante/leitor/classificados: 3342-1000
COMO ENTRAR EM CONTATO COMO CORREIO

D.APressMultimídia
Atendimentopessoalmenteparapesquisaemjornaisecópias:
SIGQuadra2,nº340,blocoI,Subsolo–CEP:70610-901–
Brasília–DF,desegundaasexta,das13hàs18h.

Atendimentoparavendadeconteúdo:
Por e-mail, telefoneoupessoalmente: de segundaa sexta, das 9hàs18h/
sábados, das14hàs21h
Telefones: (61) 3214.1575 /1582/1568/0800-647-7377. Fax: (61) 3214.1595.
E-mail: dapress@dabr.com.br Site:www.dapress.com.br

* Preços válidos para todos os estados.

Consulte a Central de Relacionamento (3342-1000) paramais informações sobre preços e entregas em
outras localidades, assim como outrasmodalidades e formas de pagamento. Assinaturas com forma de
pagamento em empenho terão valores diferenciados. Aquisição de assinaturas para atendimento de
demandade licitação é sob consulta. Preços válidos para até 10 (dez) assinaturas por CPF ou CNPJ.

Plácido FernandesVieira eVicente Nunes
Editores executivos

ÁLVAROTEIXEIRA DA COSTA
Diretor Presidente

GUILHERMEAUGUSTOMACHADO
Vice-Presidente executivo

Agenciamento dePublicidade

Entramos na reta final dasOlimpíadas de
Tóquio.Nas próximas 48horas, serãodispu-
tadas as últimas competições, com foco,
principalmente, nas finais dos esportes co-
letivos. Namanhã de domingo, a partir das
8h, terá início a cerimônia de encerramento,
com a dourada e prateada Rebeca Andrade
carregando a bandeira nacional. Nadamais
justo. Ela brilhou. Fez história ao se tornar a
primeira brasileira a conquistar mais de
umamedalha emumaedição olímpica.
As disputas na capital japonesa também

tornaram o skate o novo xodó dos brasilei-
ros. Outrora restrito a transmissões na tevê
a cabo, o esporte conquistou crianças e
adultos com a pouca idade dos atletas e as
acrobacias fantásticas. A procura pelo ter-
mo “skate” aumentou 650% na semana
passada no Google. A venda de artigos es-
portivos ligados à modalidade cresceu 80%
nos últimos 10 dias em lojas especializadas.
Em casa,minha filha já pediu o presente de
aniversário, daqui a pouco mais de um
mês: shape, capacete e kit de proteção.
Efeito fadinha, semdúvida.
Há, no entanto, pontos negativos. Saire-

mos, mais uma vez, de uma Olimpíada
com a sensação de que commais apoio o
desempenho dos brasileiros seria muito
melhor. Sem contar os ouros, pratas e
bronzes em disputa nos próximos dois
dias, fomosmuito bem, para os nossos pa-

drões, no quadro de medalhas, mas fica
nas entrelinhas a certeza de que tudo po-
deria ser diferente se tivesse mais investi-
mento. Seja estatal ou privado. Atletas tive-
ram o patrocínio cortado na pandemia,
precisaram adaptar o treinamento à nova
realidade financeira e viram surgir rivais
muitomais fortes e bem preparados.
O desabafo de Alison, parceiro de Álvaro

Filho no vôlei de praia, precisa ser visto com
atenção especial. Campeão olímpico no Rio
em 2016, o atleta acabou eliminado nas
quartasde final deTóquioeexpôsaparalisia
que tomou conta damodalidade no país. “O
mundo está investindo e a gente está para-
do”, cravou. Enumerou, principalmente, co-
mo razões para o fracasso: a falta de mais
torneios, a dificuldadede captar e formar ta-
lentos e a ausência de umplanejamento es-
tratégico nacional para mudar a realidade.
Sim, estamos estagnados e, pela primeira
vez, não tivemos nenhuma dupla tanto no
masculino quanto no feminino entre os se-
mifinalistas olímpicos.
Como bem sinalizou o skatista Pedro

Barros, medalhista de prata, o esporte ser-
ve de exemplo para o povo brasileiro. “A
gente pode cair várias vezes no chão,mas a
missão é ver um amanhã melhor.” Paris é
logo ali. Todos nós vibramos com as histó-
rias de superação. Mas elas têm que ser a
exceção, não a regra.

Paris é logoali

ROBERTOFONSECA
robertofonseca.df@dabr.com.br
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» DESIRÉE CAVALCANTE
» NOEMI ARAÚJO

Integrantes do Observatório de Violência Política Contra aMulher

Avanço no combate à violência
política contra a mulher A frase que foi pronunciada

Ciro, o abre
alas para2022

O futuro dos
trabalhadores

informais

As invasões continuam, a impunidade também.
Qualquer um pode construir um barraco em terreno alheio.
A próxima e simpática campanha do prefeito bem que
poderia ser a extinção dos barracos no Plano Piloto.
(Publicada em 6/2/1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

» JOSÉ PASTORE
Professor da Universidade de São Paulo e membro da Academia Paulista de Letras.
É presidente do Conselho de Emprego e Relações do Trabalho da Fecomercio-SP

têm o ensino superior incompleto e com-
pleto. Ou seja, a precariedade da qualifica-
ção encontra paralelo na natureza da nossa
matriz econômica. A grande maioria dos
brasileiros trabalha no comércio e em servi-
ços de baixa qualificação e baixos salários,
emgrandeparte na informalidade.
Mas, damesma forma, não se devemini-

mizar as exigências de qualificação daqui
para frente. Por exemplo, a entradamaciça
de novas tecnologias eletrônicas, químicas,
mecânicas e biológicas no agronegócio vem
demandando trabalhadores com habilida-
des cognitivas e socioemocionais nesses
campos e também no comércio e serviços
nas cidades do interior do Brasil. Omesmo
ocorre no setor do comércio eletrônico nas
grandes cidades. E,mais ainda, nas áreas de

saúde, educação, seguros, atividades finan-
ceiras e outras.Na indústria, os ramosda ae-
ronáutica, veículos, alimentação, celulose e
papel vêmdemandandopessoal qualificado
nas atividades produtivas e também nas
áreas administrativas.
Emsuma.Comoavançoda vacinação e a

volta das atividades familiares, industriais,
comerciais, da rua e dos vários serviços,
acredito que os trabalhadores informais en-
contrarão novamente suas oportunidades
de trabalho e geração de renda nos próxi-
mos 12 ou 18meses. Penso que a sua baixa
qualificação e o avanço da digitalização não
os condenarão a uma desocupação irrever-
sível. Isso não dispensa, é claro, o grande es-
forço que teremos de fazer para melhorar
sensivelmente o seunível de qualificação.

O
que será dos trabalhadores infor-
mais depois da pandemia?Muitos
analistas temem que eles conti-
nuem amargando a desocupação

atual devido ao avanço da digitalização que
exige habilidades que eles não têm. A preo-
cupação procede, mas não deve ser exage-
rada. A atual desocupação dos informais
decorre, em grande parte, domedo de con-
tágio que tomou conta das famílias e das
pessoas que utilizam os serviços de faxinei-
ras, domésticas, cabeleireiras, manicures e
reparadores domiciliares como pedreiros,
encanadores, pintores etc. Além domedo,
muitas famílias perderam renda, o que in-
viabilizou a sua utilização. A própria rua se
esvaziou pormuitos meses, o que fezmin-
guaro trabalhoparaos informais. A redução
ou paralisia dos serviços de abastecimento,
limpeza, conservação, segurança, transpor-
tes de passageiros e de carga agravaram a
sua situação. Tudo indica, porém, que, com
a normalização gradual dessas atividades e
do aumento do trabalho formal, os infor-
mais voltarão a ter trabalho e renda.
E o impacto da digitação? Esta avançou

bastante comapandemia.Mas, novamente,
não se deve exagerar. A matriz econômica
brasileiraainda repousaemgrandeparteem
commodities e serviços de baixa complexi-
dade, realizadospormilhõesde informaisde
baixa qualificação. Bem diferente é a situa-
ção da Alemanha, por exemplo, que exporta
quase 50% do PIB, com grande concentra-
ção em bens de alta tecnologia que exigem
pessoal altamente qualificado: automóveis,
aviões, computadores, maquinário, instru-
mentos científicos, produtos químicos, far-
macêuticos, tecnologias verdes e serviços
técnicos de engenharia, robótica, inteligên-
cia artificial e outros. Cerca de 50% dos tra-
balhadores alemães completam escolas téc-
nicas; 10% formam-se como especialistas,
tornando-semestres em sua profissão; 22%
têmdiplomauniversitário edoutorado; ape-
nas 18%não fizeramcursosprofissionais.
Essa é amão de obra exigida por aquela

economia. No Brasil, 3% dos trabalhadores
são analfabetos; 32% têm o ensino funda-
mental incompleto ou completo; 41% têmo
ensinomédio incompleto e completo; 24%

eleitoral, que revela umamá percepção da
multiplicidade de espaços em que as
agressões podem ocorrer.
Compreender que a violência política

atinge apenas candidatas e detentoras de
mandatos significa deixar desprotegidasmi-
lhares demulheres. Por isso, defende-se que
os direitos políticos dasmulheres, para fins
de combate à violência, sejam considerados
demodo amplo, não se restringindo àqueles
diretamente relacionados aos espaços polí-
tico-eleitorais. Assim, definir o que sãodirei-
tospolíticosparaos finsdeaplicaçãodanor-
ma éumamedida prioritária.
A violência política não ocorre apenas no

períodoeleitoral.Naverdade,asagressõespo-
demser praticadas a qualquer tempo, emes-
paços públicos ou privados. Essa elucidação
permitirá aprimorar o sistema de sanções a
ser construído em complementação à lei.
Combate-se umaculturanaturalizadade vio-
lência, de forma que osmecanismos que fo-
mentemamudançadecomportamentospre-
cisamser estimulados, não sendo suficiente a
aplicaçãodepuniçõesa ilícitospenais.
Soma-se ainda, no que se refere às san-

ções, a questão quanto ao espaço institucio-
nal em que deve ser feita a investigação: se
no âmbito da Justiça Eleitoral ou das Comis-
sões de Ética e Decoro Parlamentar das Ca-
sas Legislativas. Afinal, há registros recentes
de que o colegiado político pode ser umam-
biente de impunidade para casos de violên-
cia política de gênero, encontrando em ar-
ranjos políticos a nãopunição.
Preocupa que o atraso da inserção do te-

ma no ordenamento jurídico brasileiro ve-

nha acompanhado de defasagens sobre a
compreensão das formas, da multiplicida-
de de possíveis vítimas e agressores, dos es-
paços em que pode ocorrer e da relação
com outras formas de violência praticadas
contra asmulheres.
O assunto émuitomais profundo do que

foi definido na lei, mas encontrou avanço
na sanção presidencial. O não veto àmaté-
ria representa uma concordância do Poder
Executivo com o Legislativo e o respeito à
aprovação do projeto por unanimidade no
Senado Federal. Esse se apresenta comoum
passo necessário para o reconhecimento e
combate à violência política de gênero, e
merece ser festejado. Ao mesmo tempo,
ainda hámuito a ser considerado, inclusive,
no que se refere à aplicação efetiva da lei, a
fim de criarmos um sistema forte de pre-
venção, combate e erradicação da violência
política contra asmulheres no Brasil.

A
luta pela desnaturalização da vio-
lênciapolíticacontraamulherobte-
ve uma inédita conquista com a
sanção do Projeto de Lei nº

5.613/2020. A partir de agora, o Brasil sai da
lista dos países que não têm legislação espe-
cíficaparaprevenir, reprimir e combater esse
tipo de violência. Há de se celebrar que o te-
ma tenha ganhado atenção legislativa e que
seja fruto da contribuição de diferentes seto-
res da sociedade, apresentando-se comoum
instrumento demelhoria da qualidade da
nossa democracia. Por outro lado, existem
pontosa seremaperfeiçoadoseesclarecidos.
A lei brasileira passa a considerar violên-

cia política contra amulher“toda ação, con-
duta ou omissão com a finalidade de impe-
dir, obstaculizar ou restringir os direitos po-
líticos damulher”, alémde“qualquer distin-
ção ou restrição no reconhecimento, gozo
ou exercício de seus direitos e de suas liber-
dades políticas fundamentais, em virtude
do sexo”. Essa definição émenos ampla do
que a que tem sido aplicada em documen-
tos internacionais, como a Lei Modelo Inte-
ramericana, a qualmenciona expressamen-
te, por exemplo, a possibilidade de a violên-
cia ser praticada direta ou indiretamente,
além de dispor sobre as formas demanifes-
tação: violência física, sexual, psicológica,
moral, econômica ou simbólica.
Apesar da generalidade conceitual, vá-

rias omissões relevantes foram identifica-
das, como descrito na Nota Técnica(1)
elaborada pelo Observatório de Violência
Política Contra a Mulher(2). Um exemplo
é a restrição da aplicação da lei ao âmbito

Com a posse concorrida e que lotou o grande salão do Pa-
lácio do Planalto, o atual ministro-chefe da Casa Civil, Ciro
Nogueira, um dos próceres do Centrão, pretendeu, com a so-
lenidade pomposa e desnecessária em tempos de pandemia,
mandar um recado ao seu entorno próximo e, quiçá, ao pró-
prio presidente de que doravante haverá, no coração do Po-
der Executivo, alguém com a caneta e verbas nas mãos, ca-
paz de transformar o que era apenas um tênue projeto polí-
tico de apoio parlamentar em algo concreto e questuoso.
Em troca, o presidente espera, ou pelo menos alimenta a

esperança, que Ciro, além das articulações que promete fa-
zer, aplaine o caminho que poderá levar Bolsonaro a nova vi-
tória em 2022. É nisso que se resume todo esse esforço para
trazer o Centrão para dentro do governo. Chega a ser curioso
observar toda essa pantomima da política nacional, preven-
do, inclusive, seus possíveis desfechos, apenas para consta-
tar o quão nefasto tem sido para o país o modelo de reelei-
ção para cargos majoritários, ainda mais quando se vê no
poder alguém que não abdica, um dia sequer, de descer do
palanque para governar de fato.
É com essa agenda permanente que o atual presidente

mantém em estado de suspensão todo o seu governo, viven-
do o presente em função do que poderá ser, no futuro, seu
próximo mandato. Trata-se de algo surreal e que copia, letra
por letra, outros governos que o precederam, como é o caso
de Lula, que fazia do seu governo também um vir a ser per-
manente. Com Ciro, o Executivo, comandado por Jair, não se
aproxima do Congresso propriamente dito, como querem fa-
zer acreditar, apenas o torna devedor de uma ala do parla-
mento, famosa por seu apetite pela estrutura do Estado.
Essa história de que o Executivo e o Legislativo serão, da-

qui para frente, um só poder, como afirmou o presidente du-
rante a solenidade, não só distorce toda a teoria tripartite
dos Poderes como lhe confere um novo propósito de fazer
cumprir os desejos de um amplo grupo, formado por indiví-
duos avessos à moral e à ética pública.
Uma espécie de parlamentarismo de compadrio, em que

as responsabilidades e os papéis de cada um com a coisa pú-
blica são diluídos e inexistentes. Um arremedo de república.
Resta saber em que consistirá a tal articulação que será feita
pelo chefe da Casa Civil. Se for parecida com a que era reali-
zada nos tempos dos governos petistas, estaremos vendo a
repetição de equívocos que deu no que deu.
Também não é possível saber o que quer dizer a expressão

“a democracia é líquida e certa”, dita pelo empossado, ao ga-
rantir que está nessa nova posição apenas para zelar por sua
manutenção. Para aqueles que ainda tinham dúvidas sobre o
exato papel que caberá ao ministro no governo, o próprio Ci-
ro não escondeu que sua missão será a de conduzir o país às
eleições do ano que vem. “Temos agora, até o final do atual
governo, um período que conduzirá às eleições de 2022. E é
nosso dever preparar o país para chegar às eleições da forma
certa, com a economia no rumo erto, com a política ajustada
da maneira certa, com a vacinação garantida e certa para to-
dos os brasileiros”, disse.
De posse dessa informação, fica um tanto evidente que

caberá ao ministro Ciro as providências necessárias para
que a máquina pública seja disposta, com todo o seu peso,
para ajudar na reeleição de Bolsonaro. Nada diferente do
que vem sendo feito há décadas e que tantos prejuízos tem
causado a nossa democracia, ao permitir a perpetuação de
governos populistas pouco sintonizados com a realidade na-
cional. É disso que se trata.

❚❚ ((11)) CCOOMMIISSIIÓÓNN IINNTTEERRAAMMEERRIICCAANNAA DDEE
MMUUJJEERREESS.. LLeeyyMMooddeelloo IInntteerraammeerriiccaannaa PPaarraa
PPrreevveenniirr,, SSaanncciioonnaarr yy EErrrraaddiiccaarr llaa VViioolleenncciiaa
ccoonnttrraa llaassMMuujjeerreess eenn llaa VViiddaa PPoollííttiiccaa..
DDiissppoonníívveell eemm::
https://www.oas.org/en/cim/docs/
ViolenciaPolitica-LeyModelo-ES.pdf.

❚❚ ((22)) OOBBSSEERRVVAATTÓÓRRIIOO DDEE VVIIOOLLÊÊNNCCIIAA
PPOOLLÍÍTTIICCAA CCOONNTTRRAA AAMMUULLHHEERR.. NNoottaa TTééccnniiccaa
ssoobbrree oo PPLL 55..661133//22002200.. DDiissppoonníívveell
em:https://transparenciaeleitoral.com.br/
wp-content/uploads/2021/07/Nota-tecnica-
Nova-Lei-VPM-2021.pdf

“Nossas pesquisas apontam que
uma das características do
bolsonarismo— e tão importante
quanto entender seu início é buscar
definir esse fenômeno—não é ser
‘antidireitos’ e, sim, apresentar uma
noção seletiva de direitos.”

Isabela Kalil

Corrupção
»Parao senadorAlessandroVieira, omelhor caminhocontraa
impunidadeéuma Justiça rápida, eficiente e igualpara to-
dos.Osistema recursal passariaporumareforma, emquees-
pecialmenteasCortes superioresnão sofreriam influênciado
poderpolíticoeeconômico.Numaentrevista à revistaÉpoca,
o senador afirmou,dois anosatrás, quehámaisde40pedi-
dosde impeachmentdeministrosdoSTFquenunca foram
apreciados, e todoseles comdenúncias gravíssimas.“Num
país verdadeiramentedemocrático,ninguémdeveestar aci-
mada lei”, sentenciouoparlamentar.

Segurança
»NovidadenoAeroporto deBrasília. Depois do consenti-
mento e cadastro dopassageiro, o embarque adotará o re-
conhecimento facial como formamais segura de identifi-
cação. Florianópolis, Rio, São Paulo, Salvador eBeloHori-
zonte já adotaramoprotocolo.
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Ciência

Análisedesanguepode indicar
quemterásintomasdacovid

PANDEMIA

Aproximando-se os dois anos do iní-
cio da pandemia, pesquisadores per-
manecem perplexos quanto aomotivo
pelo qual alguns pacientes infectados
pelo Sars-CoV-2 permanecem assinto-
máticos enquanto outros desenvolvem
sintomas graves da covid-19. Em um
novo estudo retrospectivo, pesquisado-
res daUniversidadeMédica daCarolina
do Sul (Musc), nos EUA, descobriram
um biomarcador específico e sensível
emamostras de sangue que prevê quais
pessoas serão sintomáticas.
O resultado, publicado na revista

Scientific Reports, mostra que níveis re-
duzidos de um lipídio específico, a es-
fingosina, estão significativamente as-
sociados ao desenvolvimento de sinto-
mas de covid-19. Por outro lado, taxas
elevadas da substância, bem como de
uma proteína envolvida em sua produ-
ção, a ceramidase ácida (AC), estão as-
sociadas a infecções assintomáticas.
Besim Ogretmen, pesquisador da

instituição e umdos autores do estudo,

lembra que amortalidade por covid-19,
provavelmente, resulta deuma resposta
imune hiperativa ao vírus nos pulmões
de pacientes infectados, o que causa di-
ficuldade respiratória grave. No entan-
to, os sintomas variam amplamente, e
os cientistas e médicos não entendem
por que algumas pessoas desenvolvem
sintomas graves e outras permanecem
assintomáticas.
Sabe-se que os esfingolipídios, clas-

se demoléculas importantes para a in-
tegridade damembrana celular e a co-
municação entre as células, podem re-
gular a inflamação e o sistema imuno-
lógico em resposta a várias infecções.
O laboratório Ogretmen tem décadas
de experiência na análise da produção
e do processamento de diferentes lipí-
dios, incluindo esfingolipídios, por
meio de ummétodo demedição global
chamado lipidômica.
Usando essa experiência, o labora-

tório realizou uma análise de amostras
de soro de pessoas com covid-19 para

procurar alterações nos níveis de esfin-
golipídios. “Apenas olhandopara os da-
dos, você pode separar claramente os

diferentes grupos de pacientes, mesmo
sem fazer análises estatísticas técni-
cas”, diz Alhaji Janneh, aluno de pós-

» PALOMA OLIVETO

O
principal sistema de circulação
do Oceano Atlântico e um im-
portante regulador do clima
mundial perdeu quase toda a

estabilidade no século passado e pode
ter chegado a um limite crítico, sem re-
versão. Um estudo publicado, ontem,
na revistaNature Communications in-
dicou que a Circulação de Revolvimen-
to do Atlântico Norte (Amoc, sigla em
inglês), da qual participa a corrente do
Golfo, está à beira de um colapso devi-
do ao aquecimento do planeta. Os au-
tores alertam que, entre outros impac-
tos, o fenômeno poderia “resfriar subs-
tancialmente a Europa”, além de ter
graves consequências sobre os siste-
mas demonções tropicais.
A Amoc consiste na movimentação

das águas quentes das zonas tropicais
do Atlântico para o Norte, levadas pela
corrente do Golfo, aquecendo a Europa
ocidental durante a sua passagem.
Quando chegam à porção norte do
oceano, as águas esfriam, tornam-se
mais densas e pesadas e afundam sob
os volumes mais quentes antes de re-
tornar para o Sul, onde o ciclo volta a
acontecer. “Trata-se de um dos princi-
pais sistemas de circulação do planeta”,
diz Niklas Boers, um dos autores do es-
tudo e pesquisador do Instituto
Postdam para Pesquisa de Im-
pactoClimático, naAlemanha.
Em 2018, duas pesquisas tam-

bémdivulgadas pelo grupoNatu-
realertaramqueosistemadecor-
rentes do Atlântico estava enfra-
quecido devido ao derretimento
de gelo marinho, das geleiras e
das plataformas de gelo, que libe-
ram água doce—menos densa
queasalgada—noAtlânticoNor-
te. Segundo David Thornalley,
pesquisador daUniversidade Co-
llege London, na Inglaterra, e
coautor de um dos estudos, “a
água doce debilita a Amoc por-
que impede que as águas estejam
bastantedensaspara afundar”.
Mais recentemente,háquatromeses,

uma pesquisa publicada na Nature
Geosciencesebaseadaemsimulaçõesde
computador comdados do passado da
Terra, os chamados registros proxy pa-
leoclimáticos, demonstrou que a cor-
rente se encontra em seu estadomais
fraco em1,6mil anos. PorémBoers nota
que estava em aberto a questão se o en-
fraquecimento associa-se a uma altera-
ção no estado da circulação ou a uma
perda real de estabilidadedinâmica.
“É uma diferença crucial”, diz Niklas

Boers, “porque a perda de estabilidade
dinâmica implicaria que a Amoc se
aproximou de seu limite crítico, além
do qual poderia ocorrer uma transição
substancial e, na prática, provavelmen-
te irreversível para omodo fraco da cor-
rente”. Embora a complexidade do sis-
tema e as incertezas sobre os níveis de
aquecimento global futuros dificultem
saber quando isso acontecerá— pode
ser questão de décadas ou séculos —,
Boers destaca que o impacto do fenô-
meno seria tão catastrófico que é preci-

so evitá-lo a todo custo.“Precisamosur-
gentemente reconciliar nossos mode-
los com as evidências observacionais
apresentadas para avaliar quão longe
ou quão perto de seu limite crítico a
Amoc realmente está”, afirma.

Impressões digitais

Embora não existamdados observa-
cionais de longo prazo sobre a força da
Amoc, o sistema de circulação deixa as
chamadas impressões digitais na tem-
peratura da superfície domar e nos pa-
drões de salinidade doOceano Atlânti-
co. “Uma análise detalhada dessas im-
pressões digitais em oito índices inde-
pendentes, com registros de até 150
anos atrás, sugere, agora, que o enfra-
quecimento da Amoc durante o século
passadoprovavelmenteestáassociadoa
uma perda de estabilidade”, diz Boers.
“Os resultados apoiam a avaliação de
que o declínio da Amoc não é apenas
uma flutuação ou uma resposta linear
ao aumentodas temperaturas,maspro-
vavelmente significa a aproximação de
um limite crítico alémdoqual o sistema
de circulaçãopodeentrar emcolapso.”
“AAmoc temuma influência profun-

da no clima global. Portanto, o enfra-
quecimento contínuo da circulação é

umanova evidência crítica para a inter-
pretação das projeções futuras do clima
regional e global”, diz AndrewMeijers,
pesquisadordeoceanospolaresdopro-
jeto climático British Antarctic Survey,
na Inglaterra.“Alémdisso, ela é frequen-
temente modelada como tendo um
ponto de inflexão abaixo de alguma for-
ça de circulação, um ponto no qual a
circulação relativamente estável torna-
se instável oumesmo colapsa. Nós cor-
remos o risco de encontrar esse ponto,
o que teria impactos profundos e, pro-
vavelmente, irreversíveis no clima”,
completa Meijers, que não participou
do estudodivulgadoontem.
Vários fatores estão associados ao fe-

nômeno, e todos eles têmrelação como
aquecimento global, como o derreti-
mento de geleiras e o depósito de água
doce no Oceano. “Eu não esperava que
as quantidades excessivas de água doce
adicionadas no decorrer do século pas-
sado já produzissem tal resposta na cir-
culação virada”, diz Boers, que afirma
ter ficado surpreso e assustado com o
resultado do estudo. Segundo o pesqui-
sador, embora não se saiba quais os ní-
veis de emissão de CO2 poderiam de-
sencadear o colapso do sistema, “a úni-
ca coisa a fazer émanter as emissões o
mais baixo possível”.

Sarah Pack/MUSC

graduação no Departamento de Bio-
química e BiologiaMolecular.

Alta acurácia

Em pacientes assintomáticos com
teste positivo para um anticorpo rela-
cionado ao Sars-CoV-2, os pesquisa-
dores descobriram um ligeiro aumen-
to nos níveis de esfingosina sérica, em
comparação com aqueles com resul-
tado negativo. Notavelmente, nos que
desenvolveram sintomas, houve redu-
ção de 15 vezes nos níveis da substân-
cia. Por outro lado, quase 75% dos pa-
cientes assintomáticos tinham níveis
elevados de CA, enquanto a maioria
dos pacientes sintomáticos não apre-
sentava CA detectável. A presença de
CA sérica se correlaciona com o au-
mento dos níveis de esfingosina.
No geral, usando níveis sanguí-

neos de esfingosina, há uma probabi-
lidade de 99% de determinar correta-
mente quais pacientes com teste po-
sitivo para Sars-CoV-2 desenvolverão
sintomas da doença versus os que
permanecerão assintomáticos, afir-
mam os autores. Segundo eles, essa
diferenciação é essencial para deter-
minar o tratamento correto de pes-
soas infectadas pelo vírus.

Equipe que descobriu o biomarcador: 99%deprobabilidade de o resultado estar certo

Umdosprincipais sistemasde circulaçãodeáguasdoplaneta encontra-se emseuestadomais fracoem1,6mil anos. Segundo
cientistas, o fenômenoestá ligadoaoaquecimentoglobal epode causarmudanças significativasnoclimadediferentes regiõesdomundo

Chuvas
extremas
A chuva recorde recente no nor-

deste dos Estados Unidos são parte
de uma tendência mais ampla. Do
Maine àVirgínia, essa região viu um
aumento abrupto na precipitação
extrema— chuva forte e neve resul-
tando em cerca de 2mmde água por
dia dependendo da localização des-
de1996, oquecoincidiucomoaque-
cimento das temperaturas da super-
fície domar noAtlânticoNorte.
A precipitação extrema do nor-

deste é normalmente causada por
ciclones tropicais, tempestades ao
longo das frentes e ciclones extra-
tropicais. Porém um estudo publi-
cado na revista Weather and Cli-
mate Extremes descobriu que o
aumento do excesso de chuva após
1996 foi causado por gases de efei-
to estufa provenientes da ativida-
de humana e da variabilidade da
temperatura da superfície do
Oceano Atlântico Norte.
“Nosso trabalho anteriormostrou

que a precipitação extrema do nor-
deste aumentou dramaticamente
nosúltimos25anos,masesse estudo
está entre os primeiros a demonstrar
que esse aumento é parcialmente
devido àmudança climática antro-
pogênica”, afirma o autor principal,
Huanping Huang, pesquisador da
Divisão de Ciências Climáticas e
Ecossistêmicas do Laboratório Na-
cional LawrenceBerkeley.
O estudo baseia-se em trabalhos

anteriores deHuangedos coautores,
que descobriram que o nordeste
norte-americano experimentou um
aumento de 53% nas precipitações
extremas desde 1996 e que o princi-
pal fator para o aumento são as chu-
vas intensas de ciclones tropicais. A
equipe associou os fenômenos a
uma atmosferamais quente, que au-
menta a quantidade de água capaz
de ser contida pelo, e a umOceano
Atlântico menos frio, que cria fura-
cõesmais fortes e frequentes. “Nos-
sos resultados demonstram que a
variabilidademultidecadal nas tem-
peraturas da superfície do Oceano
Atlântico, um importante fator de
aquecimento no Atlântico, junto
com gases de efeito estufa antropo-
gênicos e aerossóis, também contri-
buíram para o aumento da precipi-
tação extrema do Nordeste após
1996”, acrescentaHuang.

Sinais de colapso nas
correntes do Atlântico

Eunãoesperavaqueas
quantidades excessivasdeágua
doceadicionadasnodecorrer do
séculopassado jáproduzissem
tal respostana circulação
virada (…)Aúnica coisa a fazer
émanter as emissões (deCO2)
omais baixopossível”
Niklas Boers, do Instituto Postdam para
Pesquisa de Impacto Climático, na Alemanha

Groenlândia: derretimentodegeleiras éumdos fatores ligadosaoenfraquecimentodaCirculaçãodeRevolvimentodoAtlânticoNorte

Jonathan Nackstrand/AFP - 15/8/19



Nos 15 anos da Lei Maria da Penha, um estudo inédito obtido pelo CCoorrrreeiioomostra que há uma série de fatores de risco
contra o público feminino que, se não forem interpretados com antecedência, podem acabar em feminicídio

Pelo fim da violência
contra as mulheres
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cidades.df@dabr.com.br

Central deAtendimento àMulher
emSituação deViolência—
Secretaria dePolíticas para as
Mulheres daPresidência da
República
TTeelleeffoonnee:: 180 (disque-denúncia)

Centro deAtendimento àMulher
(Ceam)
» De segunda a sexta-feira, das 8h
às 18h

» LLooccaaiiss:: 102 Sul (Estação do
Metrô), Ceilândia, Planaltina

Delegacia Especial de
Atendimento àMulher (Deam)
» Entrequadra 204/205 Sul - Asa
Sul

TTeelleeffoonnee:: (61) 3207-6172

Disque 100—Ministério dos
DireitosHumanos
TTeelleeffoonnee:: 100

ProgramadePrevenção à
ViolênciaDoméstica (Provid) da
PolíciaMilitar
TTeelleeffoonneess:: (61) 3910-1349 / (61)
3910-1350

Ondepedirajuda?

ThiagoPierobom
promotor de Justiça doMPDFT e
pesquisador na área de violência
doméstica

Qual a importância de estudos so-
bre feminicídio?
Amaior importância disso é

sinalizar às pessoas e gestores
públicos que o feminicídio é um
crime prevenível, pois existe um
conjunto de sinais que alertam
para a iminência do crime. As-
sim, se o Estado tomar conheci-
mento de alguma situação que
tenha um oumais fatores de ris-
co, ele tem obrigação de prevenir
a ocorrência.

Qual o impacto da violência do-
méstica ou do feminicídio nos fa-
miliares da vítima?
Amaioria dos familiares sabia

das violências domésticas sofri-
das pelas vítimas, mas, emmui-
tos casos, não houve um incenti-
vo para denúncia, pedido de so-
corro ou algo nesse sentido. Mas
a vida deles é muito impactada
pelos crimes. Dos 34 casos de fe-
minicídioqueanalisamos, só seis
mulheres não tinham filhos. Oito
tinham filhos com os agressores.
No total, desses 34 casos, foram
deixados 58 órfãos, sendo que
56% dos filhos das vítimas eram
menores de idade. Emquatro ca-
sos, o crime foi praticadona fren-
te das crianças. O feminicídio
nãomata só a mulher, mas des-
trói toda a família emvolta.

Ea Lei, emespecial aMaria daPe-
nha. Funciona?
Em96%doscasos,houvecon-

denação demais de 20 anos dos
que foram a julgamento. Posso
falar da realidade do DF. Aqui,
não há impunidade para femini-
cídio. Se o homemmatar a mu-
lher, ele vai ser preso e é conde-
nado. Ou seja, denunciem, não
deixem de denunciar. É impor-
tante ter esse tipo de incentivo.
Mas só pensar na punição não
evita que aconteçam novos cri-
mes. Precisamos pensar em
identificar pequenos crimes que
antecedem os feminicídios ou
violências domésticas. Ao lado
de tudo isso, o fortalecimento da
sociedade para desconstruir a
cultura sexista que normatiza a
violência contramulheres.

Três
perguntas para

» SAMARASCHWINGEL

A
LeiMariadaPenhacom-
pleta, amanhã, 15 anos.
A legislação sofreu atua-
lizações e, certamente,

evitou tragédias, alémde garantir
uma puniçãomais rigorosa para
agressores e proteção para víti-
mas. Porém, especialistas desta-
cam que ainda é preciso traba-
lhar emações e políticas públicas
que interrompam o ciclo de vio-
lência, que gerem empodera-
mento e renda para mulheres
vulneráveis, além de educação e
acompanhamento para as que
denunciarem os crimes não se
tornem vítimas. No Distrito Fe-
deral, umestudo lideradoporum
promotor de Justiça doMinisté-
rio Público do Distrito Federal e
Territórios (MPDFT), recebido
em primeira mão pelo Correio,
mostra que há fatores de risco
que, geralmente, são umprenún-
cio de crimes contra a vida de
mulheres. Segundo o documen-
to, o ciúmeexcessivo, o controle e
a perseguição da vítima estão
presentes em88,2%dos casos.
Oestudo“Fatoresde riscode fe-

minicídionoDistritoFederal” foi li-
deradopelopromotordeJustiçado
MPDFTThiagoPierobomdeÁvila.
Segundoapesquisa, realizada en-
tre 2016 e 2017, na capital federal
houve 34 casos de feminicídios..
Entre eles, após o ciúme em ex-
cesso, o fator quemais apareceu
foi o de ameaça ou tentativa de
matar ou agredir fisicamente a ví-
tima. Essas características esta-
vam presentes em 73,5% dos ca-
sos (veja Fatores de Risco).
AnaMaria (nome fictício), 55

anos, se casou aos 15, em 1981.
Desde então, sofreu agressões e
ameaças do então marido. “Era
briga toda hora. Ele bebiamuito.
Se eu falasse em separação, dizia
que iamematar. Foramanos des-
se jeito. Eu não tinha família em
Brasília, não podia trabalhar, ter
amigos nem falar comninguém”,
lembra. Porém, em2017, ela con-
seguiu fugir de casa e buscou aju-
da na Casa daMulher Brasileira.
“Na época emque casei, não exis-
tia a Lei Maria da Penha. Eu não
sabia o que podia fazer, comopo-
deria conseguir ajuda.Depois que
a lei foi criada, fiquei sabendodos
meusdireitos”, conta.
Hoje, Ana é enfermeira emas-

soterapeuta. “Descobri ummun-
do novo. Sei que posso dizer não.
Que não sou obrigada a ir para a
cama com homemnenhum. Sei
dosmeus direitos comomulher e
muito disso graças à LeiMaria da
Penha”, comenta. Ela destaca que
a trajetória não foi fácil, mas in-
centiva asmulheres a denuncia-
remseus agressores. “Meuex-ma-
rido foi preso, mas hoje não sei
onde ou como ele está, prefiro
nemsaber”, complementa.
A assistente e psicóloga social

Adelina AlmeidaMoreira explica
que a violência contramulher co-
meça antes de agressões visíveis.
“É qualquer conduta— ação ou
omissão — de discriminação,
agressão ou coerção, ocasionada
pelo simples fato de a vítima ser
mulher”, diz. Ela explicaque,mui-
tas vezes, amulher duvida de si e
não se identifica como vítima. “É
preciso que as pessoas, antes de

Mais casos em2021

Em 2021, durante os três primeirosmeses, de acordo com dados da
Secretaria de Segurança Pública do Distrito Federal, o número de
violência doméstica contramulheres caiu em 9,2%, quando comparado
aomesmo período do ano anterior. O registro de violência sexual
também sofreu uma queda, de 19,5%. Porém, a quantidade de
feminicídios cresceu 100%, passando de oito, em 2020, para 16, em 2021.

Webnário

A Secretaria da Mulher do DF
(SMDF), em parceria com a
Secretaria de Segurança Pública
(SSP), realiza o “2º Webinário – 15
Anos da Lei Maria da Penha”. A
abertura, hoje, na Casa daMulher
Brasileira, em Ceilândia, será
transmitida, ao vivo, pelo Twitter da
Agência Brasília
(twitter.com/AgenciaBrasilia) e pelo
Facebook do GDF
(facebook.com/gdf). Entre 9 e 12 de
agosto, serão realizadas palestras
virtuais, abertas aos público e
transmitidas pelo YouTube da
Secretaria daMulher DF e pelo
Facebook@secmulherdf.

tudo, acolham. Em casos de ur-
gência, procuraremuma delega-
cia, sendo que aDelegacia Espe-
cializada no Atendimento àMu-
lher (Deam) é amais capacitada
para ações contra crimes de vio-
lência de gênero. O acesso à Justi-
ça é garantido àsmulheres no art.
3ºdaLeiMariadaPenha”, declara.
Sobre o processo de cura,

Adelina afirma que a ajuda pro-
fissional é importante. “Depres-
são, ansiedade e até ideações
suicidas são consequências re-
sultantes dessa violência. É pre-
ciso procurar ajuda de profissio-
nais de saúde e das redes de
apoio”, complementa.
JeanedeSá, 38, foi abusadapor

umfamiliarquandotinha10anos.
Ela conta que um tio tentou estu-
prá-la inúmeras vezes e que, por
causa disso, desenvolveu diversos

problemas. “Eu não entendia o
queestavaacontecendo,oporquê
daquilo”, comenta. A psicóloga
afirma que só falou sobre o caso
mais de 20 anos depois e, por isso,
não podia mais denunciar. “Há
pouco tempo, ele fez a mesma
coisa comoutramenina da famí-
lia, que, dessa vez, conseguiu de-
nunciar. Mas ele foi solto pouco
tempo depois”, diz. Sobre a Lei
Maria da Penha, ela diz que ainda
precisa demelhorias. “Ela pune,
masnãoprevine”, diz.
Em2015,motivadapela profis-

são e pela experiência própria de
violência, ela decidiu abrir um
projeto de apoio amulheres víti-
mas de agressões físicas ou psico-
lógicas.“Aminhaexperiênciapara
conseguirseguircomavidaémui-
to importanteparaqueeuconsiga
ajudar outrasmulheres. O Projeto

Suporte começou na Estrutural
por ser uma comunidade carente
e ter um ciclo de violência fami-
liar. Fomos expandindo e, hoje,
atendemosmulheres emeninas
de13anosoumais edamosapoio
eeducação sexual a elas”, conta.

Ajustes

A advogada criminalista Han-
naGomes explica que há cinco ti-
pos de violência que se enqua-
dramna LeiMaria da Penha. “De
forma geral, temos proteção con-
tra a violência física, que é amais
evidente e pode chegar ao femini-
cídio; amoral; apsicológica;patri-
monial; e sexual”, diz.
Apesar de ser importante, a

legislação, na visão de Hanna,
precisa de ajustes. “Temos a sex-
ta melhor lei domundo, mas te-
mos muito o que mudar. Seria
mais efetivo o Estado fomentar
políticas públicas que empode-
ram asmulheres, ou seja, geram
emprego e educação para que
elas se entendam independen-
tes”, diz. Hanna conclui que a
falta de punição para violências
mais sutis atrapalha o combate
às grandes tragédias.



“(O inquérito) está
dentrodasquatro linhas
daConstituição?Nãoestá.
Então, oantídotopara isso
tambémnãoestádentro
dasquatro linhasda

Constituição.Aqui, ninguém
émaismachoqueninguém.

Meu jogoédentrodas
quatro linhas.Agora, se

começarachegaralgo fora
dasquatro linhas, sou

obrigadoasairdasquatro
linhas.É coisaqueeunão

quero”

Presidente Jair
Bolsonaro
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Pressãoporalto
rendimento
» EDIS HENRIQUE PERES

A
sOlimpíadas deste ano servirampara trazer aopódio debates de
diversos assuntos ignorados no dia a dia da população, como o
tabuda saúdemental.Torcedores receberam com surpresa a in-
formaçãodadesistência de atletas, comoo casoda ginastanorte-

americana,SimoneBiles,queabandonouas finaisdoindividualgeralede
quase todos os aparelhos da ginástica artísticana competição.Coordena-
doradaComissãoEspecialdePsicologiadoEsporte edoExercíciodoCon-
selhoRegional dePsicologiadoDF (CRP1),EstherDuarte destacaque esse
problemasempre estevepresente.“Nos jogosOlímpicos eParalímpicos, to-
dososolhosestãovoltadosparaosatletas.Eexistemascobrançaspessoais,
além das expectativas da família, do treinador e do patrocinador, por
exemplo”, explicou à jornalista Carmen Souza, ontem, em entrevista ao
CB.Saúde—umaparceriadoCorreio comaTVBrasília.

Relatos de ansiedade e depressão de atletas nos jogosOlímpicos de Tóquio levantaramdebates sobre a saúdemental dos esportistas

Casos de ansiedade e depressão
ematletas são comuns?
A questão da saúde mental

sempre existiu, com os atletas
de alto rendimento e amado-
res. Nos jogos Olímpicos e Pa-
ralímpicos, os olhos de todos
estão voltados para os atletas.
E existem as cobranças pes-
soais, além das expectativas da
família, do treinador e do pa-
trocinador, por exemplo. Ele
precisa representar o país. De-

pendendo da modalidade, são
segundos para o atleta mostrar
que se preparou durante os
quatro anos. O que acontece
também é que sempre tivemos
a ideia do esporte como saúde,
e não é necessariamente. Prin-
cipalmente no esporte de alto
rendimento, existe muita co-
brança. Mas, antes dessa pes-
soa ser atleta, ela é um ser hu-
mano e tem todas as emoções
que sentimos.

No caso de atletas que estão no
topo da carreira, o choque de uma
desistência é grande?
No caso da Simone Biles, pro-

vavelmenteelajávinhacomques-
tões pessoais e emocionais, e foi
lidando até onde conseguiu. Pro-
vavelmente, teve apoio psicológi-
conacomissão.Maschegouaum
pontoemqueprecisavaparar e se
priorizar. E ela conseguiu se colo-
caremprimeiro lugar,Éumavan-
ço eumacoragemmuito grande.

Emalguns esportes, a
participação damulher é
limitada, e esses espaços são
restritos, comovemosno
futebol feminino. Isso tem

impacto na saúdemental?
Com certeza. Às vezes, a gen-

te temomesmoesporte e ames-
ma modalidade premiando de
maneiras diferentes mulheres e
homens. O exemplo é o tênis, a
premiação masculina é diferen-
te da premiação feminina, e eles
estão competindo da mesma
maneira. A gente já teve o fute-
bol feminino protestando e pe-
dindomais visibilidade. Existem
muitasdesigualdadesnesse sen-
tido. Como, por exemplo, a pres-
são não sobre o rendimento das
atletas,mas sobre o corpo, se es-
tão magras ou não, se atendem
ou não um estereótipo irreal
criado pela sociedade.

Você é ex-atleta de alto
rendimento e psicóloga.
Como foi o processo de entrar
nesses doismundos?
Pratico esporte há 15 anos,

sendo que seis foram em alto
rendimento. Confesso que, no
início, não gostava de competir,
ficava ansiosa. Por fim, conse-
gui priorizar a minha saúde
mental e parei de competir du-
rante um tempo. Durante a gra-
duação, é que aconteceu meu
período de alto rendimento.
Decidi que precisava enfrentar
o medo que sentia, conheci a
psicologia do esporte e come-
cei a desempenhar esse papel
de auxiliar atletas.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“Opressupostodo
diálogoentreosPoderes

éorespeitomútuodosseus
presidentes.SuaExcelência
(Bolsonaro)mantéma

divulgaçãodeinterpretações
equivocadasdedecisõesdo
plenário,bemcomoinsiste

colocarsobsuspeiçãoarigidezdo
processoeleitoralbrasileiro.

Diantedessascircunstâncias,o
STFinformaqueestácancelada
areuniãooutroraanunciada
entrechefesdePoderes,
entreelesopresidenteda

República”

Presidente do STF,
Luiz Fux

SÓPAPOS

APERGUNTAQUENÃOQUERCALAR….

Até onde vai a crise institucional

entre Executivo e Judiciário?

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

>> entrevista ESTHERDUARTE, coordenadoradaComissãoEspecialdePsicologiadoEsporteedoExercíciodoConselhoRegionaldePsicologiadoDF

Apressão dos pais para o filho ser
umatleta é perigosa?
O pai pode colocar no filho a

expectativa de ser o que ele não
foi. Conheço casos de famílias vi-
vendo determinadas situações
porqueusam todoo investimento
nofilho,paraqueelepossaviajare
competir. Muitas modalidades
sãocaras, commateriaiseequipa-
mentos. E claro, é preciso enten-
der que uma rede de apoio é im-
portante. Não basta ter vontade
dedeterminação,hátodoumcon-
texto ao redor do atleta que pode
facilitar ou não que ele chegue ao
alto rendimento.

Comoas redes sociais podem
interferir na saúdemental
dos atletas?
Nesses grandes eventos, costu-

mamsurgir vários “especialistas”
nas redes sociais, e eles falammes-
mo sem conteúdo ou conheci-
mento. Além da pressão pessoal
sobreoatleta, dapressão técnica e
familiar, existe a pressãodopúbli-
co. Que, pelas redes sociais, pode
até conseguir fazermais barulho
doquepresencialmente. Inclusive,
quandoo atleta perde, tenhoper-
cebidomuitas falas de desculpas.
Masele temque sair dapiscina, da
quadra,dotatame,satisfeitocomo
queele fez. Sabendoquedeuoseu
melhor. Porqueele treina, se esfor-
ça e se prepara. Chegar em uma
Olimpíadanãoétarefa fácil.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Na roda

Odeputado distrital Leandro
Grass (Rede) tem trabalhado
para organizar uma frente
progressista ampla,noDF,
de oposição ao governador
Ibaneis Rocha (MDB).No
primeiromandato de

deputado distrital, ele já fala
até em ser candidato ao
Palácio doBuriti.

Aposta

ASecretaria de Projetos
Especiais (Sepe) realizou,
ontem, audiência pública
para debater a concessão dos
serviços de loterias e jogos no
DF.Odinheiro arrecadadono
negócio—cujomodelo está
emdiscussão—será aplicado

emáreas sociais.

Vemaíos
drogômetros…
Depoisdosbafômetros, agoraéavezdosdrogômetros. Sãoequipamentos
utilizadosparadetecçãodesubstânciaspsicoativas, comococaína,
maconhaeanfetaminasquevãopassara fazerpartedocotidiano

brasileiro.Quemconsumirdrogasepegarovolante, colocandoaprópria
vidaedeoutraspessoasemrisco,podeserpunidonomesmorigorde
quemdirigealcoolizado.As regrasestãoprevistasnoCódigodeTrânsito
Brasileiro (CTB).OMinistérioda JustiçaeSegurançaPúblicacoordena

grupode trabalhoquevaidefinirdiretrizesparausododispositivoemtodo
oBrasil.Nestemês,os treinamentoscompoliciais rodoviários federais
começaramaser realizados.Partedos recursosparaaaquisiçãodos

equipamentos saíradebensapreendidosde traficantes.Porenquanto,o
Ministérioda Justiçanãogastounenhumtostão.Osaparelhosusadosno
períodode testes foramrecebidospelogoverno federal,pormeiodecessão

deusogratuito, apósprocessodechamamentopúblico.

Mágoas daúltima eleição
Nomomento em que a senadora Leila Barros (Cidadania-DF) deixa o
PSB, integrantes do grupo político do ex-deputado Chico Leite
relembram asmágoas da última campanha. Até hoje, não perdoam o
ex-governador Rodrigo Rollemberg, porque acreditam que ele apostou
muito mais em Leila na coligação em que concorreu à reeleição, e os
dois disputaram o Senado. Ao romperem com Rollemberg, eles
divulgaram uma nota dura: “A decisão tem como base a ingratidão com
quem o apoiou quando tinha amaior rejeição entre os candidatos e a
deslealdade com quem teve coragem de defendê-lo nomomento em
que ninguém o defendia”, diz trecho do texto, assinado pelo grupo Elo
Distrital da Rede Sustentabilidade, diretório regional da sigla.

Avanço na fila de
vacinação

ASecretaria de Saúde aplicou
153.048 doses da vacina contra

covid-19 desde segunda-feira. Com
isso, oDistrito Federal subiu no
ranking de vacinaçãodoBrasil.
Segundoos secretários de Saúde,
OsneiOkumoto, e daCasaCivil,

GustavoRocha, oDF, agora, está em
sétimo lugar nacional ao ter

vacinado comaprimeira dose ou
dose única 64,30%dapopulação
commais de 18 anos. Em relação à
segundadose, a capital do país está

na sexta colocação.

Melhora
OdeputadoGuarda Jânio (Pros) teve

umamelhora significativa no
quadro clínico ontem. Ele ainda está
naUTI em recuperaçãoda covid-19,

mas foi extubado.

Cara na porta
ASecretaria de Saúde informou, nos
cards divulgados sobre os pontos de
vacinação, quehavia doses paraD2
daPfizer naUBS 2doCruzeiro.Mas
não tinha. Sorte que outros postos
estavamcombomatendimento.

Detran/Divulgação
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Sergio Lima/AFP Rosinei Coutinho/SCO/STF
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Sepultamentos realizadosem5deagostode2021

Obituário
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» SAMARA SCHWINGEL

P
elo terceiro dia seguido,
a taxa de transmissão da
covid-19 no Distrito Fe-
deral ficou acima de 1.

Ontem, segundo boletim epide-
miológico da Secretaria de Saú-
de, o índice estava em 1,03 —
cada grupo de 100 pessoas in-
fectadas pelo vírus pode trans-
miti-lo para, em média, outras
103. Para o Executivo local, a va-
riação era esperada, devido ao
retorno das férias para grande
parte da população. Apesar dis-
so, representantes do governo
não descartam que a variante
Delta, com 75 casos confirma-
dos noDF, tenha afetado a taxa.
No início da semana, havia 57

casosregistradosdacepae109sob
investigação. Desses, 18 tiveram
resultado confirmado, enquanto
23 foramdescartados.Osecretário
de Saúde, Osnei Okumoto, infor-
mou aoCorreio que há 68 casos
em acompanhamento, sendo 49
de funcionários do Hospital de
ApoiodeBrasília (HAB)e19depa-
cientes internados em unidades
desaúdedaredepública.
Em coletiva ontem, no Palácio

do Buriti, o chefe da pasta afir-
mou que, na próxima semana,

deve sair o resultado de umnovo
sequenciamento genético feito
pelo Laboratório Central de Saú-
de Pública (Lacen-DF). “Tere-
mos, na terça-feira que vem, o re-
sultado do sequenciamento ge-
nético de mais 95 ou 100 amos-
tras”, declarou. Em relação aonú-
mero de vítimas, não houvemu-
danças: duas pessoas que tive-
ram omaterial biológico testado,
com resultado que confirmou a
infecção pela variante Delta,
morrerampor causa dadoença.
Emrelaçãoaoaumentoda taxa

de transmissão, o secretário-chefe
daCasaCivil,GustavoRocha, pre-
sente à coletiva, afirmouque a va-
riação ficou dentro das previsões
feitas pelo governo local. “Muita
gente viajou e retorna de outros
estados agora. Havia previsão de
aumento da transmissibilidade”,
afirmou. No entanto, Osnei co-
mentou sobre apossibilidadedea
varianteDelta ter impactos para o
resultado: “Não havendo obe-
diência àsmedidas não farmaco-
lógicas, haverá, sim, uma capaci-
dade de transmissãomaior, pois
esse vírus (variante Delta) é de
30%a60%mais transmissível”.

Alerta

Breno Adaid, pesquisador do
Centro Universitário Iesb e pós-
doutorpelaUniversidadedeBrasí-
lia (UnB), afirmaque o índice aci-
made1 impactadiretamentepara
o número de novos casos. “A taxa
de contágio é sempre calculada
entre um dia e outro, no caso da
covid-19.Eelaéexponencial,mes-
mo que semantenha estável aci-
made1.Ouseja, atualmente, todo
dia, temos 3%amais de casos em
relaçãoaodiaanterior”, calcula.

Índice ficou acima de 1 pelo terceiro dia consecutivo. Para integrantes do governo local, resultado era esperado, devido ao retorno das
férias. No entanto, eles não descartam impacto da disseminação da variante Delta para o aumento. Ontem, DF registrou 12mortes

DIMENSÃO

1,03
Taxa de transmissão
noDF

1,4MILHÃO
Depessoas vacinadas
comaprimeira dose

631,5MIL
Imunizadas coma
segunda ou adose única

49,46%
Dapopulação recebeu, ao
menos, a primeira dose

20,69%
Do total de habitantes
completou o ciclo vacinal

MIGRANTESINTERNOS
51% mulheres
49% homens
55% acimade30anos

CIDADESQUEMAIS
RECEBERAMMIGRANTES
Águas Claras 29.051 pessoas
Sobradinho 2 18.904 pessoas
Riacho Fundo 2 16.105 pessoas

CIDADESQUEMENOS
RECEBERAMMIGRANTES
Fercal 141 pessoas
Varjão 329 pessoas
Brazlândia 433 pessoas

FFoonnttee:: Codeplan

PerfilMigraçõesnoDFemestudopelaprimeiravez
PESQUISA

Pré-Qualificação Internacional DEMAP nº 89/2021
Processo192939.Abertura:9/9/2021,às14h30.Objeto:Pré-Qualificaçãode interessados
para participação em Concorrência Internacional destinada ao fornecimento de moedas
de circulação comum, do Padrão Real, nas denominações de R$0,05 (cinco centavos),
R$0,10 (dez centavos), R$0,25 (vinte e cinco centavos), R$0,50 (cinquenta centavos)
e R$1,00 (um Real). Obtenção do edital: https://www.bcb.gov.br/acessoinformacao/
licitacoes. Informações: (+55 61) 3414-1990 (61) 3414-2444 ou (61) 3414-4960.

Comissão Especial de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO
DEPARTAMENTO DE INFRAESTRUTURA E GESTÃO PATRIMONIAL

Pregão Eletrônico n.º 17/2021
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 17/2021: Tipo: Menor Preço global por grupo.OBJETO: Contratação de empresa especializada na prestação de formacontínua de serviços terceirizados de apoio às atividades acessórias,instrumentais ou complementares de Assistente Administrativo I, II, III e IV,Assistente Jurídico, Carregador, Contador, Economista, Geógrafo, Psicólogoe Secretário Executivo, com fornecimento de mão de obra exclusiva, aserem executados nas dependências da sede do Instituto Chico Mendes deConservação da Biodiversidade (ICMBio), em Brasília/DF, conforme condições,quantidades e exigências estabelecidas no Edital e em seus anexos. DATADE ABERTURA: 18 de agosto de 2021, às 10:00h (horário de Brasília). OEdital encontra-se disponível no sítio www.comprasgovernamentais.gov.br.Informações e esclarecimentos: e-mail: licitacao@icmbio.gov.br. Jose LuizRoma - Pregoeiro.

AVISO DE LICITAÇÃO

INSTITUTO CHICO MENDES
DE CONSERVAÇÃO DA
BIODIVERSIDADE MINISTÉRIO DO

MEIO AMBIENTE

Credenciamento nº 1/2021
O Ministério do Meio Ambiente - MMA - UASG 440001, por intermédio daCoordenação-Geral de Compras e Contratos, torna pública a alteração doperíodo para manifestação de interesse e recebimento da documentação doCredenciamento nº 1/2021, tendo como objeto o credenciamento de InstituiçõesFinanceiras visando à operacionalização de “CONTA-DEPÓSITO VINCULADA- BLOQUEADA PARA MOVIMENTAÇÃO”, nos termos da Instrução NormativaSEGES/MP nº 05, de 25 de maio de 2017, mediante celebração de Termo deCooperação Técnica. Sendo assim fica redesignada nova data de manifestaçãode interesse e recebimento da documentação do credenciamento, para operíodo de 28/07/2021 a 13/08/2021. O Edital com a alteração está disponívelno site https://www.gov.br/mma/pt-br/acesso-a-informacao/licitacoes-e-contratospodendo, ainda, ser solicitado por meio do e-mail: colic@mma.gov.br ouDGL1@mma.gov.br. A manifestação de interesse com a documentação deveráser efetivada pelos e-mails retromencionados.

SIMONE MÁRCIA BORGESPresidente da CPL

AVISO DE ALTERAÇÃO

MINISTÉRIO DO
MEIO AMBIENTE

SECRETARIA EXECUTIVASUBSECRETARIA DEPLANEJAMENTO,ORÇAMENTOE ADMINISTRAÇÃOCOORDENAÇÃO-GERAL DECOMPRAS E CONTRATOS

CAMPODAESPERANÇA
Alberto Baum, 67 anos
Alex Oliveira Sousa, 34 anos
Antonio Luiz Sagrilo Costenaro,
56 anos
Elson Romeu Pinto, 74 anos
Elvira Guimarães Santana Costa,
94 anos
Gláucia Rodrigues Lima Chagas,
54 anos
José Lúcio Soares Pereira,

72 anos
Maria Alves Damacena, 91 anos
Maria Auxiliadora Tourinho Paz,
69 anos
Maria Therezinha Reis e Silva
Giannetti, 90 anos
Vera Serzanink de Oliveira,
84 anos
Walter Pereira de Mendonça,
74 anos
WernerPauloScheidemantel,90anos

Zelira Ferreira do Nascimento
Araújo, 86 anos

BRAZLÂNDIA
Aloízio Justino Ornelas, 59 anos
Carlos Augusto Rodrigues,
48 anos

GAMA
Hilton Ribeiro Alvarenga, 66 anos
Maria da Conceição Pereira,
84 anos
Maria José Machado de Andrade,
83 anos

PLANALTINA
Delson Gama de Sousa, 67 anos
Guadalupe deMorais Rolim
Guedes, 58 anos
João Nascimento Almeida Nery,
62 anos

SOBRADINHO
Benedito Alberto da Conceição
dos Santos, 59 anos
Luciana Sousa Carvalho, 41 anos
Moacir César do Nascimento,
69 anos
PaulaCarolinadeA.Lima,42anos

Salomão Rodrigues Lima da
Silva, 57 anos

TAGUATINGA
Aldelan da Cunha Brito, 45 anos
Alessandro de Castro Camargo,
40 anos
Antônio Carlos Mourão, 59 anos
Dedite Batista Lisboa, 75 anos
Francisca Rodrigues Manuel,
74 anos
Ildrandina Nogueira de Carvalho,
68 anos
José Lourençodos Santos, 84 anos
Maria Laurinda Ferreira dos
Santos de Oliveira, 50 anos

Pedro Mendes Filho, 68 anos

JARDIMMETROPOLITANO
Alcionéa Sousa Silva (cremação),
56 anos
FátimaBeatrizPereiraLopes,22anos
Joaquim José dos Santos
(cremação), 91 anos
José Marques do Nascimento
(cremação), 69 anos
Marlene Batista Carvalho
(cremação), 77 anos
Sônia Regina de Oliveira Saraiva
(cremação), 70 anos
Silvio Pereira de Abreu
(cremação), 97 anos

» ANA ISABEL MANSUR

Pormeio de umestudopionei-
ro, aCompanhiadePlanejamento
do Distrito Federal (Codeplan)
analisou o fluxo migratório de
pessoas noDF. Os resultados, di-
vulgados pela empresa ontem,
mostramque 192.235 habitantes
— 6,7% da população— saíram
deumaregiãoadministrativa (RA)
paramorar emoutra, entre 2015 e
2018. A coleta dos dados ocorreu
combasenaPesquisaDistritalpor
Amostra de Domicílios (Pdad).
ÁguasClaras foi a cidadequemais
recebeunovosmoradoresnoperí-
odo: 29.051 pessoas. Em seguida,

aparecem Sobradinho 2, com
18.904 residentes amais, e Riacho
Fundo2 (16.105).
As três regiões administrativas

também foram as áreas com os
maiores saldos migratórios. O
conceito se refere à diferença en-
tre o total de pessoas que chega-
ram e a quantidade de habitantes
que saíram.“Essas cidades não só
atraírammais população, como
tambémseguraramos habitantes
que tinham”, explicaMônica Oli-
veira, chefe doNúcleo de Estudos
Populacionais da Codeplan. “Em
outrasRAs, porém, saiumais gen-
tedoqueentrou.Sobradinhoper-
deumais de 22mil pessoas para

outras regiões, e 70% desse total
foi para Sobradinho2.OPlanoPi-
lotodistribuiupopulaçãopara to-
do o DF, em especial para Águas
Claras, Guará, Lago Sul e Lago
Norte. Ceilândia perdeu habitan-
tes paraTaguatinga, Riacho Fun-
do 2, Águas Claras, Samambaia,
VicentePireseRecantodasEmas”,
detalhouMônica.

Planejamento

Em 18 das 33 regiões adminis-
trativas do DF, boa parte dos re-
cém-chegados moram de alu-
guel, com destaque paraVarjão
(87,3%), Planaltina (86%) e Can-

dangolândia (79,5%). As cidades
onde a maioria dos imigrantes
internosmoram em imóveis pró-
prios são Paranoá (91,7%) e Ria-
cho Fundo 2 (83,3%), Ras que fa-
zem parte das novas áreas habi-
tacionais previstasnoPlanoDire-
tor de Ordenamento Territorial
doDistrito Federal (Pdot).
Júlia Pereira, gerente de Estu-

dos e Análises de Proteção Social
da Codeplan, destaca que acom-
panhar os dados populacionais
de cada região é essencial para o
planejamento adequado de polí-
ticas públicas. “O processo de
crescimento de uma população
pode se dar pela diferença positi-

va entre o número de nascimen-
tos e mortes ou pelo desloca-
mento das pessoas de um lugar a
outro. Observar essamudança é
importante como forma de dar
subsídio à criação políticas go-
vernamentais de transportes,
equipamentos públicos de edu-
cação, cultura e saúde, por exem-
plo. Se tivermosmais fluxode cri-
anças em determinada região,
talvez seja melhor pensar em
construir mais escolas de ensino
infantil no local. Já a chegada de
adolescentes emmaior quanti-
dade pode levar à necessidade de
mais colégios de ensinomédio”,
exemplificou Júlia.

Taxa de transmissão em alta

Entre quarta-feira e ontem, o
Distrito Federal registrou 665 no-
vos casos de covid-19 e 12mortes
provocadas pela doença. No to-
tal, há 453.192 notificações de in-
fecção e 9.689 óbitos confirma-
dos desde o início da crise sanitá-
ria. Com a atualização, a média
móvel de casos chegou a 646,57
—18,6%amais doqueo registra-
do 14 dias antes. O indicador re-
ferente às vítimas ficou em 12,86,
demonstrando queda de 2,13%
emrelação aomesmoperíodo.
A infectologista Ana Helena

Germoglio avalia que o surgi-
mento da Delta, somado às flexi-
bilizações e à baixa cobertura va-
cinal no DF, pode gerar uma ex-
plosão de casos e hospitaliza-

ções. “Só temos pouco mais de
20% da população totalmente
imunizada. Países que estão com
essa coberturamais avançada re-
gistraram casos graves de infec-
ção pela cepa, e isso deve servir
de alerta para nós”, considera.
Ontem, segundo dados do In-

foSaúde — portal da Secretaria
de Saúde do Distrito Federal —,
a rede pública operava com ocu-
pação de 57,22% nos leitos em
unidades de terapia intensiva
(UTIs) destinados ao tratamento
de pacientes infectados pelo no-
vo coronavírus. Das 224 vagas,
103 estavam ocupadas, 77 livres
e 44 bloqueadas. Na rede priva-
da, a taxa era de 74,61% nas 263
UTIs, que tinham 144 pessoas

internadas, 51 sem pacientes e
68 bloqueados.

Vacinação

Hoje, o DF continua a vacina-
ção de pessoas com 30 anos ou
mais, além de adolescentes dos
12 aos 17 anos com comorbida-
des.Ontem, a Secretaria de Saúde
ampliou o número de doenças
consideradas na lista, que passou
de 19 para 40. Alémdisso, a pasta
abriu 5 mil vagas para agenda-
mento desse público. A popula-
çãodeveacessarositevacina.sau-
de.df.gov.br para se cadastrar. No
dia do atendimento, será neces-
sário apresentar relatóriomédico
ou outro documento que com-

proveacondiçãoinformada,além
de documento de identificação
com foto e cartãode vacinação.
Nos próximos dias, o Executi-

vo local aguarda umnovo lote de
vacinas. Apesarda expectativa, os
integrantes do governo não sa-
bemquantas chegarão. “Com es-
sa nova remessa, vamos avançar,
e muito. Não vou falar para qual
idade, porque dependemos do
número de doses”, ressaltouGus-
tavo Rocha. Até o momento, 1,4
milhão de pessoas se vacinaram
com, aomenos, uma dose noDF,
o que corresponde a 49,46% da
população total. Ontem, 23.917
indivíduos receberam a primeira
dose; 7.401, o reforço; e 598, imu-
nizantes de aplicaçãoúnica.

SecretáriodeSaúdeOsneiOkumotocobra respeitoàsmedidasnão farmacológicas: novacepaémais contagiosa

Acácio Pinheiro/Agência Brasília
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Retomada tem
movimento
tranquilo

Primeiro dia de aulas presenciais para a educação infantil registrou fluxo abaixo do esperado nas escolas.
Crianças ficaramansiosas para volta às atividades presenciais, mas parte delas seguirá no ensino remoto

GDFliberaordensdeserviçonovasparaobras
EXECUTIVO

Olhando
o coração
No ano passado, comprei um carro,

e uma das exigências era de que ele ti-
vesse aparelho para tocar CD. Reco-
nheço as inovações da tecnologia, mas
gosto da materialidade do CD e do li-
vro físico. Eu acho muito bom ouvir
música no carro que, em Brasília, sem-
pre tem o seu momento de espaçona-
ve, segundo o poeta Francisco Alvim.
Na semana passada, fiquei com von-

tade de escutar uma antologia de Elba
Ramalho. Fui a uma discoteca, mas não
encontrei. Então, levei ummais recente.

Logo de cara, gostei muito da faixa que
abreodisco,Olhando o coração, que em-
purra a gente como somda sanfona.
Era um forró clássico,mas comuma

poesiamais requintada,quemechamoua
atenção:“Omeuandarpelomundo/Éum
andar bemprofundo /Vai onde temum
forró/Umaalegriaumadança/Meucora-
çãonãosecansa/Deumafestaencontrar”.
Elba Ramalho, a um só tempo, mo-

derniza e imprime umamarca ancestral
nordestina em suas interpretações. Mas
eis que, ao folhear o encarte, me deparo
com a surpresa: o autor da linda canção
é brasiliense, é Climério Ferreira. O inte-
ressante na letra de Climério é que o for-
ró é apresentado quase como uma uto-
pia de felicidade e comoumdestino bra-
sileiro ounordestino.
Ele é um poeta que tira de letra. E, na

voz de Elba, as suas palavras ganham so-
pro, relevo e dramaticidade: “Mas por
enquanto nem tento / Apreciar as estre-
las /Olhar pro céu é vê-las / Piscarem lu-
zes no chão / Eu cá pormimme conten-
to / E semquerer ofendê-las / Em vez de
olhar estrelas /Olhopromeu coração”.
Os irmãos piauienses Clodo, Climé-

rio e Clésio sempre me pareceram ín-
dios yanomamis. Clésio já nos deixou,
mas legou, também, lindas canções.
Eles não são de briga; são de festa. Não
é por acaso que, quando se encontra-
ram comNara Leão, tornaram-se gran-
des amigos. A ponto de Nara ter com-
posto a única canção em homenagem
aos amigos piauienses.
Climério chegou a Brasília em 1962,

aos 18 anos, paramorar na Cidade Livre,
futuro Núcleo Bandeirante, na 4ª Aveni-

da, uma espécie de cidade cenográfica
de filmes de faroeste, erguida a toque de
caixapara abrigar o comércio, os hotéis e
outros serviços. Veio com uma carga
muito forte de cultura nordestina. Em
Teresina, assistiu a autos populares, fes-
tas de são-joão, forrós, shows de Jackson
doPandeiro e LuizGonzaga.
LevouumsustoaoverGonzagãometi-

doemumaroupaencouradadecangacei-
romisturada comvaqueiro, emumshow
promovido pelo ColírioMoura Brasil. Fi-
coumaravilhado coma indumentária, a
sanfona, a performance teatral e o sota-
que. Pela idade epela vivência, tinha tudo
para ser roqueiro. Acompanhava omovi-
mento,ouviaosdiscos,masorocknãope-
gou em sua pele como ocorreu com a
maioriadaspessoasdesuageração.
A sanfona lhe dizmuita coisa, o rock,

não. Ele não se jacta de nada, considera
até umdefeito não ter sido contaminado
pela energia do rock. Em Brasília, reen-
controu um pedaço desgarrado do nor-
deste e um espaço para ser piauien-
se/brasiliense. Tornou-se professor da
Universidade de Brasília, fez doutorado
no Canadá, mas não perde o despoja-
mento de índio piauiense.

Olhando o coração é uma das 60
músicas que os irmãos piauienses
compuseram com Dominguinhos, a
quem conheceram em Brasília, em
1979. É um hino ao forró e aos poderes
de imantação da música: “O meu an-
dar pela vida / É sem controle errante /
É como um sonho de amante / Que
acredita no amor / E nessa trilha perdi-
da / No rumo desconhecido / O meu
andar atrevido / Cura a ferida e a dor”.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Livre para todos os públicos
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O governador Ibaneis Rocha
(MDB) liberou, ontem, as ordens
de serviçoparapavimentação ru-
ral na Fercal. EmagendanaEsco-
la Classe Lobeiral, em Sobradi-
nho, ele assinou o documento
que trata de reformas previstas
pormeio do Programa Caminho
da Escola. A estimativa de finali-
zação dos trabalhos é de 30 a 45
dias. Os recursos partiram de
uma parceria com a Companhia
deDesenvolvimento dosVales do
São Francisco e do Parnaíba (Co-
devasf), que destinou R$ 52 mi-
lhões aoDistrito Federal.

Os recursos para o DF vão
abranger 20projetos, dosquais 10
ou 12 serão contemplados neste
ano; o restante, no próximo. “A
iniciativa do Governo doDistrito
Federal servirá de exemplo, para
que todas as crianças do país te-
nhamomesmo direito de chegar
aos locais de estudo. É (uma for-
ma de) olhar para a população
que escolheumorar na área rural
e dar dignidade a ela”, destacou o
chefe do Palácio do Buriti. O Pro-
grama Caminho da Escola esta-
belecediretrizeseorientaçõespa-
ra garantir apoio técnico e finan-

ceiro, a fimdemelhorar as condi-
çõesdeacessodosestudantes aos
colégiosepermitir a renovaçãoda
frotade transporte escolar.
Ontem, o governador entre-

gaou cinco obras, emPlanaltina e
Sobradinho. Uma delas fica na
Fercal. No Assentamento Conta-
gem, a produtora rural Júlia Gra-
ciele LopesdosSantos, 41, enfren-
ta dificuldades para acesso e para
cuidar da saúde dos oito filhos—
umdeles temproblemas respira-
tórios.“Émuito tristevê-loassime
nãopoder fazernada,porquemo-
ramos aqui. Há dias em que eles

querem ir para a escola, mas o
ônibus não passa. Quando chove,
o transporte atola e não chega pa-
rabuscá-los”, relata.
Ibaneis assinou, também, a

autorização de licitação para re-
forma da cobertura da Feira de
Hortifrutigranjeiros de Planalti-
na. Do orçamento deste ano, o
Executivo local destinou R$ 32
milhões para obras no setor.
“Toda família tem sua feira de
preferência. A minha é a do Nú-
cleo Bandeirante. Quero melho-
rar esses locais de união das fa-
mílias”, declarou.

» CIBELE MOREIRA

O
retorno das aulas pre-
senciais para turmas da
educação infantil da re-
de pública teve movi-

mentação tranquila ontem. No
Distrito Federal, há 276 institui-
ções de ensino que atendem 45,5
mil crianças dessa etapa. Comos
protocolos definidos, as escolas
começarama receber os estudan-
tes por volta das 7h30. OCorreio
visitou colégios em diferentes
regiões do DF, para acompanhar
as atividades do primeiro dia. Os
alunos, de 4 a 5 anos, emmédia,
foram recebidos nos portões de
entrada, onde tiverama tempera-
tura aferida e passarampelo pro-
cesso de higienização dasmãos,
dospés edomaterial pessoal.
Para manter o distanciamen-

to, as turmas foram divididas em
dois grupos. O primeiro voltou
ontem, e o segundo terá aula ho-

je. Receosa devido ao avanço das
novas variantes da covid-19, Pris-
cila Santos Barbosa, 33 anos, le-
vou o filho Bernardo, 4, de volta
ao Jardim de Infância Lucio Cos-
ta, no Guará. Acompanhada da
filha mais velha, Alice, 7, a mãe
conta que esse contato era algo
esperado pelas duas crianças.
“Eles estavam bastante ansiosos.
Estou com o coração apertado,
mas bem feliz, porque ele (Ber-
nardo) queria conhecer os cole-
guinhas e professores”, relata.
Dos 50 estudantes previstos

para retornar pela manhã no
Jardim de Infância Lúcio Costa,
só 22 compareceram à escola.
Uma turma com 21 crianças se-
gue no ensino remoto, pois a
professora deles não comple-
tou o esquema vacinal. Quem
estiver no rodízio em casa rece-
berá atividades para fazer ao
longo da semana. Para os que
optarem por continuar no ensi-

no remoto, não haverá aulas re-
motas, mas o contato com as
famílias ocorrerá no fim das au-
las, após os respectivos turnos.
No Jardim de Infância da 114

Sul, a recepção das crianças con-
tou com uma equipe de super-
heroínas. A brincadeira criada
pelas educadoras trabalhou, de
forma lúdica, o tema pedagógico
do ano: “Super-heróis também
precisam de proteção”, com foco
na prevenção da covid-19. A en-
trada e saída das crianças ocor-
reu de forma escalonada, com
cincohorários de chegada.
Dos 30 estudantes previstos

para voltar ontempelamanhã, 20
foram à escola. Na entrada de ca-
da sala, havia um dispenser com
álcool em gel e um tapete saniti-
zante, e o ambiente passava por
limpeza entre as aulas. “Este pri-
meiro dia superou nossas expec-
tativas. Como são crianças pe-
quenas, imaginamos que eles te-
riam dificuldade de se adaptar,
por estarem tanto tempo fora do
ambiente escolar. Mas eles vie-
ram com felicidade, deram tchau
paraa família, entraramesecom-
portaram com bastante alegria,
entrosamento, tentandomanter
as regras de distanciamento e

agir damaneira que a professora
combinou”, destaca a vice-dire-
tora do colégio, AlineMedeiros.

Realidade

NoCentro Educacional Infan-
til 3 de São Sebastião, o receio en-
tre os professores e pais perma-
nece. Dos 100 estudantes espera-
dos, 46 compareceram à institui-
ção de ensino ontem, para o pri-
meiro dia de atividades. “Muitos
pais preferiramnãomandar os fi-
lhos, por terem em casa alguém
idoso, que é asmático, que tem
diabetes. Eles estão preocupados

em relação à covid-19, e os pro-
fessores também estão apavora-
dos”, comenta a diretora, Vanda
AparecidaAguiar Silva.
Ontem, a Secretaria de Educa-

ção não informou a quantidade
de estudantes que voltaram no
primeiro dia. Na segunda-feira,
retornam alunos dos anos ini-
ciais do ensino fundamental e do
primeiro segmento da Educação
de Jovens eAdultos (EJA). Aprevi-
são é de que a próxima etapa será
a maior retorno entre todos os
segmentos: 154.580 pessoas.

Colaborou EdisHenriquePeres

Ibaneis anunciou reparos na Feira deHortifrutigranjeiros dePlanaltina

EmSãoSebastião, receio de pais e professores continua: baixa adesão No Jardimde Infância LucioCosta, dos50alunos esperados, 22 voltaram

Ed Alves/CB/D.A Press

Mariane Rodrigues/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press
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DIFICULDADE SEMPRE TEREMOS, MAS TEMOS DE SER FORTES O SUFICIENTE
PARA PASSAR POR ELAS TODOS OS DIAS

SAMANTA SALLUM

RebecaAndrade, ginastamedalhista em Tóquio

samantasallum.df@cbnet.com.br
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Preso piloto de helicóptero

INVESTIGAÇÃO / Terceiro sargentodoCorpodeBombeirosdoRiode Janeiro confessouque foi contratadoparapilotar aaeronave
quecaiunoPantanal comcercade300kgdecocaína.Aparelhoéumdos cincoemnomedepolicial civil doDF

Golpescontra
servidoresdoDF

Quatro pessoas suspeitas de
integrarem um grupo criminoso
que aplicava golpes em servidores
do Distrito Federal foram presas,
ontem, pela Polícia Civil, na
Operação Shark. As vítimas eram
idosos e aposentados que possuem
ou possuíram empréstimos
consignados, mas que ainda tinham
margem para novos empréstimos.
Durante a ação, foram apreendidos
notas de dólares e euros, relógios e
cartões. Além do DF, a ação
também ocorreu nos estados do
Rio de Janeiro, de São Paulo e em
Pernambuco. Cerca de 19 mil
euros, 8 mil dólares, joias,
relógios, cartões, aparelhos de
telefone celular e documentos
foram apreendidos pelos agentes
na operação.

Reforma
aumentará
sonegação,
diz CNC
Apresentado ao Congresso em 25 de junho, o PL

nº 2.337/21 (segunda fase da reforma tributária de
autoria do Poder Executivo) visa alterar a legislação
do Imposto de Renda da pessoa física, da pessoa
jurídica e dos investimentos financeiros. A
ConfederaçãoNacional do Comércio, Bens e
Serviços (CNC) se posicionou com crítica
contundente à atual proposta. Prevê que a
elevação da carga tributária vai provocar sonegação.

Complexidade
“O foco deveria ser aumentar a base de

contribuintes ao fomentar a formalização
das atividades, o que, certamente, não
ocorrerá pormeio de uma reforma dotada
de complexidade emajoração dos tributos”,
aponta a entidade emdocumento entregue
a parlamentares.

7%doPIB
“O PL está atingindo demorte as empresas do lucro presumido. Elas

terão aumento gigantesco de carga tributária. Apenas em relação às
empresas do setor imobiliário, são cerca de 97 atividades econômicas
que são responsáveis por 10% dos empregos gerados no país, 9% dos
impostos arrecadados e 7% do PIB”, aponta o documento.

Semurgência
Osetorpedea manutençãodas regras

vigentesdo lucropresumidoeanão
aprovaçãoemregimedeurgênciado
projeto.OpresidentedoSecovi-DF, Ovídio
Maia, éumdosqueassinam acarta.

Aumento dos gastos públicos
Segundo a CNC, o incremento significativo da carga

tributária provocará forte impacto sobre o setor de serviços,
responsável por 70% do PIB. “As alterações não contemplam
quaisquermedidas de fomento à atividade econômica. Sem a
reforma administrativa, resultará em elevação dos gastos
públicos nomomento seguinte”, destaca documento comuma
série de sugestões para o projeto.

Setor imobiliário: “Empresas vão quebrar”
Os Sindicatos daHabitação e as associações civis representantes de empresas de administração de imóveis de

todo o Brasil enviaram aos congressistas a posição do grupo sobre o PL nº 2.337/21 (3º substitutivo), que trata da
reforma do Imposto de Renda. As 23 entidades que assinaram o documento, incluindo uma doDF, afirmamque,
sem os ajustes necessários, a proposta quebrará diversas empresas.

Vans Store chega a BsB
Amarca de vestuário esportivo inaugurou sua primeira loja na capital, no

ParkShopping. É o segundo empreendimento na Região Centro-Oeste, onde também
possui aVans Outlet Alexânia desde 2017. A nova loja cumpremais uma etapa do plano de
expansão traçado em 2020. São 14 lojas e quatro outlets distribuídos pelo país.

Caixa e Coca-Cola
renovamparceria

Desde agosto de 2020, a parceria entre o
SistemaCoca-Cola Brasil e a Caixa
Econômica Federal permitiu que pequenos
varejistas tivessem acesso a quase R$ 2
bilhões em crédito.Mais de 13mil
estabelecimentos, incluindo os da capital
federal,— entre bares, lanchonetes,
padarias, mercearias, empórios e
restaurantesmapeados—, se beneficiaram
dos programas em todo o país. O projeto foi
renovado para uma segunda rodada de
créditos este ano. Faz parte de um conjunto
de ações para ajudar o setor a enfrentar os
efeitos da pandemia de covid-19.

Skate e
criatividade

Está no Brasil há
23 anos. Emarcou
presença no Centro-
Oeste pormeio da
parceria com grupos
de skate,música e
artes locais,
patrocinando
eventos que
incentivam a
criatividade. “O
epicentro do país é
considerado uma das
grandes
oportunidades de
crescimento dentro
domercado
brasileiro”, aponta
Maíra Anastassakis,
diretora daVans
Brasil.

» RAFAELA MARTINS

O
piloto dohelicóptero que
caiu, noúltimodomingo,
naregiãodePoconé(MT),
com cerca de 300kg de

cocaína, foi preso na quarta-feira,
nomunicípiomato-grossense.Em
depoimento à Polícia Civil deMa-
to Grosso, o terceiro sargento do
CorpodeBombeirosMilitardoEs-
tado do Rio de Janeiro (CBMERJ)
Alberto Ribeiro Pinto Junior, 45
anos, confessou que havia sido
contratado para pilotar a aerona-
ve,queestá registradanonomedo
papiloscopista da Polícia Civil do
Distrito Federal (PCDF) Ronney
JoséBarbosa. Ele alega ter vendido
o aparelho. O policial do DF tem
outrosquatrohelicópteros.
Em entrevista ao Correio, o

delegado da Polícia Civil Maurí-
cio Pereira, da cidade de Poco-
né, afirmou que o homem foi
encontrado em uma região de
mata, deitado no chão, com se-
de e debilitado. A equipe doCor-
po de Bombeiros da cidade apa-
gava um incêndio nas proximi-
dades do local do acidente,
quando avistou Alberto próxi-
mo ao helicóptero. Inicialmen-
te, ele disse aosmilitares que era
mecânico e que estava atrás de
peças para vender. Os bombei-
ros suspeitaram da versão, en-
contraram indícios de que ele
havia colocado fogo na mata e o
conduziram para a delegacia.
Durante o trajeto, o investiga-

do confirmou que foi contratado
parapilotar a aeronave eque ele e
sua família estavam sendo amea-
çados. O homem tentou coagir os
bombeiros para que o soltasse e
acabou detido em flagrante em

decorrência dos crimes de incên-
dio e corrupçãoativa.
“Além da prisão em flagrante

pelos crimes de incêndio em la-
voura ou pastagem e corrupção
ativa, ainda foi expedido contra o
suspeito o mandado de prisão
temporária, representado pela
Polícia Federal, em razão do tráfi-
co internacional de drogas. Ele
confessou em depoimento que
pilotava a aeronave, mas o caso
segue com a Polícia Federal”, re-
latou o delegadoMaurício Perei-
ra.OCorreioentrouemcontatoa
PolíciaFederal eoCorpodeBom-
beiros do RJ, mas, até o fecha-
mento desta edição, as corpora-
çõesnãohaviamsepronunciado.

Relembre o caso

Ohelicópteromodelo Robson
R44 caiu em uma fazenda, na re-
gião do Pantanal mato-grossen-
se, no último domingo. A equipe
do Centro Integrado de Opera-
ções Aéreas (Ciopaer) avistou a
aeronave praticamente destruí-
da. Em buscas na área, a equipe
não encontrou vítimas a bordo
nem indícios de feridos. No en-
tanto, achou 278,5 kg de cocaína,
avaliada emquaseR$ 7milhões.
AgentesdaPolíciaFederal,com

o apoio doGrupo Estadual de Se-
gurança na Fronteira (Gefron) da
Polícia Militar de Mato Grosso
(PMMT) e do Ciopaer, encontra-
rama aeronave durante operação
que visa combater umaorganiza-
ção criminosa envolvida em tráfi-
co internacionalpormeioaéreo.
O helicóptero está registrado

em nome do papiloscopista da
PCDFRonney José Barbosa. Após
o acidente, o Correio entrou em

Terceiro sargento doCorpo deBombeiros doRio de Janeiro, Alberto
Ribeiro Pinto Junior foi preso no local do acidente

entre 2002 e 2021. Umnão tem o
fabricante registrado no sistema
da Anac e outro, domodeloMike
Seymour Exec 162F, não teve o
valor estimado.Umaédomodelo
RobinsonR22, compreçobasede
cerca de R$ 2,2 milhões. As duas
restantes são domodelo Robin-
son R44, incluindo a que caiu no
Pantanal, e podem custar cerca
de R$ 3,8 milhões, segundo le-
vantamento feito pelo Correio.
Ontem, a reportagem retomou o
contato com policial civil, que
não quis se pronunciar sobre as
aeronaves. Perguntado se possui
advogado, ele declarou: “meu ad-
vogado éDeus”.
O documento da aeronave

que transportava cocaína está
vencido há quatro anos. A aero-

nave tem registro particular e
não pode ser usada para fins co-
merciais. Ela possui capacidade
para transportar até três passa-
geiros, além do piloto, e carga
máxima de 340 kg. O caso segue
sob investigação da Polícia Fe-
deral de Mato Grosso, do Minis-
tério Público do Distrito Federal
e dos Territórios (MPDFT), e da
Polícia Civil do DF.
Para o presidente da Associa-

ção de Pilotos e Proprietários de
Aeronaves (AopaBrasil),RaulMa-
rinho, uma única pessoa pode ter
cinco helicópteros registrados
nominalmente, desde que esteja
com as aeronaves regularizadas
para uso comercial, o Certificado
deVerificação de Aeronavegabili-
dade (CVA). “Isso não pode acon-

tecer no caso de pessoa física.
Uma empresa de táxi aéreo pode-
ria, por exemplo, arrendar esse
helicóptero e utilizá-lo numa
operação de transporte de passa-
geiros, desde que ela fosse inspe-
cionada e autorizada para isso.
Mas não foi o caso. Nada impede
que uma pessoa tenha cinco ae-
ronaves, assim como cinco car-
ros. Tem algumas aeronaves, que
estão no nome do Ronney, que
não são certificadas. São chama-
das de aeronaves experimentais.
Essas não poderiam demaneira
alguma serem utilizadas para
operações comerciais. O helicóp-
tero que caiu poderia, se fosse o
caso”, analisa o especialista.

ColaborouPedroMarra

contato com ele, que alegou ter
vendido a aeronave em 25 de
maio. Citou, ainda, o nome do
comprador. “Vendi e não transfe-
riram. (Isso) está me dando uma
dor de cabeça”, afirmou.

Cinco helicópteros

Consta no sistema da Agência
Nacional de Aviação Civil (Anac),
que Ronney possui em seu nome
cinco helicópteros, adquiridos

Divulgação
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zendoo títulodemaiordaAméri-
ca Latina para oDistrito Federal.
Coma consolidação do hábito

de consumo on-line, os sócios
Roberto Niwa e André Rodrigues
viram a empresa expandir e se
consolidar, tanto como ferra-
menta de endomarketing como
plataforma de consumo. “Em
meio à pandemia, trouxemos 18
novos clientes em 2020 e neste
ano já temos 20 novos”. A empre-
sa temmais de 700 mil usuários
titulares e 2,3milhões entre titu-
lares e dependentes. Está em fase
de implantação de 1,6milhão de
novos titulares e se tornará a
maior domundo.
Com o objetivo de manter

seus processos de constantes
melhorias e contribuir para a
formação e desenvolvimento de
profissionais da cidade, o Markt
Club acaba de lançar um prê-
mio de inovação para estudan-
tes de ensino superior doDF, em

parceria acadêmica com uma
universidade da capital. O prê-
mio:R$5mil,umabolsade100%
em um curso de pós-graduação,
além da possibilidade de con-
tratação na empresa, a depen-
der do perfil e disponibilidade
de vaga. As inscrições estão
abertas até 31 de agosto. “A ino-
vação está no DNA do Markt
Club, e criar esse prêmio foi uma
forma de passar isso adiante e
movimentar um pouco o cená-
rio acadêmico de Brasília”, com-
pleta Roberto Niwa.

ENTREVISTA

Empresa brasiliense Markt Club, líder no segmento de
clube de vantagens na América Latina, está no caminho
para se transformar na maior do mundo no setor

O crescimento do segmento
de clube de vantagens no Brasil,
sistemaemqueas empresas con-
tratam uma plataforma para ge-
renciar benefícios e descontos
para fidelizar ou valorizar seus
colaboradores, ocorre de forma
cada vezmais acelerada. São de-
zenas delas espalhadas por todo
o país, cada uma com sua espe-
cialização, anunciando novos in-
vestimentos todos os dias.
Um desses clubes de vanta-

gens é o Markt Club, maior em-
presa do segmento na América
Latina, prestes a se tornar amaior
domundo emnúmeros de clien-
tes na base, e 100% brasiliense.
Tendo iniciado sua operação há
poucomais de sete anos, em um
subsolo emprestado, foi crescen-
do aos poucos e, mesmo sem
contar com investimentos ou in-
centivos, deu um salto nos últi-
mos quatro anos, ocupando a
maior fatia desse mercado e tra-

Prêmio para
a inovação

Marcas Negócios
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GASTRONOMIA

Trás-os-Montes: grife artesanal em
homenagem a Portugal, agora, leva
pastel de natas e bacalhau para a 215 Sul

» LIANA SABO

Q
uatro anos depois de da-
rem início a uma parceria
gastronômica, totalmente
caseira e artesanal, a den-

tista paulistana Daniela Cruz e a
advogada brasiliense Kelli Torres
largaramde vez o consultório e a
bancapara sededicaremintegral-
mente àquilo quemais gostamde
fazer: iguarias portuguesas. Elas
acabam de inaugurar, na 215 Sul
(Bloco A, Loja 19), um charmoso
estabelecimento intituladoTrás-
os-Montes, mesmo nome da ati-
vidade doméstica que era desen-
volvidana cozinhade casa.
“Eumoro emumcondomínio

doGrande Colorado, e a Kelli, no
ParkWay, então havia dias que tí-
nhamos de percorrer 70 quilôme-
tros até demadrugada, quando tí-
nhamos eventos para atender”,
lembra Dani, como é chamada a
chef, a executora das receitas, en-
tre elas, a de pastel de natas, que
deuorigemaosaborosoempreen-
dimento. Além do carro-chefe,
elas produziamoutro doce típico
lusitano: travesseiro de Sintra, re-
cheadodeamêndoas.
Completava o portfólio da

marca uma iguaria salgada
que, em se tratando da terri-
nha, só poderia mesmo ser o
bacalhau. Embora nascido nas
águas geladas domar do Nor-
te, que banha a Península Es-
candinava, quem tem o segre-
do sobre omelhor preparo do
peixe norueguês são os portu-
gueses. “Feito àmoda lusitana,
nosso bolinho de bacalhau leva
um fio de azeite trufado em ci-
ma”, ensinavaDaniela.
Contandocomapropaganda

boca a boca e alguns posts nas
redes sociais, a grife era ainda
pouco conhecida quando, um
ano depois de lançada, teve sua
história publicada naminha co-
lunaFavas Contadasdeste jornal.
“A partir daí, passamos a receber
convites para feiras, nossamarca
passou a sermais difundida e au-
mentaramas encomendas apon-
to de aminha cozinha ter ficado
pequena e não caber mais free-
zers noquintal”, relataDani.

Almoço

No novo endereço, o pastel
de natas continua sendo a estre-
la do cardápio (meia dúzia por

Oque busca oMarkt Club
ao criar o prêmio de inovação?
A proposta é premiar um

projeto inovador que, na práti-
ca, traga melhorias e poten-
cialize o que existe dentro da
plataforma do Markt Club. Na
primeira fase, o candidato de-
verá apresentar a ideia geral. Os
projetos selecionados seguirão
para a segunda fase, onde os
autores serão convidados para
a apresentação do “pitch”, com
duração de um minuto e trinta

segundos para a banca julgado-
ra. Acredito que será emocio-
nante essa experiência.

Aoque se deve o crescimento
tão rápido doMarkt Club?
Fizemos diferente da grande

maioria das empresas. Não ter-
ceirizamos nada, formamos
profissionais, investimos em
capacitação e apoiamos a diver-
sidade. Isso faz com que nossa
empresa seja formada por pes-
soas que vestem a camisa e são

cheias de ideias. No produto fi-
nal, sempre tivemos o cuidado
em sermos rápidos e eficientes
ao mesmo tempo. Temos a
maior rede do mercado com
mais de 17.500 lojas parceiras
em todo o Brasil.

Quais as perspectivas
para o fechamento de 2021?
Esse título de maior do mun-

do vemparaBrasília e alcançare-
mos a marca de 2,3 milhões de
usuários titulares.

R$ 45). Não só ele, tem também
pudim abade de Priscos (R$ 18,
pequeno; e R$ 70, médio); quin-
dim, ambrosia e doce d´ovos
moles (R$ 32, 280g), além de bo-
lo de chocolate e bolo dos Aço-
res (R$ 169, 1 kg).
No capítulo delícias salgadas,

o croquete de borrego, feito de
carne de cordeiro, veio fazer
companhia nomenu ao bolinho

de bacalhau. Saem ambos
porR$ 65 cada, só queoboli-
nho tem 500g e o croquete,
400g. Na condição de prato
dealmoço, obacalhauàmo-
da da casa reina sozinho.
Trata-se de um delicioso
lombodegadusmorhuaco-
zido com batatas, tomate,
cebola, azeitonas e muito
azeite servido em um lindo
prato de faiança, a cerâmi-
ca portuguesa, que traz de-
senhos bemmiúdos da flo-

ra e da fauna. Por R$ 209, serve
duas pessoas. É a única suges-

tãodoalmoço, por enquanto, e já
chega com clientela acostumada
a encomendar o prato. Também
há outras duas opções congela-
das: bacalhau nas natas para
duas ou quatro pessoas, por R$
159 e R$ 259, respectivamente.
Osmesmos preços são cobrados
para o arroz de pato. Taxa de en-
trega de R$ 25.

Ovosmexidosnocafé
Outra atração da casa se dá an-

tesdarefeiçãoprincipaldodia.Éo
café damanhã, que em Portugal
se chama ‘‘pequeno almoço”, ex-
plicaKeli, a sócia responsável pela
parteadministrativadonegócio.É
elaquemcuidaparaquehajaboas
bebidas—café, cháou sucode la-
ranja— oferecidas nessa etapa,
que inclui ainda salada de frutas;
torrada de pão Castália, de fer-
mentação natural, comovosme-
xidos e um doce. Você poderá
desfrutar do pequeno almoço
(R$46,90)nohoráriodas9hàs11h.
Decoradanascoresazulebran-

ca, a casa temumaspecto colonial
na entrada, onde ficamas vitrines
comdoces.Umarcodepedras,co-
mumnas aldeias portuguesas, dá
passagemparaosalão.Outrasme-
sinhas estãodispostasnaparte ex-
ternaeaténo jardim,oque tornaa
ambientação agradável e acolhe-

De casa
para a rua

dora, comcercade30 lugares.
As sócias se conheceram há

mais de 15 anos e, logo, descobri-
ram que tinham em comum o
gosto pela culinária. Em2016, via-
jaram para Portugal a fim de co-
nhecer a terra natal do avô deDa-
niela emTrás-os-Montes. Estava
ali, alémdemuitas receitas coleta-
dasemaldeias,a inspiraçãoparao
negócio que abriram ao voltar. A
casa, que funcionade terça-feira a
sábado, das 9h às 19h, abrirá, ex-
cepcionalmente, neste domingo,
dedicado aoDia dos Pais. Reser-
vas pelos telefones: 9 9858-2250
(Kelli) e 99576-8964 (Daniela).

As sócias Daniela (e) e Kelli (d)
visitaramPortugal, em 2016, e
descobriram receitas preciosas

A vitrine de pastéis de
nata convida o cliente a
se deliciar com a iguaria

Dupla começou a cozinhar em
casa, e a coluna Favas Contadas
mostrou as sócias para o DF

Bacalhau com
batatas, tomate,
cebola, azeitonas e
azeite tem clientela fiel

Inovação está no
DNAdoMarkt Club”
Roberto Niwa, empresário

Divulgação
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todos on-line e com certificado digi-
tal, além de capacitações gratuitas.
Confira a lista completa de cursos
com inscrições abertas e outras in-
formações no site https://cam-
pus.unidas.org.br/. Contatos pelo te-
lefone (11) 9 7419-5753 e e-mail:
campus@unidas.org.br.

Técnicos
O Instituto Madre Teresa capacita jo-
vens e adultos que desejam construir
uma carreira pormeio de cursos téc-
nicos. As opções sãonas áreas de en-
fermagem, radiologia, segurança do
trabalho, informática e em serviços
jurídicos. Inscrições pelo sitemadre-
teresa.net.br ou pelo WhatsApp 9
9993-8117.

OUTROS
Espetáculode rua
Até domingo, às 17h, Brasília recebe
o espetáculo, gratuito,O inspetor ge-
ral – A coisa tá russa. Os moradores
da capital federal poderão apreciar a
peça na área gramada do Estaciona-
mento 11 do Parque da Cidade. Para
mais informações: WhatsApp (61)
98377 -0336.

Vestibularagendado
As inscrições gratuitas para o vesti-
bular agendado da Faculdade de
Tecnologia e Inovação Senac-DF vão
até 15 de agosto pelo site ht-
tps://www.df.senac.br/faculdade. A
prova será realizada de forma on-li-
ne, no horário que o candidato esco-
lher. As mensalidades do primeiro
semestre estão com 30% de descon-
to. Os interessados podem escolher
seis opções de cursos: tecnologia em
banco de dados, tecnologia emsegu-
rança da informação, análise e de-
senvolvimento de sistemas, gestão
da tecnologia da informação, gestão
comercial ênfase em e-commerce e
marketing com ênfase emdigital.

ExposiçãoBaleia
O Projeto Baleia prorrogou a exposi-
çãoMulheres nas artes visuais do DF
e Entorno, agora, as visitações pre-
senciais vão até 10 de agosto. De ter-
ça-feira a domingo, das 11h às 21h, a
população poderá conferir as obras
na Infinu Comunidade Criativa (506
Sul). Para evitar aglomeração, são
apenas duas pessoas por vez no es-
paço disponível. Não é necessário
agendamento. Mais informações
www.instagram.com/baleiadf.

Mostracultural
Até 15 de agosto, o Centro Cultural
Banco do Brasil (CCBB) Brasília apre-
senta a mostra De Portugal para o
mundo. O evento propõe um olhar
conjunto sobre a produção do cinema
português da última década, que vem
obtendo projeção internacional. A en-
trada é gratuita, e o CCBBBrasília está
adaptado às novasmedidas de segu-
rança sanitária. A emissão dos ingres-
sos e as normas de visitação e segu-
rança referentes à covid-19 estão no
sitewww.bb.com.br/cultura. Mais in-
formações pelo número 3108-7600 ou
pelo e-mail ccbbdf@bb.com.br. 40
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Nascente
6h34

Poente
18h02

Muitas nuvens com
períodos denublado

» ALua»OSol

» Atemperatura»Umidade
relativa

Desligamentos
programados
deenergia

grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

Tel:3214-1166 • e-mail:grita.df@dabr.com.br
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grita geral

O tempo emBrasília

Apresentação
pedagógica
Napróximaquarta-feira, apartir das
18h30, aEscolaEleva fazuma
apresentaçãopedagógicaparapais e
demais interessadosnosdiferenciais da
instituição. Ela contará comapresença
dodiretor pedagógicogeral,Marcio
CohenedadiretoradaElevaBrasília,
IsabellaSá.Noencontro, os
profissionais falarão sobreospilaresque
sustentamapropostadaescola,
metodologiaativa, bilinguismoe
matérias eletivas, alémdeumtourpara
conhecer aestruturadaescola.O
eventoéaberto, e ospais e interessados
quedesejamparticipardevemse
inscrevergratuitamentepelo link
encurtador.com.br/demKYMais
informações: (61) 3521-5334

Teatroinfantil
Vibrar–ViverBrasíliaaoar livreéo
nomedomaisnovoespaço
gastronômicodacidade.O local, 100%
aberto, agora, possuinovoendereço:no
EixoMonumental, próximoaoGinásio
NilsonNelson.Amanhã,às 16horas, o
localapresenta,no teatro infantil, o
musicalUmaAventuranoGelo;em15
deagosto, éavezdeABelaeaFera, que
chegaaBrasíliaemummusical, aovivo,
repletodeefeitosespeciais,maisde120
figurinos, 22atoresebailarinose
sensaçõesem4D.Paracurtir oespaço, é
preciso fazer reservasdemesas.Mais
informaçõesnosite:www.vibrarbsb.com
oupelo instagram(@vibrarbsb).

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio

PPLLAANNAALLTTIINNAA
Núcleo Rural Pipiripau:
chácaras 02, de 04 a 06, de 09 a
15, 18, 19, 60, de 143 a 145, 310,
Chácara Floramar, CórregoM.
Velha, Fazenda Paraná, Chácara
M. Julinha, Sítio Anita, Fazenda
Sítio Novo, Chácara Oliveira,
Chácara Recanto dos Ipês; BR-
020 Fazenda Santa Maria (total),
das 08h40 às 16h30.

SSÃÃOO SSEEBBAASSTTIIÃÃOO
Fazenda Santa Bárbara (total),
das 08h40 às 14h30.

LLAAGGOO SSUULL
SHIS QI 09: Conjunto 17, das
08h40 às 13h30.

LLAAGGOO SSUULL
Mansões Itaipu: Rua 34, das
08h40 às 16h30.

CURSOS
Alfabetização
A Rede Pedagógica promove até
domingo a 7ª Semana Rede Peda-
gógica, formação totalmente gra-
tuita e on-line para educadores de
todo o país. Com o tema Alfabetiza-
ção, a capacitação contará com a
participação de diversos especialis-
tas no assunto. Os participantes re-
ceberão um certificado de 120 ho-
ras de atividades, emitido gratuita-
mente. Os interessados devem con-
firmar a participação no site:
www.semanarede.com.br.

Inovaçãoemalta
Após um mês do lançamento de
um portal de ensino para líderes
de empresas, a Aevo, startup de
soluções para a gestão da inova-
ção, registrou a inscrição de mais
de mil profissionais, 700 deles de
grandes companhias, para o curso
de introdução à inovação corpora-
tiva, disponibilizado de forma gra-
tuita. Com o bom resultado, o pra-
zo de acesso liberado às aulas foi
ampliado até 9 de agosto. Para se
inscrever e participar, basta aces-
sar https://boost.aevo.com.br/. To-
dos que concluírem os estudos e
as tividades de avaliação terão di-
reito a certificado.

Vagano IFB
O Instituto Federal de Brasília (IFB)
está com 275 vagas em sete cursos
superiores gratuitos: letras/espa-
nhol, matemática, administração,
agronomia, biologia e design de pro-
dutos. As oportunidades tratam das
vagas remanescentes do processo
seletivo por meio do Sistema de Se-
leção Unificada (SiSU). Os interessa-
dos devem inscrever-se por meio do
linkprocessoseletivo.ifb.edu.br até as
18h de hoje. A seleção será realizada
pormeio da nota do ExameNacional
do EnsinoMédio (Enem/2020).

LinguagemdePython
O curso de ciência da computação
do Centro Universitário IESB vai
promover um curso gratuito de ex-
tensão de introdução à linguagem
Python. As inscrições são gratuitas
e vão até 9 de agosto. As aulas co-
meçam no dia 9 e vão até 13 de
agosto. Os encontros serão trans-
mitidos via Google Meet, das 16h às
18h. O curso é aberto para todo o
público com vagas limitadas. Saiba
mais emwww.iesb.br.

Formação
De 1º de setembro a 2 de outubro
será realizada a formação Educação
midiática e o combate à desinfor-
mação – O papel da arte. Com dura-
ção de 40h, inteiramente on-line e
gratuita, a formação é voltada para
professores de arte da educação bá-
sica de escolas públicas e privadas
de ensino fundamental e médio do
Distrito Federal e artistas locais. As
inscrições estão abertas até 15 de
agosto. O edital completo você
acessa no link: https://www.sema-
nadaeuropa.org/edital.

Pós-graduação
Para profissionais cirurgiões-dentis-
tas e médicos que buscam de espe-
cializar na área, o Centro Universitá-
rio Iesb lançou uma pós-graduação
em harmonização funcional e estéti-
ca orofacial. O curso é oferecido na
modalidade híbrida, com aulas em
módulo presencial e a distância, com
carga horária de 510 horas/aulas e
duração de 20 meses. Mais informa-
ções: https://www.iesb.br/ ou pelo
telefone 3340-3747.

Processoseletivo
OInstitutoFederaldeBrasília (IFB) está
comoprocesso seletivoabertopara in-
gresso no curso de pós-graduação lato
sensuemciênciaspoliciais comfocona
atuação da Polícia Judiciária. São 48
vagas gratuitas disponíveis. Para parti-
cipar, é preciso que o candidato tenha
diploma em qualquer curso de nível
superiorreconhecidopeloMinistérioda
Educação (MEC) doBrasil. O curso tem
460horas e temprevisão de iniciar em
24de setembro. A seleção dos inscritos
será feitaemetapas—sorteioeletrôni-
co e análise do currículo. As inscrições
estãodisponíveisnosistemadeproces-
so seletivo do IFB (http://processosele-
tivo.ifb.edu.br), até sexta-feira.

Cursode idiomas
Aulas on-line de inglês, francês e es-
panhol. Professor com experiência
internacional nos três idiomas. Para
adultos, adolescentes e terceira ida-
de. Desconto para grupos. Valor:
R$60 hora/aula. WhatsApp: (61)
99646 7234. Professor Otávio Vieira.

SaúdeEaD
A União Nacional das Instituições de
Autogestão em Saúde (Unidas) lan-
çou uma plataforma de ensino a dis-
tância: o Campus Unidas. Até dezem-
bro de 2021, devem ser disponibiliza-
dos, pelomenos, 20 cursos diferentes,

» Atemperatura
Máxima

Mínima12º

25º

VICENTEPIRES

FALTA DE TRANSPORTE PÚBLICO
O advogado Izeilton Carvalho, 46 anos, morador da rua

19A da Vila São José de Vicente Pires, entrou em contato
com a coluna Grita Geral para reclamar sobre a falta de
linhas de ônibus na região. “As ruas que ligam a Rua 8, que
são a 18,17 e 14, os ônibus que fazem ligação com outras
cidades não passam. Antes das obras de Vicente Pires
passavam, mas, agora, só param no final da Rua 8, o que
fica bom para as pessoas que moram perto da Feira do
Produtor, mas não para nós que moramos perto do
Taguaparque, porque ele já entra pela Rua 10. Nós
acabamos andando muito para buscar alternativas no
Pistão Norte ou nas outras ruas 10 e 12”, conta o leitor.

»ASecretariadeTransporte eMobilidade informouque vai
estudar outras alternativas paraatender osmoradores dos
endereços citados.Apastadestaca,ainda,queassimqueas
obrasna região foremconcluídas,as linhasde ônibus
retornarãoao trajeto original.

DISTRITOFEDERAL

SINALIZAÇÃO PRECÁRIA NA DF-001
Odesrespeito e a falta de sinalizaçãono trânsito da viaDF-001 têm

preocupadoo empregadopúblico EduardoCostaGarcia, 36 anos,
morador deValparaíso (GO). Segundo ele, caminhoneiros fazem
ultrapassagem ilegal pela pista e nãohá avisos emalguns trechos, o que
aumentamos riscos de acidentes. “Dias atrás, eu estava dirigindopela
DF-001 por volta das 12h20, quandode repente umcaminhãode frutos
fez umaultrapassagempróximoaomeu carro.Naquelemomento, eu
estava comminha esposa,minha filha de 1 ano e 5meses e a babá.Mais
umponto que eu achoqueprecisamelhorar lá, é a qualidade dos
asfalto.”, detalhouEduardo.

»Deacordo comoDepartamentodeEstradasdeRodagem (DER),este
trechodaEstradaParqueContorno (DF-001) que compreendeaárea
daMarinha está emprocesso final de federalização.Ou seja,quem
responderápor ela será oDepartamentoNacional de Infraestruturade
Transportes (Dnit).Enquantooprocessonão é finalizado,oDER
afirmaque executa rotineiramentemanutençãoneste trechopormeio
de operação tapa-buraco.

»DESTAQUES

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Seca e frio

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Ed Alves/CB/D.A Press

O inverno brasiliense émarcado pela seca. As árvores perdem as folhas e deixam os galhos aindamais

expostos. Copas que, antes, formavam uma coroa verde, agora, são uma sombra da primavera. Mesmo

com o Sol aparecendo para nos aquecer um pouco nesta época, o frio não recua.
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Aponte o celular e leia a
programação completa
doBrasil no Japão

Comtrês pódiosnos Jogos , Brasil temamelhorOlimpíadanoboxe. Beatriz Ferreira é amaior esperançade
ouro namodalidade e terá combate sonhado por ela contra a adversária irlandesaAnneKellieHarrington

Fé nospunhosdeBia
JOÃO VÍTOR MARQUES
ENVIADO ESPECIAL

T
óquio — A centenária história do boxe na Olim-
píada émarcadapor reviravoltas, grandes estrelas
e predomínio dos Estados Unidos e de Cuba. Na
Europa, Grã-Bretanha, Itália e a extinta União So-

viética conquistaram dezenas demedalhas desde que a
modalidade passou a fazer parte do programa olímpico,
nos Jogos de 1904, em Saint Louis. Só não houve disputa
em 1912 (Estocolmo), já que a lei sueca proibia a prática
damodalidade. Aos poucos, com o passar das décadas,
as tradições são revistas, e novosprotagonistas surgem.É
o caso do Brasil. EmTóquio, o país emplacou trêsmeda-
lhistas—edois deles podempintar oprêmiodedourado
nos últimos dias de competição.
Os baianos Hebert Conceição

(na categoria até 75kg) e Beatriz
Ferreira (até 60kg) disputam finais
neste fim de semana. Na madru-
gada deste sábado, ele encara o
ucraniano Oleksandr Khyzhniak,
a partir das 2h45. “A cada luta, va-
mos ganhando mais confiança, o
que faz toda a diferença. Seja o
evento que for, sempre entro mais
travado e, conforme vai passando
o tempo, vou ganhandomais con-
fiança. E estou muito seguro para
fazer um bom trabalho na final e
trazer mais uma medalha de ou-
ro”, disse o brasileiro.
No domingo, às 2h, soa o gongo

para a decisão feminina de Bia
contra a irlandesa AnneKellieHar-
rington. “É degrau por degrau. Fui
alimentando isso, estudando as
adversárias e hoje estou feliz aqui,
mas ainda não acabou. Queria
muito essa luta. Participamos de
alguns campeonatos, mas, infeliz-
mente, não chegamos a lutar. Ela é
campeãmundial, tem todo omeu respeito e estou bem
ansiosa para esse espetáculo. Espero sair coma vitória e
mandar essa medalha para o meu pai”, declarou a bra-
sileira, atual campeã domundo.
Os dois combates decisivos terão como palco a Koku-

gikan Arena, templo do sumô japonês e uma das instala-
çõesmais tradicionais desta edição dos JogosOlímpicos.
A outramedalha brasileira namodalidade foi conquista-
da pelo paulista AbnerTeixeira, que caiu na semifinal da
categoria até 91kg e levouobronze.
As projeções da equipe olímpica daConfederaçãoBra-

sileira de Boxe (CBBoxe) não previam um sucesso tão
grande nos Jogos deTóquio. “Se alcançarmos
umamedalhanomasculinoeumanofemini-
no,cumprimosoprognóstico”,disse,antes
das quartas de final de Bia e Hebert, o
técnicoMateusAlves.Eame-
ta foi batida com os três
pódios conquista-
dosno Japão.

Este é omelhor desempenho brasileiro na história do
boxe olímpico. Antes dasmedalhas deTóquio, o país ha-
via conquistado cinco— uma de ouro, uma de prata e
três de bronze. A primeira foi de Servílio de Oliveira, ter-
ceiro colocado do pesomosca (até 51kg) na Cidade do
México, no longínquo 1968—mais de 60 anos depois da
estreia damodalidadenos Jogos.
Depois dele, surgiram nomes importantes no boxe

brasileiro. O maior deles foi Acelino “Popó” Freitas,
que conquistou quatro vezes o título mundial e se
tornou uma das estrelas do esporte nacional. O baia-
no de Salvador, porém, nunca disputou a Olimpíada.
Segundo ele, isso se deveu à falta de valorização dos
pugilistas brasileiros.
“Eu ganhei a prata no Pan de Mar del Plata, em

1995, e fazia 17 anos que o Brasil
não ganhava uma medalha. Mas
eu voltei a dormir na mesma ca-
sa, a passar a mesma dificuldade,
a passar fome. Essa medalha não
me deu dinheiro, essa medalha
não me deu patrocínio, essa me-
dalha não me deu nada. Aí, eu
pensei em virar profissional. O
Evander Holyfield estava lutando
na Bahia e me convidaram para
fazer as preliminares. Eu ganhava
R$ 400 por luta e dava para aju-
dar a minha casa, dava para co-
mer”, desabafou, em 2020, numa
entrevista à Band.

Dificuldade

Popó, porém, deixou um legado
—construído comoauxílio de Luís
Cláudio. Pelasportasqueos irmãos
Freitas reabriram, passaram im-
portantes boxeadores da história
olímpica brasileira. Depois de 44
anos, o país voltou a conquistar
umamedalha namodalidade. Nos

Jogos de Londres, em 2012, Yamaguchi Falcão, Esquiva
Falcão e Adriana Araújo subiram ao pódio. A medalha
dela foi bastante significativa, afinal, foi vencida na pri-
meira ediçãodos Jogos emqueamodalidade foi disputa-
da tambémpormulheres.
OprimeiroouroveiocomRobsonConceição,noRiode

Janeiro, em2016.Nascido emSalvador, ele retomou a tra-
dição doboxe daBahia, celeiro de talentos para amodali-
dade. Na capital, nasceramHebert e Bia, esperanças do
Brasil paramelhorar no quadro geral demedalhas no Ja-
pão. Comdois ouros, o país poderia, a depender do de-

sempenho das outras delegações,
saltar da 16ª para a 12ª colo-
cação—que seria ame-
lhor posição do país
na história. O recor-
de atual foi regis-
trado como 13º
lugar de cinco
anosatrás.

Reinier busca o quarto
título em dois anos

MARCOS PAULO LIMA

Há dois anos, o brasiliense Reinier es-
treava no time profissional do Flamengo
contra o Emelec do Equador, noMaraca-
nã, no jogo de volta das quartas de final
da Libertadores. Dois meses depois, ba-
lançava a rede pela primeira vez em um
jogo oficial na vitória contra o Avaí, no
Mané Garrincha. De lá para cá, o meia-
atacante de 19 anos não para de empi-
lhar títulos: Brasileirão e a Copa Liberta-
dores da América em 2019, ambos pelo
clube carioca, e a Copa da Alemanha
na temporada 2020/2021 vestindo
a camisa daBorussiaDortmund.
Uma quarta conquista pessoal

está garantida. Com a classificação
doBrasil para a final do torneio de fu-
tebol masculino nos Jogos de Tóquio-
2020,Reinier assegurou,nomínimo,uma
medalha de prata.Mas ele cobiça o ouro
noduelodeamanhãcontraaEspanha, às
8h30, no Estádio Internacional deYoko-
hama, para igualar o feito olímpico do
conterrâneo Felipe Anderson. Há cinco
anos, omeia de SantaMaria fez parte da
inédita conquista dourada contra a Ale-
manha, noMaracanã. Pode repetir, tam-
bém,osucessodeoutrosdoiscandangos.
Lúcio e Kaká comemoraramo penta, em
2002, nomesmopalcodadecisão.
Reinier tem sido im-

portante no projeto
olímpico do técnico An-
dré Jardine.O torneio é
sub-24, mas o meni-
no é tão promissor
que disputa a
competição com
19. É o caçula do
elenco. Entrou
em quatro dos cin-

co jogos. Deu assis-
tência para o gol de Ri-
charlison contra a Ará-
bia Saudita e converteu
o pênalti que garantiu a
classificação contra o
Méxicona semifinal.
Questionado pelo

Correio sobre as alterna-
tivas táticas oferecidas

pelo versátil Reinier ao time, André Jardi-
ne elogiou um de seus xodós neste ciclo
olímpico. “O Reinier realmente tem esse
potencial de jogar como um segundo
atacante por trás do nove ou atémesmo
como falso 9. Eu também o vejo assim, a
gente o enxerga como um10 àmoda an-
tiga, daqueles que se relacionammuito
bemcomogol, a grandeárea, aparte ter-
minal do campo”, comentou.
Com a lesão deMatheus Cunha, Rei-

nier passou a disputar posição comPau-
linho eMalcomno ataque verde-amare-
lo. Paulinho começou contra o Egito,
mas foi substituído na etapa final.
Malcom e Reinier terminaram a
partida ao lado de Richarlison e
de Gabriel Martinelli. “Ele real-
mente é uma alternativa, uma das

opções que nós podemos usar no iní-
cio ou até mesmo durante o jogo. A
gente tem pensado muito sobre isso”,
reconheceu Jardine.
No último dia 31, Reinier usou a con-

ta no Instagram para comemorar o se-
gundo aniversário da estreia no time
profissional do Flamengo. “Quando eu
era criança, sonhava demais com esse
momento. Foi melhor do que eu era ca-
paz de imaginar. Meus heróis (pais) na
arquibancada, a ‘nação’ me abraçando
na torcida, o grito de gol tomando conta

do estádio e aquele sen-
timento de vitória na vi-
da. O futebolme deu tu-
doeeu faço tudopor ele.
Faço tudo pelos meus e
por vocês. Sou um eter-
no garoto do ninho. Ho-
je (sábado) faz dois anos
que eu comecei a jogar
profissional e quer sa-
ber? Tô sonhando acor-
dado. Vamos pra mais!
Obrigado a todos que
me acompanharam”, es-
creveu Reinier.
Amanhã, o menino

criado no Guará certa-
mente atualizará a conta
no Instagram com uma
medalha. Pode ser pra-
teada oudourada.

“Queriamuito essa luta.
Participamos de alguns
campeonatos, mas,
infelizmente, não

chegamos a lutar. Ela
(Anne Kellie Harrington) é
campeãmundial, tem todo
omeu respeito e estou bem

ansiosa para esse
espetáculo. Espero sair com
a vitória emandar essa
medalha para omeu pai”

BBeeaattrriizz FFeerrrreeiirraa,,
finalista na categoria até 60kg Omeia brasiliense deu assistência nos Jogos e foi decisivo nos pênaltis contra oMéxico

Carismática e dona de
excelente técnica, Bia
Ferreiramostra confiança
para o combate final

BOXE FUTEBOLOleksandr Khyzhniak (UCR) x Hebert Conceição, sábado, às 2h45 Anne Kellie Harrington (IRL) x Beatriz Ferreira, domingo, às 2h Brasil x Espanha, amanhã, às 8h30Programe-se

Memória

Os três títulos de Reinier em
736 dias como profissional

FFllaammeennggoo
Campeonato Brasileiro (2019)

Libertadores (2019)

BBoorruussssiiaa DDoorrttmmuunndd
CopadaAlemanha (2020/2021)

“A gente o enxerga

como um 10 à

moda antiga,

daqueles que se

relacionam muito

bem com o gol,

a grande área,

a parte terminal

do campo”

AAnnddrréé JJaarrddiinnee,,
técnico da Seleção

Pedro Pardo/AFP
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JOÃO VÍTOR MARQUES
ENVIADO ESPECIAL

T
óquio — Enquanto o pla-
neta sofre há quase dois
anos com o coronavírus,
os atletas do hipismo têm

lidado também com outro vírus:
uma nova variante da herpes
equina (EHV-1), quematou pelo
menos 18 cavalos na Europa nos
primeiros meses de 2021. A pro-
pagação da doença influenciou
decisivamente no calendário da
modalidade—especialmente no
Velho Continente — e ainda re-
verbera nos Jogos Olímpicos de
Tóquio.Emmeioaessecomplexo
contexto, o Brasil inicia a disputa
de saltos por equipes, hoje, a par-
tir das 7h, com chances de sur-
preender ebrigar pormedalha.
“A gente temuma equipe com

umcavaleiro experiente (Rodrigo
Pessoa) e outros que estão em
boa forma. Então, a gente pode
surpreender. Mas, claramente,
não somos favoritos. Há equipes

como Bélgica, Ingla-
terra, Alemanha e
EUA, que são sem-
premais cotadas ao
pódio.Masachoque

a nossamelhor chan-
ce seria realmente na prova de
equipe”, analisou Pedro Paulo La-
cerda, ex-atleta e chefe da equipe
dehipismodoBrasil.
A preparação brasileira para

os Jogos Olímpicos foi afetada,
especialmente para quem passa
mais tempo na Europa. O vírus
foi detectado pela primeira vez
emValência, na Espanha. Países
como Bélgica, Dinamarca, Fran-
ça, Alemanha, Itália, Suécia e Suí-
ça também identificaramadoen-
ça nos cavalos.
O vírus é transmitido pelo ar

e não afeta humanos. Os ani-
mais podem ter febre, distúr-
bios respiratórios e até neuroló-
gicos. Éguas prenhas podem so-
frer aborto. “Nos casos mais se-
veros, os cavalos perdem estabi-
lidade enão conseguemseman-
ter em pé. Minha preparação
para os Jogos Olímpicos foi afe-

tada”, relatou a amazona france-
saMorgan Barbancon.
Para conter a disseminação, as

federações de hipismo da Europa
cancelaram todas as competições
ao longo de dois meses e reco-
mendaramumaquarentena – es-
tratégias bem semelhantes às
adotadas para frear o avanço da
covid-19 entre pessoas. “É uma
doença muito amedrontadora.
Vários cavalosmorreramporcau-
sa disso. É realmente perigoso, é
preciso ter cuidado”, analisou a
amazona sueca JulietteRamel.
Competições em 12 países fo-

ram canceladas. “O hipismo
mundial foi impactado noúltimo
ano pela pandemia e no início
deste ano pelo herpes vírus. En-
tão, a gente não tevemuita opor-
tunidade de competir. O pessoal
que estava nos EUA conseguiu

saltarmais,mas, naEuropa, ficou
parado por doismeses”, avaliou o
carioca Pedro Paulo.
Ações tomadas rapidamente

como isolar cavalos infectados,
mantê-los sobquarentena epara-
lisar os concursos foram funda-
mentais para conter o avanço do
vírus. As competições voltaram
com rígidos protocolos de segu-
rança.“Foibom,porque seguroua
pandemia,mas foi ruim, porque
impediu alguns eventos.Mas todo
mundopassoupelosmesmospro-
blemas, então, a gente chega em
boas condições aos JogosOlímpi-
cos”, completouPedroPaulo.

Veterano capitão

Oconjuntobrasileiro chega ao
Japão sob a capitania do expe-
riente Rodrigo Pessoa, três vezes

medalhista olímpico nos saltos
(ouro no individual em Atenas,
2004, e bronze com a equipe em
Atlanta, 1996, e Sydney, quatro
anos mais tarde). Ele disputa os
JogosOlímpicospela sétimavez –
recorde entre brasileiros ao lado
da jogadora de futebol Formiga e
do velejador Robert Scheidt.
“É uma grande honra repre-

sentar o Brasil em sete Jogos
Olímpicos. Espero fazer ainda
mais pelomeu país, mas partici-
par de sete edições com a nossa
bandeira éumagrandehonrapa-
ra mim”, comemorou o único
campeão olímpico do hipismo
brasileiro. O país tem trêsmeda-
lhas na modalidade, todas com
participaçãodeRodrigo Pessoa.
Ele vai montar o cavalo Carli-

to’sWay. Completama equipe Pe-
droVeniss (Quabri L’Isle) e Mar-

lonZanotelli (VDLEdgar), sétimo
colocado no ranking mundial e
principal nome brasileiro damo-
dalidade atualmente. O reserva
seráYuriMansur (QHAlfons San-
to Antonio).
É a primeira vez que as equi-

pes na Olimpíada contam com
quatro atletas. O substituto pode
competir mesmo com o torneio
em andamento. Não haverá des-
carte de resultados— os três va-
lerão para o resultado. Anterior-
mente, o pior desempenho não
era considerado.
O Brasil será o 15º de 19 equi-

pes a competir no torneio desta
sexta-feira, noParqueEquestre. A
expectativa é alcançar uma vaga
na final de amanhã (marcada pa-
ra omesmo horário) e, quem sa-
be, fazer valer um ciclo olímpico
com tantas atribulações.
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Desafioemmeioàpandemia
Ameaçado por vírus da herpes equina, Seleção Brasileira sonha commedalha na disputa de saltos por equipes

Abalado por doping, Brasil tenta vaga na final
MAÍRA NUNES

A Seleção Brasileira feminina
de vôlei sofreu um importe des-
falque na reta final em busca de
uma medalha nos Jogos de Tó-
quio. Ontem à noite (horário de
Brasília), o Comitê Olímpico do
Brasil (COB) anunciou a suspen-

são provisória da oposta
Tandara. A jogadora
brasiliense“violou a
regraantidopagem”
em exame de 7 de
julho.
A entidade não escla-

receuo tipode violação cometido
pela atleta nem se foi detectada
alguma substância proibida no
exame da jogadora de 32 anos.
Autoridade Brasileira de Controle
deDopagem (ABCD), no entanto,
emitiu umanotificação alertando
sobreo caso.
Abalada pela súbita suspensão

de umadas referências do ataque
da equipe, a Seleção feminina en-
frenta a Coreia do Sul, hoje, às 9h,
porumavagana final.
O time brasileiro venceu as

seis partidas disputadas no tor-
neio até o momento, mantendo
100% de aproveitamento. A últi-
ma vitória foi amais difícil. Con-
tra o Comitê Olímpico da Rússia,
as comandadas de José Roberto
Guimarães viraram a partida,
vencendopor 3 sets a 1.
Do outro lado da chave, a Co-

reia do Sul passou pela Turquia,
nas quartas de final, em vitória
apertada por 3 sets a 2. A equipe
asiática havia se classificado na
terceira colocação do Grupo A, o
mesmo do Brasil. As duas sele-
ções se enfrentaram pela estreia
nas Olimpíadas e as brasileiras
venceram com tranquilidade,
por 3 sets a 0. A outra derrota das
coreanas na competição foi para

a Sérvia, pelo mesmo placar. As
sérvias, que chegaram à capital
japonesa como favoritas ao ouro,
disputam a outra semifinal con-
tra os EstadosUnidos.
Para as brasileiras, a oportuni-

dadede voltar a disputar umade-
cisão olímpica seria uma espécie
de redenção. Na Rio-2016, o time
da casa chegou como bicampeãs
olímpicas e amargaram uma eli-
minaçãoprecoce,aindanasquar-
tas de final, para a China, em um
Maracanãzinho lotado. Foi a des-
pedidamelancólica de umagera-
ção extremamente vitoriosa. No
decorrer do campeonato, as chi-
nesas confirmaram a excelente
fase e se sagraram campeãs, após
vencer a Sérvia na decisão.
Renovada, a Seleção Brasilei-

ra não chegou aos Jogos de Tó-
quio com o mesmo status de
cinco anos atrás. Em compensa-
ção, cresceu emocionalmente,

quando a levantadora titular
Macris torceu o tornozelo direi-
to e saiu carregada de quadra no
penúltimo jogo do Brasil pela
fase de grupos, contra o Japão. O
incidente fez o grupo se unir.
Roberta a substituiumuito bem,

contra a Sérvia, em uma vitória
que deu confiança às brasileiras.
Para melhorar, a lesão deMacris
não era tão grave, e ela voltou
para ajudar na reação sobre a
Rússia, garantindo a classifica-
ção à semifinal.

EUA e França
disputam final
masculina

Os Estados Unidos lutarão
pelo quarto ouro olímpico con-
secutivo no basquete masculi-
no: os norte-americanos se clas-
sificaram para a final com vitó-
ria, por 97 x 78, sobre a Austrália,
ontem, em Saitama. A equipe
dirigida por Gregg Popovich dis-
putará a final contra a França,
que derrotou a Eslovênia, por 90
x 89, na segunda semifinal.
A Austrália, que chegou às se-

mifinais invicta, voltoua cair nes-
sa fase (depois de 1988, 1996,
2000 e 2016) e terá a chance de
conquistar a primeira medalha
no basquete olímpicomasculino
nadisputa pelo terceiro lugar.
Pela seleção norte-america-

na, Kevin Durant voltou a bri-
lhar, com 23 pontos. Ele teve
aproveitamento de 2/7 nas ten-
tativas de três pontos e de 9/12
nos arremessos de quadra, lide-
rando o timena virada do tercei-
ro quarto, depois que
os australianos co-
mandaram o pla-
car no primeiro
tempo da partida.
Ele teve o apoio de
Jrue Holiday, jogador mais con-
sistente da equipe americana no
torneio (11 pontos, oito rebotes
e oito assistências) e Devin
Booker, que anotou 20 pontos.
Na segunda semifinal, com

uma grande atuação coletiva, os
franceses contiveram o astro es-
loveno LukaDoncic, que,mesmo
assim, terminou a partida com
umtriploduplo (16pontos, 10 re-
botes e 18 assistências).
Agora, os franceses pretendem

desafiar os americanos na dispu-
tadoouro.Naprimeirapartidada
fasede grupos, a seleção europeia
derrotou o DreamTeam por 83 x
76, algo que havia acontecido nas
quartas de final da Copa doMun-
do da China-2019 (vitória dos
francesespor 89 x 79).
Esta será a terceira final olím-

pica do basquete masculino en-
tre os dois países: em Londres-
1948 e Sydney-2000, os america-
nos levaramamedalha de ouro.

Fla e Santos
passam de fase
Dois favoritos à conquista da
classificação às quartas de final
da Copa do Brasil avançaram,
ontem, no torneio nacional. Na
capital potiguar, o Flamengo
venceu o ABC, por 1 x 0, com
gol de João Gomes, aos 39
minutos do segundo tempo. Em
Juazeiro, na Bahia, o Santos foi
derrotado pela Juazeirense, por
2 x 0, mas avançou graças à
vantagem obtida na partida de
ida, quando triunfou por 4 x 0.

Vinte e umanos, 34 títulos, 17
temporadas, 778 jogos, 672 gols
e 268 assistências depois, a Era
Lionel Messi chegou oficial-
mente ao fim ontem. A informa-
ção foi confirmada pelo time ca-
talão em uma nota oficial. O as-
tro deixa no museu quatro taças
da Liga dos Campeões, 10 tro-
féus do Campeonato Espanhol,
sete Copas do Rei da Espanha,
três Mundiais de Clubes, três
Supercopas da Europa e oito Su-
percopas da Espanha. Colecio-
nou, ainda, 78 prêmios indivi-
duais, sendo seis de melhor do
mundo Fifa e/ou Bola de Ouro e
seis edições da Chuteira de Ou-

ro, entregue ao maior artilheiro
doVelhoMundo.
“Apesar de ter chegado a um

acordo entre o FC Barcelona e
Leo Messi e com a clara inten-
ção de ambas as partes de assi-
narem um novo contrato, este
não pode ser formalizado devi-
do a obstáculos econômicos e
estruturais (regulamento espa-
nhol). O Barça agradece de todo
o coração ao jogador pela sua
contribuição para a valorização
da instituição e deseja o melhor
na sua vida pessoal e profissio-
nal”, informa o texto divulgado
pela assessoria de imprensa da
trupe azul-grená.

Dois destinos são especula-
dos para o craque: Paris Saint-
Germain, onde atuaria ao lado
do brasileiro Neymar, do francês
Mbappé e do espanhol Sergio
Ramos; ou Manchester City pa-
ra trabalhar com o treinador es-
panhol Pep Guardiola. Recente-
mente, a Internazionale tam-
bém demonstrou interesse na
contratação do argentino.
Para manter Messi, o Barce-

lona teria de enxugar a folha sa-
larial para respeitar o teto esta-
belecido pela liga profissional
de futebol da Espanha. O contra-
to do clube com o camisa 10 ex-
pirou em 30 de junho. À época,

ele disputava a Copa América,
no Brasil. Da Espanha, o presi-
dente Joan Laporta anunciou
que a renovação do contrato es-

tava encaminhada. Messi con-
quistou a Copa América na vitó-
ria por 1 x 0 sobre o Brasil, no
Maracanã, entrou em férias, e o

suspense continuou. Motivo:
não havia nada assinado entre
ele e o Barcelona. Ontem, a se-
paração foi oficializada.

Barcelona se despede deMessi
FUTEBOL

Torcedores,emfrenteaoCampNou, lamentaramasaídadoídoloargentino

O campeão olímpicoRodrigoPessoa vaimontar Carlito’sWaydurante o torneio: “É umagrande honra representar oBrasil emsete JogosOlímpicos”

Flagrada em exame, brasiliense Tandara retornamais cedo para casa

KevinDurantfez23pontosna
semifinalpelaseleçãoamericana

Luis Ruas/Hipismo Brasil

Luis Robayo/AFP

Aris Messinis/AFP

Pau Barrena/AFP
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DDaattaa eesstteellaarr:: Sol e Urano em
quadratura; Lua míngua em
Câncer.Aqueles que
estiverem com saudades do
mundo como era antes estão
com curta memória, porque
antes sofríamos calados os
abusos do sistema
educacional, já que não
tínhamos alternativa. Até não
muito tempo atrás, o que na
época era considerado boa
educação, hoje em dia se
chama de assédio moral,
porque era isso mesmo. E
isso significa que, emmuitas
partes do mundo, neste
instante, continua
acontecendo o mesmo.
Porém, temos alternativas,
porque, apesar dos exageros
e distorções, as redes sociais
dão voz aos oprimidos, que
podem se unir contra os
opressores. Não é de admirar
o estado caótico dos
relacionamentos sociais,
porque o antes não existe
mais, nem tampouco o
depois se consolidou, para
podermos viver uma época
de estabilidade social. Mas,
pela primeira vez na história
se desenha o real destino
humano, viver em liberdade.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Para que os assuntos que lhe
interessam possam ser concluídos
da melhor maneira possível, você
terá de aceitar que as coisas
funcionem de acordo ao possível, e
não ao que você desejava. Assim,
haverá lugar para tudo.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

O que foi combinado recentemente
precisaria ser revisto, porque as
coisas andammudando com uma
velocidade impressionantes, e
pessoa alguma consegue sustentar
por muito tempo as coisas como
são combinadas.

LEÃO
22/07 a 22/08

Agora é ummomento desses, em
que sua alma sente o peso do
mundo sobre as costas, e imagina
que, dessa vez, não conseguirá
superar os obstáculos. Você sabe,
por própria experiência, que essa
afirmação é dramática.

TOURO
21/04 a 20/05

Enquanto você domina a situação,
tudo procede com calma e
segurança. Porém, não dá para
sustentar essa atitude o tempo
inteiro, já que há mais pessoas
envolvidas nesta parte do caminho.
Aceite os tumultos.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

O fator humano será sempre
imprevisível. Por isso, tudo que você
combinar, se for muito importante,
precisará ser monitorado de perto,
para perceber em que momento as
coisas começam a mudar
de rumo. Aí sim.

VIRGEM
23/08 a 22/09

A política é o comportamento que
qualquer pessoa civilizada há de
manifestar quando precisar integrar
as divergências das pessoas
envolvidas em qualquer tipo de
projeto. Este é seu momento de
política. Em frente.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Para você ter a medida de
segurança que deixaria sua alma
confiante de que tudo daria certo,
seria necessário você poder agir
com total independência e
autonomia, o que, neste momento,
não seria possível.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Fazer escolhas quando não há
muitas opções já é difícil, muito
mais difícil ainda é ter de fazer isso
com excesso de alternativas. Agora
é quando sua alma precisa ter
muito discernimento e lucidez
para escolher.

LIBRA
23/09 a 22/10

Tenha emmente que tudo se
manifesta ciclicamente e que, por
isso, nada de errado que esteja
acontecendo veio para se instalar
para sempre. Passará, como já
passaram tantas outras coisas
desinteressantes no passado.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Nunca dará para saber
antecipadamente se a atitude
escolhida para colocar emmarcha
seria a melhor. É preciso arriscar,
mas há momentos em que a alma
não se sente com essa bola toda.
Aí é melhor recuar.

PEIXES
20/02 a 20/03

Está tudo muito louco, mas isso não
é algo que afete particularmente a
você, o mundo está de ponta-
cabeça e, por isso, quase todas as
pessoas com que você precisa
tratar são afetadas por
essa condição.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Exigir definições sobre qualquer
coisa neste momento significaria
se submeter a algum tipo de
frustração no futuro, porque do
jeito que o mundo anda, as
idas e vindas de tudo são
inevitáveis. Encare.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net
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TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

LIVRE

Apegar-se aomínimo
Deixar livres todos que ama
Nãoobrigar ninguéma te seguir
Nãoprecisar que te sigam
Não seguir ninguém
Ditar a própria ação
Nãodar, vender, trocar ou emprestar
Seus sonhos

Enfrentar o calor dessa usina
Fabricandometais
Dentro de você
Ter coragemde seguir
Ter coragemdedesistir
Estar por querer
Mudar de quarto
Sempre quenecessário.

AdrianeGarcia

>> CRUZADAS
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» RICARDO DAEHN

O
que acontece quando o ci-
neasta Jeferson De, que, há
duas décadas, redigiu o Dog-
ma Feijoada, sugerindo a re-

visão da representatividade de negros
no cinema nacional, encabeça um
projeto, por seis anos, que tem por
protagonista o patrono da Abolição
da Escravidão? Longe de um cinema
explosivo ou a serviço da idealização
de uma figura admirável, como Luiz
Gonzaga Pinto da Gama (libertador
de centenas de escravos), o longa
Doutor Gama aposta na serenidade e
na capacidade de convencimento de
um jurista que, inicialmente, livre na
Bahia, se viu escravizadono século 19,
antes do discreto reconhecimento co-
mo advogado, jornalista e poeta. “To-
do o trabalho de criação artística do
filme teve como base a pesquisa aca-
dêmica. O início de nossa produção
contou com a consultoria da profes-
sora Ligia Fonseca Ferreira, umas das
mais importantes pesquisadoras da
obra de Luiz Gama”, conta Jeferson
De, ementrevista aoCorreio.
Ano passado, o diretor esteve à

frente do longaM8 — Quando a morte
socorre a vida, lançado pouco depois
do assassinato de George Floyd, e não
tem dúvidas do avanço histórico, co-
mo negro, da expressão de sua arte.
“Sou um diretor fruto domeu tempo,
seus avanços e dificuldades na realiza-
ção de filmes. A criação da Ancine
(Agência Nacional do Cinema) e toda
a influência que ela teve nas políticas
estaduais e municipais beneficiaram
um número maior de artistas, mas,
principalmente, o surgimento de no-
vos realizadores. Hoje temos muitos
artistas pretos que cresceram vendo e
aprendendo commuitos filmes brasi-
leiros frutos depolíticas públicas, e va-
le a pena apontar o número de artistas
pretos que vieram das universidades
pública e privada”, reflete.

Atuante na montagem do filme,
que conta três fases distintas da vida
de Gama, desde o breve convívio com
a mãe (com participação de Isábel
Zuaa), JefersonDe dirigiu o ator César
Mello, na pele deGamapormais tem-
po na tela. E, no set, orientou artistas
como a atriz brasilienseMariana Nu-
nes, que vive a esposa do homem de-
dicado, mesmo antes de a escravidão
ser abolida no Brasil, à libertação de
muitos irmãos.“Acredito que os fil-
mes são janelas que nosmostram de-
talhes que podem passar despercebi-
dos, mas também podem ser espe-
lhos de uma nação. É isso que propo-
nho emmeus filmes. Ummeio para
expor quem fomos, somos e o que se-
remos”, observa Jeferson De, conheci-
do como diretor de Bróder (2010) eO
amuleto (2015). Filmado em Paraty
(RJ), destacada para fazer as vezes de
São Paulo, o filme distribuído pela Elo
Company traz, no elenco, Sidney San-
tiago, Johnny Massaro e Zezé Motta,
além de ClaraChoveaux e Eron Cor-
deiro, dupla que reproduz fortes diá-
logos preconceituosos.
“Filmes sobre a escravidão, em ge-

ral, trazemmuitas cenas de tortura fí-
sica, negrosno troncooumulheres so-
frendo atrocidades na tela. EmDoutor
Gama, não temos a exploração da vio-
lência visualmente óbvia. Optei por
ampliar a reflexãode comonósnegros
fomos tratados no período da escravi-
dão. Ou seja, não gastamos litros de
sangueemchicotes estalandonascos-
tas demeus antepassados. Queríamos
fazer o espectador refletir, buscar suas
próprias respostas sobre as raízes do
estado que estamos hoje em dia”, en-
trega. Num dos trechos do longa, se
fala em terra livre de reis e escravos.
Seria um aceno de realidade possível?
“Tenho filhos, me sinto obrigado a
acreditar no futuro. Sou otimista, o ser
humano podemelhorar, mas, para is-
so acontecer, são necessários muita
luta e sacrifícios”, destaca JefersonDe.

Pedro Iglesias Amaral/Divulgação

JefersonDe:“Não
gastamoslitrosde
sangueemchicotes

estalandonascostasde
meusantepassados;
queríamosfazero

espectadordeDoutor
Gama refletir”
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»ALEXANDREDEPAULA

J
orgeDrexler recusa simplificações.O
cantor e compositor uruguaio —
vencedordoOscardemelhorcanção
comAl otro lado del río, deDiários de

motocicleta, em2005—voltou aospalcos
recentemente na Espanha, onde vive. A
nova fase foi aberta como lançamentode
uma canção inédita em vídeo que soma
mais de 1,2milhão de visualizações em
menos de ummês. Em La guerrilla de la
concordia, Drexler faz uma ode à empa-
tiaedizqueoamorécoisadevalentes,
enquanto o ódio é guia dos
covardes.Mas não há es-
paço para reducionis-
mos e clichêsmoti-
vacionais na obra
do uruguaio. “Eu
nãotenhointen-
ção de dar con-
selhos. (...) Pelo
menos na mi-
nha experiên-
cia, quando eu
pratico a gentile-
za e a bondade, eu
me sinto melhor.
Não é sempre fácil,
porque, às vezes, você tem
que se sobrepor ao impulso rei-
nante de tensão e agressividade”, diz.
Em entrevista aoCorreio, concedida

emportuguês por vídeochamada apartir
de sua casa emMadrid, Drexler refuta a
ideia de que acreditar em ummundo
commais gentileza, empatia e igualdade
sejautopia.“Eunãogostodeutopias, pela
mesma razão que eunão gosto de ideais.
Gosto da realidade. A utopia é uma sim-
plificaçãodarealidade.”
Com ligação forte comoBrasil, ele evi-

ta falar a respeitodopresidente JairBolso-
naro, mas diz que tem consciência dos
temposdurosenfrentadosporaqui.Drex-
ler comenta, ainda,os reflexosdasditadu-
ras enfrentadas naAmérica Latina, a par-
tir da experiência de sua família noUru-
guai, e reforça a importância damemória
para que os horrores não se repitam.“Eu
pensei quenuncamais fosse ouvir nami-
nha vida alguémdefendendo a ditadura.
Achoumamonstruosidade.”

NaletradeLaguerrillade laconcordia
,vocêdizqueodiarémaissimplese,
de fato,oódioparecequereverberamais,
queexigemenosdoqueoamor, mas
comooptarpeloamoremummomento
tãodifícil, emtempostãobrutos?
Naverdade, não tenho intençãodedar

conselhos. Eumanifesto, nasminhas le-
tras ounaminhamaneira de sentir, per-
cepções quenemsempre sãopercepções
completas.Àsvezes, sãosomenteumfrag-
mentoda realidade.Nãoquer dizer queo
amor seja sempre possível,mas eu gosto
da ideia. Pelomenosnaminha experiên-
cia, quandoeupraticoagentileza eabon-
dade, eume sintomelhor. Não é sempre
fácil, porque, às vezes, você temque se so-
brepor ao impulso reinante de tensão e
agressividade. Acho que a história tam-
bémaqui é queoódio trabalha comuma
simplificaçãoda imagemdooutro.Eadis-
criminação está baseadanodesconheci-
mentodooutro. As pessoas, a identidade
depessoas, comoparte da realidade, são
infinitamente complexas. A realidade e a
identidade real de uma pessoa é como
umasériedenúmerosreais.Sempreé infi-
nita, entre 1 e 2 você tem infinitos núme-
ros. Quemalguma vez teve uma relação
sabeque, quando se aproximadealguma
pessoa, ela não émais simples emais es-
quemática;émaiscomplexa.

Oódioreduz isso.
Oódioquevocêvêdesdeuma

torcida de futebol até a outra
tem uma ideia fixa do outro

completamentesimplificada.Écomootí-
tulo do último romance do Chico Buar-
que:Essa gente. Isso jábotaumadistância,
“essa gente aí, eu aqui”. E o ódio sempre
respondeaumavisão idealizadadooutro,
idealizada não no sentido bom,mas no
senso resumidodooutro. É uma imagem
quevocê temdooutro, éumaprojeçãono
outro. É amesma diferença que temum
mapa como território real. Omapa é um
resumodo território. Então, para se apro-
ximar, para sair domapa e entrar no terri-
tório,éprecisoumatodehumildade.Você
tem que saber que você não conhece a

outra pessoa, vai conhecendo
pouco a pouco e vai ter
sempre alguma coisa.
Você temque apren-
deratrabalharcom
o caos da outra
pessoa, com a
complexidade,
comadiferença
e com coisas de
que você gosta e
com outras que
às vezes não gos-
ta. Não se tem que

gostar de tudodaou-
tra pessoa.Mas é preci-

soaprenderque tudo issoé
um requerimento que o amor

pedeparaoamante,paraapessoaque to-
ma adecisão valente. Odiar émuitomais
rápido emais simples, porque vem da
idealizaçãoedadistância.

Nummundoemqueopreconceito
ea intolerância têmtantavoz, sonhar
comaconcórdia,pensarnessaharmonia
éumautopia?Precisamosdeutopias
nestemomento?
Nãogosto deutopias, pelamesma ra-

zão que eu não gosto de ideais. Eu gosto
da realidade. A utopia é uma simplifica-
ção da realidade.Não gosto das proje-
ções e não gosto das expectativas. A
utopia temmuito disso. Prefirome
relacionar com a realidade e não
acho essa ideia uma utopia. É evi-
dente que o mundo ainda tem
muitíssimas mais coisas para
solucionar das relações huma-
nas,muitíssimopreconceito e
tudo mais. Mas, se você dá
umaolhadano contexto, por
exemplo,na situaçãodamu-
lher dentro da sociedade—
que ainda está muito longe
de chegar ao lugar que de-
veria atingir — vê avanço.
Se você pensa na sua bi-
savó, na sua avó, na
suamãe, sua irmã, sua
companheira ou na sua
filha, você vê claramente
uma progressão na histó-
ria de ampliação dos direi-
tos às mulheres e a amplia-
çãomaravilhosa e revolucio-
nária da presença da mulher
dentro da sociedade, que eu
acho omaior efeito social das
últimasdécadasque vivi nami-
nha vida. O jeito que asmulhe-
res eram percebidas nos anos
1980, quando eu estava na facul-
dade, e agora mudou muito e
muito para o bem, naminha visão.

Vocêvêoutrosavanços?
Olha tambéma situa-

ção das orientações
sexuais, por
e x e m -

plo. O enorme preconceito e vergonha
que se tinha nos anos 1980. Emmuitos
círculos,difícil era sairdoarmárioemani-
festar uma identidade sexual quenão fos-
se a identidade sexual central, a heteros-
sexualidade central ligada à sociedade.
Tudo isso vai avançando, é claro. E eu
acho que esse círculo de empatia vai se
abrindo e começou a se abrir já desde as
cavernas onde a gente só sentia empatia
pelomínimonúcleo familiar até que de-
poispassamosaopovoado, à tribo, àcida-
deevocê já tinhaempatiacom10milpes-
soas da sua população, encontrando os
outrosaindamais.Depoisde seabrir, veio
o entendimento de que havia outros no
outro bando que tinhammais a ver com
você do que seus vizinhos. Então, houve
aberturaparaorientaçõessexuaisdiferen-
tes, opções futebolísticas diferentes, op-
ções gastronômicas, vitais e políticas dife-
rentes. E isso continua até o resto dos se-
res vivos e até a grandeempatiabiosférica
de sentir que eu sou umcomomeupla-
neta. Eu só espero que esse conceito que
percebo da empatia chegue a tempo an-
tesdenósdestruirmosoplaneta.Eu torço
por isso,masnão tenhocertezadisso.

NoBrasil,háumpessimismo ,tambémpor
termosumpresidente ,quenegatodoses-
sesavançosquevocêcitoucomfalasma-
chistas,homofóbicas...
A evolução crescente da empatia

não é um processo linear. É muito im-
portante perceber que ele vai três pas-
sos para frente e um para trás, depois
dois para frente e para trás e três para
frente e dois para trás. Vai avançando e
retrocedendo o tempo inteiro. O Brasil
claramente retrocedeu. Os Estados
Unidos também, agora voltaram de no-
vo a adotar a razão, a ciência ao gover-
nar o país. E eu sou completamente
consciente da situação brasileira. Te-
nho muitos amigos no Brasil, já estive
muitas vezes no Brasil emmuitos pe-

ríodos diferentes, incluindo este
período escuro que o Brasil
tem agora. Eu não gosto de
falar do seu presidente. E
eu não quero essa ener-
giaentrandonomeuco-
ração. Vocês não têm
mais remédio,maseu
tenho opção de falar
de outra coisa.

Noanopassado,você
participoudeuma
campanhalembrando
oshorroresda
ditadurauruguaia.
Temospessoasque
celebramepedem
avoltadaditadura.
Deveríamos,na
AméricaLatina, falar
maissobre issoedeixar
amemóriamaisviva
para impedirque isso

aconteçadenovo?
Eu sou um filho da ditadura

por completo. Eu entrei na di-
tadura em 1973 quando estava
no terceiro grau da escola com
9 anos e saí com 20. Toda a
minha etapa de desenvol-
vimento pessoal, emo-

cional, sexual, afe-
tivo e social,

t u d o

se fez no entorno de muito medo, re-
pressão, fascismo e desconfiança. E, ol-
ha, acho que amemória é imprescindí-
vel. É olhar para saber, olhar para lem-
brar, para honrar amemória dosmortos
e também para fazer a paz. Para fechar
essa ferida e poder começar a curar. É
imprescindível. Pensei que eu nunca
mais fosse ouvir naminha vida alguém
defendendo a ditadura. Acho uma
monstruosidade. Metade da minha fa-
mília esteve exilada, muitos amigos da
família presos, conhecidos e familiares
também.Minha família era complexa e
a ditadura deixou uma marca muito
grande nela também.

OdiscoBailaren lacueva (2014) temaver
comse libertardisso, certo?
Aditadura fica.Você pode tirar da su-

perfície,masela ficanaprofundidade, fica
nos joelhos, nos ossos e nas articulações,
fica aí imobilizandoa gente. E eumecriei
numpaísquenãodançava.Alémdisso, as
ditaduras são fenômenos espetaculares,
no sentidodequeoquegeraumditador é
reproduzido pela oposição também.To-
dos esses enfrentamentos são só reações
emespelho. O outro tambémvira autori-
tário. Eumecriei emumacasadeesquer-
da, onde a gente pensava que dançar era
uma coisa que não era importante. Na
verdade, esse bloqueio do corpo da dita-
dura foi também reproduzido pela es-
querdaquemecriou,emqueocorponão
era umapresença e, nesse sentido, achei
que toda a sociedade tinha entradonesse
jogo de frustração sexual e física. Então,
Bailar en la cueva foi aminha tentativa.
Talvez não tenha conseguido, masmeu
intuitoerade tirar aditaduradasarticula-
ções dançando, de conseguir dançar aos
40 e tantos anos. Como eu consegui, o
meu corpomudou com esse disco e eu
tenhoumgrandedébito comoBrasil.

Porquê?
Na verdade, o Brasil é, para mim, na

minha sociedade cerebral reprimida, o
corpo. Quando eu ia para o Brasil, o
Brasil era a emoção e o corpo. E eu,
desde os 18 anos, comecei a ir com
muita frequência. Eu nunca tomei au-
las de português, por exemplo. Nem sei
porque eu falo. Eu sempre digo que tive
as viagens como mestre, mas também
o João Gilberto comomestre.

Vocêvoltouaospalcoshápoucotempo,
aquiparanóséatéestranhopensar
emshows.Comofoi seuprocesso
nesteperíodode isolamento?
Napandemia, foimuitodifícilescrever.

E, agora que voltei aos concertos, eu en-
tendi amagnitude do que tinha perdido
na pandemia.Você acaba pensando no
palcoquandoescreve e acabaplanejando
a escrita quando está no palco. Então,
quando eu tirei o palco, não conseguia
acabar asmúsicas. Não chegava a dar a
volta completa. Eu tinha perdido a refe-
rência, o palco éminha referência como
compositor. Escrevo para comunicar e
para cantar com gente. Nunca fui um
bom vendedor de discos, nemmesmo
quando todomundo vendiamuitos dis-
cos. Eu era umpéssimo vendedor de dis-
cos.Quandoeucomecei a ter certo suces-
sonaminhacarreira,a indústriadiscográ-
fica colapsou. Sempre escrevi para ir para
as turnês, escrevi fechando os olhos pen-
sando “estou no palco”, e como voume
sentir cantando essa música assim,
para onde eu quero levar a canção

agora. Então, eu fiquei, sim,
como um caracol sem
antena. Eu não per-
cebia a realida-
de, eu tinha to-
da a maquina-
ria, mas não
tinha o alvo.
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CCaannttoorr ee
ccoommppoossiittoorruurruugguuaaiioo

ffaallaa,, eemm eennttrreevviissttaa aaooCorreio,,
ssoobbrree eemmppaattiiaa,, ddiittaadduurraa,, vvoollttaa
aaooss sshhoowwss eeccrriiaaççããoo dduurraannttee
aappaannddeemmiiaa.. ““OO ppaallccoo éé
mmiinnhhaa rreeffeerrêênncciiaa ccoommoo

ccoommppoossiittoorr””,, ddiizz

ESTAMOS DE VOLTA PRA VOCÊ PARTICIPAR VIA DELIVERY OU RETIRADA NO LOCAL:

COMIDADIBUTECO.COM.BR

Banco Oficial:

Patrocínio:

Cerveja oficial: Apresentação:

Divulgação/SonyMusic

O uruguaioJorge
Drexlercontaque
tevedificuldades

paracompordurante
apandemia



1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
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1.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
115 NORTE Apto Único
220m2 4stes 3vagas de
garagem. Tr: 98466-
1844/98175-1911 c7432

OPORTUNIDADE ÚNICA
115 NORTE Apto Único
220m2 4stes 3vagas de
garagem. Tr: 98466-
1844/98175-1911 c7432

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSE ESPAÇO?GOSTOU DESSE ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA OU
SERVIÇO MAIS VISÍVEL E
FÁCIL DE ENCONTRAR

1.2 ASA NORTE

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
SENSACIONAL
COM 254M2

311 SQN Vendo espeta-
cular apto de 4 quartos
(2suítes) salão, copa, co-
zinha, área de serviço,
dep. De empregada, 2
garagens,todoavaranda-
do, nascente, quitado.
Quadra nobre SQN
311. Com área de lazer
completo com 2 pisci-
nas, sauna, churrasquei-
ra, salão de festas, brin-
quedoteca. Apenas R$
1.950.000,00. F: 98178-
8000 C/950.

ASA SUL

1 QUARTO

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSEGOSTOU DESSE
ESPAÇO?ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA
MAIS VISÍVEL E

FÁCIL DE ENCONTRAR

PATROCINE UMA
RETRANCA!!!

502 MOBILIADO 1 quar-
to + garag 54m2 reforma-
do 98159-3888 c4151

3 QUARTOS

210 VAZADO 3 qtos
(suíte) 131m2 nasc 1
gar 98159-3888 c4151

1.2 ASA SUL

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
VENDO 3 QUARTOS COM
ALGUMAS REFORMAS

304 SQS - Vendo em
prédio reformado, em lo-
cal excelente, 140m2, 3
qtos, 2 banheiros, área
de serviço, bons armári-
os. Desocupado, quita-
do, R$ 1.080.000,00 F:
98178-8000 C/950.

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
VENDO 3 QUARTOS COM
ALGUMAS REFORMAS

304 SQS - Vendo em
prédio reformado, em lo-
cal excelente, 140m2, 3
qtos, 2 banheiros, área
de serviço, bons armári-
os. Desocupado, quita-
do, R$ 1.080.000,00 F:
98178-8000 C/950.

JARDIM BOTÂNICO

2 QUARTOS

JARDINS MANGUEIRAL
R$249.000,00ÓtimoAp-
to 2qtos, sala cozinha e
banh todoreformado,qui-
tado Ac financ. c3027
98199-0545/99698-8790

NOROESTE

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 1 suí-
te desocupado arms em
todo apto 1vaga gar
99971-1537 c7432

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 1 suí-
te desocupado arms em
todo apto 1vaga gar
99971-1537 c7432

98467-668198467-6681
TTUUDDUUDUU OO PPAAPPAPP RRAARRARR OO SSEEUU BBIICCHHIIHHIHH NNIINII HHNNHNN OOTUDO PARA O SEU BICHINHO

VVEVEV NENE HNHN AHAH CONFNFN EFEF RERE IRIRIVENHA CONFERIR

QUADRA 08 LOTE 17 - GAMA OESTE/DF

1.2 NOROESTE

IMPERDÍVEL 85M2
SQNW 310 2 qtos 1 suí-
te desocupado andar al-
to 2 vagas soltas 98466-
1844 98175-1911 c7432

NOVO GAMA

3 QUARTOS

CONJ 01 HI Secção
C-42, Novo Gama-GO
N˙cleoHabitacional. Inici-
a l R$ 55 . 486 , 00
( p a r c e l á v e l )
leiloesjudiciaisgo.com.br
0800-707-9339

SOBRADINHO

2 QUARTOS

QD 02 Residencial Ko-
na aprto 2 e 3 QTS so-
bradinho a partir de R$
468 mil predio novíssi-
mo e moderno sinal de
R$44 mil 61-993058018

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.3 ÁGUAS CLARAS

1.3 CASAS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
MANSÃO EXCELENTE-
EM LOCAL DE LUXO

QI 09 Oportunidade de
comprar casa com
1000m2, 4 suítes, escritó-
rio, 2 lavabos, salãoenor-
me, salão de jogos,
área de lazer com pisci-
na, churrasqueira, sau-
na, etc. Quadra nobre,
rua larga, com 3 Embai-
xadas. Preço nunca vis-
to, Estudo parcelamen-
to.Quemvêcompra. Tra-
tar no Fone: 98178-
8000 C/950.

BRAZLÂNDIA

3 QUARTOS

QD 06 Norte. Brazlân-
dia Vendo R$ 350mil.
Tr: 99981-6768

LAGO NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

VENDO
EXCELENTE CASA

SHIN QI. 04 , fino acaba-
mento, 5qts/3stes, sala
c/ 2 ambientes, área de
lazer completa, coz. c/ ar-
mários planej. 5000m2

de área verde, 627m2

área construída.Terreno
vazado! Act. Imovel de (-
) valor! Tr: 9.9989-4332
/ 9.9271-8035 Cj.26756

1.3 RECANTO DAS EMAS

RECANTO DAS EMAS

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE
QD 204 Sobrado 4qtos
cozinha garagemp/3 car-
ros. 99975-1999 c8145

SAMAMBAIA

2 QUARTOS

VENDO CASA
QR 213 2qtos sala + ca-
sa fundos sala qto, aluga-
das. 99975-1999 c8145

VENDO CASA
QR 213 2qtos sala + ca-
sa fundos sala qto, aluga-
das. 99975-1999 c8145

3 QUARTOS

QR 427 conj 07 cs 10
Samambaia Norte 3 qts
laje 02vagas quitada es-
cri turada R$150mil
99996-8527 Zap c1909

QR 427 conj 07 cs 10
Samambaia Norte 3 qts
laje 02vagas quitada es-
cri turada R$150mil
99996-8527 Zap c1909

SOBRADINHO

4 OU MAIS QUARTOS

LUXUOSA !!!
QD 07 Casa 2pav.
520m2 de construção lo-
te 525m2, salão de
50m2, sala, 4qts (sendo
2suítes e 1 com hidro)
WC, lavabo, churrasquei-
ra e garagem p/ 6 car-
ros. Acito Imóveis no Pla-
no Piloto e Sobradinho.
c3027 98199-0545
99698-8790 /3225-5760

1.3 TAGUATINGA

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

SGAN 915 Vdo loja de
frente - Ed. Golden Offi-
ce, reformada com proje-
to e fino acabamento.
61-996944421

SALAS

ASA SUL

SALA REFORMADA
ED MARISTELA 35,36
m2 area privativa 6º an-
dar 99975.1999 c8145

ED. MARISTELA
SCS QD 01 vendo 3 sa-
las refomadas em anda-
res diferentes c3027
98199-0545/99698-8790
SHLS 716 C. Clínico
Sul. 28m2 quitada deso-
cupada 3º and. 99989-
4332/99271-8035 c5908

1.4 ASA SUL

SHLS 716 C. Clínico
Sul. 28m2 quitada deso-
cupada 3º and. 99989-
4332/99271-8035 c5908

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

ADE CJ 03 lote 14 Alu-
go ga lpão 380m2

R$4.500 Pró-DF Águas
Claras 98406-7930

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
LOTE GRANDE 35.000M2
TAGUATINGA E GUARÁ
EPTG -IGREJA Conces-
sionáriadeCarros,Ataca-
dista, Supermercado,
Etc - Vendo ou alugo o
melhor terreno para co-
mercio em geral na EP-
TG, defronte ao Big
Box. Plano, pronto para
ser usado. Uma maravi-
lha de terreno enorme,
tem 35.000 m2. Local
de encher os olhos.
98178-8000 C/950.

ADE CJ 03 lote 14 Alu-
go ga lpão 380m2

R$4.500 Pró-DF Águas
Claras 98406-7930

ÁGUAS LINDAS

OPORTUNIDADE ÚNICA
AV SANTA Luzia | vdo
2 lotes de 200m2 cada,
juntos ou separ. próx ao
Shopping . Ac veículos
98131-2324 c17525

FORMOSA

ST CHÁCARAS EUNI-
CE Terreno 325m2,
Formosa/GO. Inicial R$
65.000,00 (parcelável).
leiloesjudiciaisgo.com.br
0800-707-9339
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1.5 GAMA

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

GAMA

PARA INVESTIDORES
QD 500 Novo Gama Pe-
dregal vd lote 437m2 c/
casa 3qtos 2wc ót. locali-
zação, murada de esqui-
na próx comércio local,
alugada c/ ót. inquilino
R$220mil 98305-1000

RIACHO FUNDO

SÓ R$ 158.000,
QN 08F Cj 06 lt 19A
R. Fundo II Lote esqui-
na c/2casas Ac carro
e material de constru-
ção até R$30 mil, divi-
do parte no cartão
3399-7437/ 98311-
5926 c/proprietário

SÓ R$ 158.000,
QN 08F Cj 06 lt 19A
R. Fundo II Lote esqui-
na c/2casas Ac carro
e material de constru-
ção até R$30 mil, divi-
do parte no cartão
3399-7437/ 98311-
5926 c/proprietário

AVISO DE LICITAÇÃO
04327/2020
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1.5 TAGUATINGA

TAGUATINGA

BR 060- DF Excel. Chá-
cara em cond.,14.600m2

formada c/ casa, tudo lin-
do!R$690.000,00Acimó-
vel/veículo c/ parte de pg-
to 99381-7130 c11588

BR 060- DF vendo
urgente!!! Excelente
área/ chácara/comercial/
residencial/logística, fren-
te pra pista 20.000m2.
R$ 299.000,00 À vista!
99381-7130 c11588

BR 060- DF vendo
urgente!!! Excelente
área/ chácara/comercial/
residencial/logística, fren-
te pra pista 20.000m2.
R$ 299.000,00 À vista!
99381-7130 c11588

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

PLANALTINA DF - Ven-
do ótimo sítio, 24 hecta-
res todo plano, na cultu-
ra rêgo d água represas
córrego nos fundos com
vereda, 03 casas, po-
mar variado, 500 metros
doasfalto,aceitoapto,ca-
sa ou loja 98453-2190/
99996-8527 Zap , tenho
fotos c1909

1.6 OUTROS ESTADOS

OUTROS ESTADOS

NOVA CRISXÁS GO
Oport Faz. c/ 1.400alqs
formada terra plana,
6kmbeirarioAraguaia, la-
go natural só R$40 mil/
1 alq 62 99995-3257

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 ASA NORTE

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

OPORTUNIDADE
716 KIT Bloco G a par-
tir de R$670,00. Tr:
98131-2324 c17525

OPORTUNIDADE
716 KIT Bloco G a par-
tir de R$670,00. Tr:
98131-2324 c17525

1 QUARTO

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

ASA SUL

QUITINETES

910 SGAS Conjunto B
Bloco I apto 236- mob c/
ar comd Mix Park Sul
Asa Sul 3242-1122/
98440-4045/98185-5409

910 SGAS Conjunto B
Bloco I apto 236- mob c/
ar comd Mix Park Sul
Asa Sul 3242-1122/
98440-4045/98185-5409

1 QUARTO

103 SQS Aluga-se refor-
mado, 160m2, 6º andar,
garagem. Particular. Tra-
tar: 3245-5588

103 SQS Aluga-se refor-
mado, 160m2, 6º andar,
garagem. Particular. Tra-
tar: 3245-5588

3 QUARTOS

105 SUL 3qts + DCE
R$ 3.000. Proprietário
(61) 98177-0954 whats

2.2 JARDIM BOTÂNICO

JARDIM BOTÂNICO

2 QUARTOS

JARDIM MANGUEI -
RAL QC 07 Apto 2qts,
emporcelanato, banh so-
cial,cozinha(cooktop,ge-
ladeira, máquina lava/
seca roupa), cama de ca-
sal c/ 2 criados, sofá na
sala c/ rack p/TV e área
p / esc r i t ó r i o . R$
1.900,00 + cond R$
250,00 Tratar diretamen-
te c/ proprietário. Tr.
99654-1200
JARDIM MANGUEI -
RAL QC 07 Apto 2qts,
emporcelanato, banh so-
cial,cozinha(cooktop,ge-
ladeira, máquina lava/
seca roupa), cama de ca-
sal c/ 2 criados, sofá na
sala c/ rack p/TV e área
p / esc r i t ó r i o . R$
1.900,00 + cond R$
250,00 Tratar diretamen-
te c/ proprietário. Tr.
99654-1200

SUDOESTE

3 QUARTOS

304 SQSW BL G Aptº
109, 3 qts (1 ste), var, sa-
la ampla, DCE, gar. Re-
formado. Excelente. R$
3.800 Chave na Porta-
ria T: 99278-3287 Paulo

TAGUATINGA

QUITINETES

QNM 34 Alugo Kit fren-
te parada de Ônibus.
99585-8326 c4138

VICENTE PIRES

1 QUARTO

OPORTUNIDADE
COL AGRÍCOLA Sa-
mambaia Apto 24m2 R$
750, incluso Iptu e
cond. Rua da Misericór-
dia 98131-2324 c17525

2.3 LAGO SUL

2.3 CASAS

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

SPR ALUGA
QI 11 Exc. casa - Hall
de entrada, salão 3 ambi-
entes, sl. jantar, jardim in-
verno, lavabo, bibliote-
ca,4quartos, suítes, sl ín-
tima, varandão, exc.
coz. arm. e á.serviço, 2
DCE, pisc., área lazer
completa.Localprivilegia-
do, 680m2 área útil.
Exc. p/ Embaixadas. Tra-
tar: 3322-2585 / 99554-
8356 creci 3220-DF.

TAGUATINGA

2 QUARTOS

QNA 47 Alugo casa de
fundos 2qtos sala cozi-
nhabanheiroáreadeser-
viço 1 vaga. c4138
99585-8326 /3354-4312

QNA 47 Alugo casa de
fundos 2qtos sala cozi-
nhabanheiroáreadeser-
viço 1 vaga. c4138
99585-8326 /3354-4312

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA SUL

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
ALUGO NA W3 SUL
5 LOJAS - 1000M2

CRS 503 Alugo em óti-
ma quadra com 5 lo-
jas em torno de
1000m2. Em local no-
bre da W3 Sul R$
38.000,00. F: 98178-
8000 C/950.

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

CHEVROLET

ASTRA/07 R$21.000
Flex Cinza usado 61-
99928- 1210

FORD

K A S E D A N / 1 8
R$52.000FlexPratausa-
do. 61 99629 -9713
K A S E D A N / 1 8
R$52.000FlexPratausa-
do. 61 99629 -9713

VOLKS

T I G U A N 1 8 / 1 8
R$190.000Rline,novíssi-
mo, impecável, comple-
to com teto solar. Gasoli-
na, cinza 46000 KM usa-
do. Tratar: 61 99847-
0404
T I G U A N 1 8 / 1 8
R$190.000Rline,novíssi-
mo, impecável, comple-
to com teto solar. Gasoli-
na, cinza 46000 KM usa-
do. Tratar: 61 99847-
0404

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

RENDA EXTRA!Reven-
da Semijoias e Acessóri-
os de qualidade Pedra
da Lua 61-981171530
RENDA EXTRA!Reven-
da Semijoias e Acessóri-
os de qualidade Pedra
da Lua 61-981171530

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

ANTISTRESSDESPOR-
TIVA relaxante e outras
61- 998645172 A.Norte
TÂNTRICA,TERAPÊUTI-
CA Sueca drenagem de-
pilação 61 98217-8513
MASSOTERAPEUTA
KARINA Entre em con-
tato: 61-995860707
ANTISTRESSDESPOR-
TIVA relaxante e outras
61- 998645172 A.Norte
TÂNTRICA,TERAPÊUTI-
CA Sueca drenagem de-
pilação 61 98217-8513

OUTRAS
ESPECIALIDADES

BRUNAGOMESNutricio-
nista 15% de desconto
na consulta 994303688

PLANOS DE SAÚDE

PLANO DE SAÚDE
Completo Med Sênio
Df1 R$ 1044.00 Black
1498.00 Hospital Anchie-
ta. Interessados: 61-
984866780
PLANO DE SAÚDE
Completo Med Sênio
Df1 R$ 1044.00 Black
1498.00 Hospital Anchie-
ta. Interessados: 61-
984866780

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

DIVERSOS

COSTELA BOVINA na
Brasa 1kg Delivery Tag.
Norte, Ág Claras, VP e
Ceilandia. 99233-4583
COSTELA BOVINA na
Brasa 1kg Delivery Tag.
Norte, Ág Claras, VP e
Ceilandia. 99233-4583

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

TELHADOS EM PER-
FIL Leve Galvanizado
(Light Steel Frame). Le-
ve, rápido e leve 61-
996235265
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4.5 ENGENHARIA

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

PROFISSIONAL PARA
TRABALHAR c/ Plan-
tas, projetos estruturais
e obras 61-991148964

OUTROS PROFISSIONAIS

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Experiên-
cia em vendas. 61-
98272-4444

TAPETES(lavanderiado-
méstica) Guará 1 61-
992361607

DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL BDSM / Fetiches
www.fetichebr.com 61-
982416389
ESTÁ NA TERCEIRA
IDADE? - Participe de
uma entrevista e ganhe
máscaras KN95! Interes-
sados contato: (61)
98315-3291
ESTÁ NA TERCEIRA
Idade?ParticipedeEntre-
vista e Ganhe Máscaras
kn95. Interessados: 61-
983153291
PERSONALFRIENDEn-
tre em contato: 61-
992361607
DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL BDSM / Fetiches
www.fetichebr.com 61-
982416389
ESTÁ NA TERCEIRA
IDADE? - Participe de
uma entrevista e ganhe
máscaras KN95! Interes-
sados contato: (61)
98315-3291

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

ADOÇÃO ESPECIAL -
instagram: Sebastia-
na_Resgatada 61-
982780662

4.7 CÃES

AKITA COM PEDI-
GREE Vendo filhotes
36 dias. 61-999881266

AKITA COM PEDI-
GREE Vendo filhotes
36 dias. 61-999881266

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

ESTATUETAS DE PER-
SONALIDADES famo-
sas. 61-982443317

ESTATUETAS DE PER-
SONALIDADES famo-
sas. 61-982443317

ELETRODOMÉSTICOS
E UTENSÍLIOS

FREZER HORIZONTAL
R$ 59.900,00 61-
999834601

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

AREIAL EM ALEXÂ-
NIA-GO pronto p/ início
produção 62-984048168

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

MÍSTICOS

BRENO NOBRE Tera-
peuta Holistico Sensitivo
e Clarividente 38-
999751159

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

QUER REFINANCIAR
seu veículo? Whatsapp
61 3401-2251

5.4 DINHEIRO E
FINANÇAS

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVICRED
DINHEIRO NA HORA
Pegue até 35.000, mil
em até 36 meses com a
primeira parcela para
até 60 dias empréstimo
rápido e fácil e seguro e
o dinheiro sai na hora
4101-6727/ 98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

SOCIO INVESTIDOR
LUCRO GARANTIDO
de 8% ao mês, forneço
garantia real. Tr: 61
98668-2008

SOCIO INVESTIDOR
LUCRO GARANTIDO
de 8% ao mês, forneço
garantia real. Tr: 61
98668-2008

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

PASSO PONTO Loja
completa! Revenda de
gás e água faturamento
comprovado 992406197

PLANO PILOTO

LOJABIJUTERIAS pas-
so ponto na feira dos Im-
portados 98506-0079

EDITALDENOTIFICAÇÃOLEONARDORIZZOPART. IMOB. LTDA, inscrita noCNPJsobo
nº 02.427.169/0001-58, com sede naAv. Dr. Olinto Manso Pereira, N° 831, Ed. Rizzo Plaza -
Térreo, Setor Sul. CEP: 74.080-100, ANGELAMARIA DE CASTRO G. PENHA inscrita no
CNPJ sob o nº 04.530.222/0001-77,RED RIVER ATIVOS IMOBILIARIOSLTDAinscrita no
CNPJsobonº13.590.604/0001-87,TRINITYATIVOSIMOBILIARIOSEIRELI inscritanoCNPJ
sobonº CNPJn°15.489.942/0001-52,NOTIFICAMospromitentes compradoresabaixo rela-
cionados a vir quitar os seus débitos em atraso, no endereço da primeira notificante, no prazo
máximo de 30 dias, sob pena de rescisão dos respectivos contratos de compromisso de com-
praevendafirmadaentreaspartes,conformepreceituaoart.32,daLein.6.766/79.Brasília-DF,
03deagostode2021.JARDIMDOMBOSCOQUADRALOTEDEVEDORES0529MANOEL
DEJESUSSOARESDASILVAeROSANIARODRIGUESDOSSANTOS2049GENIVON
RODRIGUES CHAVEIRO e ERIKA RODRIGUES NEIVA 04 21 LUZIMAR MARTINS
OLIVEIRA e/ou FRANCIELLEN ALVES FRANCA e ANDERSON OLIVEIRA MAIA 15 27
OSVALDODOSSANTOSREGESTRINITYDOMBOSCOQUADRALOTEDEVEDORES
1504PAULOROBERTOALVESDOSSANTOS

5.5 OUTROS ESTADOS

OUTROS ESTADOS

3 CONSULTÓRIO S
SANTO ANTONIO do
Descoberto. Lote 538m2

+ casa 3qts completa pis-
cina. 99585-8326 c4138

3 CONSULTÓRIO S
SANTO ANTONIO do
Descoberto. Lote 538m2

+ casa 3qts completa pis-
cina. 99585-8326 c4138

5.6 TELECOMUNICAÇÕES

CELULAR

INTERNET FIBRA Ópti-
ca. Interessados 61-
998026145

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

BANCORBRÁS
VENDO11DIARIASexe-
cutivo triploR$350,00ca-
da. Tr: 98132-3606

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

Fique bem informado todos os

dias como Correio Braziliense

RECEBA
GRATUITAMENTE
ASPRINCIPAIS
NOTÍCIASDO
DIANOSEU
WHATSAPP

Adicione nosso número:

(61) 9 9555-2589

na sua lista de contatos,mande

um “Olá”

e pronto!
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5.7 ACOMPANHANTE

5.7 TURISMO E LAZER

OUTROS

ACOMPANHANTE

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

61 98525-2760
CRIS COROA loira ati-
va e passiva N. Band.

PRIMEIRO DIA HOJE
IRIS MAGRINHA, 18
anos seios lindos pode
me conhecer antes (61)
99266-0356

DISK MASSAGEM
NOVAEQUIPE loirasmo-
renas s/ decepção (61)
3326-7752/ 99596-8389

REINAUGURAÇÃO 309
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

61 98525-2760
CRIS COROA loira ati-
va e passiva N. Band.

PRIMEIRO DIA HOJE
IRIS MAGRINHA, 18
anos seios lindos pode
me conhecer antes (61)
99266-0356

REINAUGURAÇÃO 309
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

MASSAGEM RELAX

ANARA PROFISSIONAL
MASSOTERAPEUTA
SOU UMA mulher com
42anos Bonita, educada
e paciente asa norte 61
98182-2128 whatsapp

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

CAROL MASSAGISTA
23ª tda liberal, faço tdos ti-
pos de mass c/ bj gre-
go, trab só ambiente con-
fortavel super discreto.
310norte 6198530-5876

MASSAGISTAS PRECI-
SA-SE c/ ou s/ experiên-
cia. 61 98323-3136 so-
mente WhatsApp

5.7 MASSAGEM RELAX

YOCO JAPA
SOU UMA linda mesti-
ça de 20 anos carinho-
sa e safada. Pele clara,
cabelos longos...Sem
decepção!!! 021 98156-
8140 Whats

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ATENDENTE
E MASSAGISTAS

COM OU SEM experiên-
cia.Com Ótimos ganhos
até R$ 1.800 p/ sema-
na. 61 98436-5571 zap

MASSAGISTA COM ou
s/ experiência. Só zap
6199305-3565

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
AUXILIAR DE COSTU-
RA para trabalhar em fá-
brica de cortinas no Gua-
rá. Interessados: 61-
996482356
BARBEIRO(A) / CABE-
LEIREIRO(A)paraatendi-
mento infantil. Com co-
missão garantida. Mar-
ca com 15 anos de mer-
cado e 10 unidades em
Brasília. Cv: contato@
cabeloclub.com.br

CASEIROQUESAIBA ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

CHURRASQUEIRO c/
exper Char broiler e parri-
la. CV p/: costaeamaro
contrata@gmail.com
COZINHEIRO(A)EAUXI-
LIAR c/ experiência na
área. Enviar CV: costae
amarocontrata@gmail.
com
CUIDADOR(A) DE IDO-
SO ILPI carga horária
12/36. Contato: singular
senior@gmail.com
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE p/ Park Way mar-
car entrevista: emprego
df.ks@gmail.com

ATENDENTE
E MASSAGISTAS

COM OU SEM experiên-
cia.Com Ótimos ganhos
até R$ 1.800 p/ sema-
na. 61 98436-5571 zap
BARBEIRO(A) / CABE-
LEIREIRO(A)paraatendi-
mento infantil. Com co-
missão garantida. Mar-
ca com 15 anos de mer-
cado e 10 unidades em
Brasília. Cv: contato@
cabeloclub.com.br

6.1 NIVEL BÁSICO

ESCOVISTA AMBOS
ossexoscomprática.Ga-
ranto salário + VT. Asa
Sul. Fone: 9 9367-0220

INSTALADOR DE VI-
DRO Temperado contra-
ta-se com experiência e
CNH. Interessados envi-
ar currículo para o
email: vagas.taguabox
@gmail.com

MANICURECOMEXPE-
RIÊNCIA 50%+ passa-
gem p/ Sudoeste. Tr:
98109-7078

MANICURE PARA
Águas Claras .Tr: 61
99123-6554

MASSAGISTAVAGApa-
ra Clínica Massagista
com ou sem experiên-
cia. Interessadas 61-
996294412
MASSAGISTA PROCU-
RO c/ sem exper. 10mil/
mês. 98187-1482 zap
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE c/ ou s/ exper.
Ambiente de luxo, Asa
Norte 61 98214-4316
PISCINEIRO VAGA
com experiência inclusi-
ve c/ casa de máquinas
p/trabalharJardimBotâni-
co 61-99209-5750
PRÁTICO(A) EM CON-
SERTO p/ loja Gama.
CV p/: casadoconstrutor.
curriculos@gmail.com
REPOSITORDESUPER-
MERCADOCv p/: super-
m e r c a d o i n o v a c a o
@gmail.com
TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Hidráulicas com
veículo próprio. Salário:
Fixo + comissão. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
ma i l : a c quap r e s s
@outlook.com
TÉCNICO EM PISCI-
NAS Interessados en-
trar em contato 61-
996453119
TRATADOR/AUXILIAR-
GUIA Procura-se p/ cen-
tro deequoterapiaque te-
nha experiência c/ cava-
los 61-993186861
VENDEDOR(A) EXTER-
NO Telhas de Concreto
Contrata-se p/ obras/
construtoras c/ experiên-
cia e veículo próprio. Aju-
da de custo e comissão
a combinar.Email: renan
@nippontelhas.com.br
CONTRATA-SE UMA
SENHORA para traba-
lhar e morar no local. In-
teressadasentraremcon-
tato pelo telefone 61-
996510761
INSTALADOR DE VI-
DRO Temperado contra-
ta-se com experiência e
CNH. Interessados envi-
ar currículo para o
email: vagas.taguabox
@gmail.com

MANICURECOMEXPE-
RIÊNCIA 50%+ passa-
gem p/ Sudoeste. Tr:
98109-7078

TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Hidráulicas com
veículo próprio. Salário:
Fixo + comissão. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
ma i l : a c quap r e s s
@outlook.com
PISCINEIRO VAGA
com experiência inclusi-
ve c/ casa de máquinas
p/trabalharJardimBotâni-
co 61-99209-5750

6.1 NIVEL BÁSICO

PASSADEIRAPARAtra-
balhar em lavanderia.
Oferta de emprego 61-
998241781

NÍVEL MÉDIO

EMPRESA CONTRATA
AJUDANTE DE INSTA-
LAÇÃO e montagem de
cortinas e persianas,
CNH "B". Salário R$
1.400,00 + VT. CV pa-
ra: rh@ ilustredf.com.br
ASSISTENTE FINAN-
CEIRO Contas a pagar
receber, emissão de fatu-
ra, cobranças, lançamen-
to de despesas no siste-
ma, pacote office. Envi-
a r Cv pa ra : r h .
processocv@gmail.com
ASSISTENTE COMER-
CIAL Tratar c/ clientes,
emissãodeO.S.acompa-
nhar as demandas e su-
porteaocomercial, terpa-
cote office, perfil em ven-
das e ótima comunica-
ção. Enviar cv para : rh.
processocv@gmail.com
ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVO FotoShow
Eventos contrata c/ expe-
riênciacomprovada,envi-
ar currículo para o e-
mail: gerenciafotoshow
@gmail.com até o dia
25/07/2021
ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al Elicon Contabilidade
contrata com experiên-
cia, preferencialmente
comconhecimentonosis-
temaDomínio. Interessa-
dos entrar emcontato pe-
lo Whatsapp 61-99967-
4485
ASSISTENTE DE LO-
GÍSTICA Contrata-se p/
Auxiliar na programação
derotas,acompanhamen-
to e controle despesas,
acompanhar frota, supor-
te ao cliente. Interessa-
dos Enviar currículo p/:
rh.processocv@gmail.
com
ATENDENTEEMCAFE-
TERIA com experiência
p/ trabalhar no Sudoes-
te 61-998232848

CONTRATAMOS PESSOAS
COM DEFICIÊNCIA:

AUXILIAR DE MANU-
TENÇÃO , Copeira e Te-
lefonista. Enviar currícu-
lo e laudo médico para:
rec ru tamentopcd-d f
@renovarengenharia.
com.br

EMPRESA CONTRATA
AJUDANTE DE INSTA-
LAÇÃO e montagem de
cortinas e persianas,
CNH "B". Salário R$
1.400,00 + VT. CV pa-
ra: rh@ ilustredf.com.br
ASSISTENTE COMER-
CIAL Tratar c/ clientes,
emissãodeO.S.acompa-
nhar as demandas e su-
porteaocomercial, terpa-
cote office, perfil em ven-
das e ótima comunica-
ção. Enviar cv para : rh.
processocv@gmail.com
ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al Elicon Contabilidade
contrata com experiên-
cia, preferencialmente
comconhecimentonosis-
temaDomínio. Interessa-
dos entrar emcontato pe-
lo Whatsapp 61-99967-
4485

6.1 NÍVEL MÉDIO

EMPRESA CONTRATA
AUXILIAR ADMINIS-
TRATIVO que tenha
CNH Cat. B c/ experiên-
cia Excell, Word, trab.
na área de construção
civil p/ inicio imediato.
Enviar CV:comercial@
gerconstrucoes.com.
br
AUXILIAR DE SAÚDE
BucalASBparaTaguatin-
ga. R$ 1.320,00 61-
98121-1117
CONFEITEIRO(A) CON-
TRATA-SEparaConfeita-
ria em Taguatinga 61-
992711012
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS para área de
vendas ( CB assessoria
financeira). CV: selecao-
consignabrasil@gmail.
com
CORRESPONDENTE
BANCÁRIO Contrata c/
experiência em crédito
consignado. Currúclo p/:
adm@frevalle.com.br
COSTUREIRAVAGApa-
ra o ramo de cortinas. In-
teressadas na vaga en-
trar em contato 61-
996482356
DIGITADOR(A)DETEX-
TOS , transcriçãodeáudi-
ose Atas. Local de traba-
l h o : P r e s e n c i a l /
Valparaíso. Requisitos:
Excelenteportuguês,digi-
taçãorápida,conhecimen-
tosintermediáriosdeinfor-
mática. Currículo p/:
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com
ESTAGIÁRIO TELEMA-
RKETING para clínica lo-
calizada no Lago Norte.
Interessados na vaga en-
viar curriculo para o
ema i l : s a u d e b s b
@hotmail.com
ESTOQUISTA COMEX-
PERIÊNCIA Interessa-
dos enviar CV para:
processo2021rh@gmail.
com
MASSAGISTAS VAGA
para massagistas com
ou sem experiência. Inte-
ressadasentraremconta-
to pelo telefone 61-
996027685
MASSOTERAPEUTA
PRECISA-SE p/ traba-
lhar em Clinica Estética
em Águas Claras 61-
99422-6085 Zap
MONTADOR DE MÓ-
VEIS c/ experiência te-
mosvaga.Entrar emcon-
tato pelo whatsapp 61-
985110289
MOTORISTA VAGACa-
tegoria D. c/ dois anos
deexperiência.Interessa-
dos enviar currículo p/:
rh@vargasengenharia.
com

EMPRESA CONTRATA
AUXILIAR ADMINIS-
TRATIVO que tenha
CNH Cat. B c/ experiên-
cia Excell, Word, trab.
na área de construção
civil p/ inicio imediato.
Enviar CV:comercial@
gerconstrucoes.com.
br
DIGITADOR(A)DETEX-
TOS , transcriçãodeáudi-
ose Atas. Local de traba-
l h o : P r e s e n c i a l /
Valparaíso. Requisitos:
Excelenteportuguês,digi-
taçãorápida,conhecimen-
tosintermediáriosdeinfor-
mática. Currículo p/:
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

PROFISSIONAL COM
EXPERIÊNCIA em Fatu-
ramentoClínicoparafatu-
ramento de guias SA-
DT. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o email: saudebsb
@hotmail.com

ARTE NOBILE CONTRATA
PROJETISTA COM ex-
periêncianoPromob.Inte-
ressados favor Curriculo
p/ o e-mail: empresaarte
nobile@gmail.com

RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE para clínica
de reposição capilar em
Águas Claras. Com ou
semexperiência. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
mail: contato@rebusk.
com ou pelo 61-
982089569
RECEPCIONISTA COM
EXPERIÊNCIA em con-
vêniosparaClínicaOdon-
tológica. Interessadosen-
viar currículo por email
para: administracao@
plenasaudeintegrada.
com.br ou Whatsapp.
61-993035919
TÉCNICOEMINFORMÁ-
TICA com conhecimen-
to em automação comer-
cial. Sal rio a negociar. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para o e-mail : vagas
informatica2021@gmail.
com
TÉCNICOS EM INFOR-
MÁTICA , redes, servido-
res, computadores, note-
bookseimpressoras.Cur-
rículo: trabalheconosco
@easytechinformatica.
com
TÉNICO EM INFORMÁ-
TICAContrata-secomco-
nhecimento em eletrôni-
ca. Interessados enviar
curriculo p/: hirdrh@
gmail.com

NOVO HORIZONTE
TÉCNICO EM RE-
FRIGERAÇÃOContra-
ta c/ CNH Cat B c/
experiência com troca-
dor de calor. Salário
R$ 1.800, + VT + VA.
C o n t a t o : ( 6 1 )
9.8500-6399 Zap

VENDEDOR(A) DE TE-
LEVENDASpara frigorífi-
co c/ experiência. Cv pa-
ra: carloscomgarra
@hotmail.com
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA. para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressados (as) 61-
981294307
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia para atendimento
em oficina autorizada
da Bosch.Salário fixo +
comissão + benefícios
Enviar currículo email:
boschdieselcontrata
@outlook.com
RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE para clínica
de reposição capilar em
Águas Claras. Com ou
semexperiência. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
mail: contato@rebusk.
com ou pelo 61-
982089569
TÉCNICOEMINFORMÁ-
TICA com conhecimen-
to em automação comer-
cial. Sal rio a negociar. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para o e-mail : vagas
informatica2021@gmail.
com

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR(A) EXTER-
NOpossuirmotoeexperi-
ência. Ajuda de custo +
comissão. Interessados
entrarcontatopara:lamar-
distribuidora@outlook.
com ou pelo 62-
981351353
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA Foto Show
EventosContratapara ra-
mo de salão de festa. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para: gerenciafoto
s h o w@ gm a i l . c o m
(Assunto vend21 )

VAGAS
VENDEDORES c/
experiên cia. Para ven-
das de planos de saú-
de e planos odontológi-
cos. Ajuda de custo +
comissão + premia-
ção. Seleção segunda-
feira dia 09/08/2021
de 13h às 17 horas.
End.: QNM 17 conjun-
to H lote 28 sala 103.
Frente ao Hospital Re-
gional da Ceilândia.

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrata-se.Interes-
sados entrar em contato
(61)98272-4444
MECÂNICOELETRICIS-
TA Interessados entrar
em contato pelo 61-
991379898
VENDEDOR(A) EXTER-
NOpossuirmotoeexperi-
ência. Ajuda de custo +
comissão. Interessados
entrarcontatopara:lamar-
distribuidora@outlook.
com ou pelo 62-
981351353
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA Foto Show
EventosContratapara ra-
mo de salão de festa. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para: gerenciafoto
s h o w@ gm a i l . c o m
(Assunto vend21 )

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTA DE MARKE-
TING p/confeitaria. CV
c/pret. salarial: emprego
amendoa@gmail.com
ASSISTENTEFINANCEI-
RO VA + VT salário a
combinar. Interessados
currículo: metacomercial
grafica@gmail.com
ASSISTENTE FISCAL
Formação em ciências
contábeis, desejável ter
experiências nas rotinas
fiscais. Enviar currículo
p/:contratacoesnoronha
@gmail.com - Assunto -
Assistente Fiscal.
CONTADOR COM
CRC Ativo - Contrata-
se. Informações fone:
(61) 99928-5001
DIGITADOR (formação
em letras) com excelen-
te português e conheci-
mentos avançados de in-
formática. Experiência
com elaboração de atas
e revisão de textos. Car-
ga horária: segunda a sá-
bado. Local de trabalho:
ValparaísodeGoiás. Inte-
ressados enviar currícu-
l o p a r a e -ma i l :
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com. Contato:
61-996691655
ENGENHEIRO CIVIL p/
planej, exec. monit e
cont. obras. CV: trinity
@trinityengenharia.com
ESTAGIÁRIOÁREACo-
mercial cursando Mkt,
Pub, ou Adm. CV para:
recrutamentoclinica2020
@gmail.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

FISIOTERAPEUTACON-
TRATA com experiên-
cia comprovada, regime
CLT,30h/semanais,perio-
do 14h as 20h, treina-
mentoobrigatório.Interes-
sados enviar CV para :
athosfisio@outlook.com

CONTRATA-SE
PROFESSORDEMÚSI-
CA Enviar CV:secretaria
@colegiosm.com.br

RECEPCIONISTA OU
SECRETARIAcomexpe-
riência em escritório de
advocacia, contratação
imediata. Interessados
na vaga enviar CV para
v a l d i r e n e @
advocaciajanot.com.br
ou administrativo@
advocaciajanot.com.br

RECEPCIONISTA OU
SECRETARIAcomexpe-
riência em escritório de
advocacia, contratação
imediata. Interessados
na vaga enviar CV para
v a l d i r e n e @
advocaciajanot.com.br
ou administrativo@
advocaciajanot.com.br

FISIOTERAPEUTACON-
TRATA com experiên-
cia comprovada, regime
CLT,30h/semanais,perio-
do 14h as 20h, treina-
mentoobrigatório.Interes-
sados enviar CV para :
athosfisio@outlook.com

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DIARISTA E DOMÉSTI-
CAOfereço osmeus ser-
viços. Interessados nos
meus serviços contato:
61-981578359

NÍVEL MÉDIO

CUIDADORA E BABÁ
Ofereço-me, tenho ex-
per/ref e disponibilidade
p/ dormir. 99141-9306

MOTORISTAPARTICU-
LAR / Cuidadora Idosos
,ofereço-me exp/ref
6199191-8299 mulher

MOTORISTAPARTICU-
LAR Ofereço-me tenho
experiência e boas refe-
rências 61-991918299

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

CUIDADOR DE IDO-
SOS Curso online c/ en-
contros presenciais Infini-
te Saúde oferece empar-
ceria com IPHAC. Data
de inicio 16 a 28 de
Agosto. 61-981921147

C U R S O 2 0 2 1
(Graduação, Mestrado,
Doutorado) Interessa-
dos pelo telefone: 35-
92043187

CURSO BRASIL 2021 -
técnico,superior, mestra-
do, doutorado, pós- gra-
duação (35) 992043187

CURSO ALONGAMEN-
TO de Unhas na Escola
DesigndeUnhas.Interes-
sadas(os) 61-99489385


